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 سرکاری  رپورٹ 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب 

  2024مباحثات  

 

ہ المبارک ،   5جمعرات       )

 

ت
 مع
ج

 (     2024    ۔ستمب 23، سوموار    ۔ 9سوموار    ،   6  

ل ۔18یوم الاثنین   ۔ 4یوم الاثنین   ، یکم  یوم الجمعہ، ۔ صفر المظفر   30 یوم الخمی )
ّ
 ( ھ1446   ربیع الاو

 

   اجلاس     ہواں  پندر،    چودہواں     :   اسمبلی   اٹھارہوی 

    3تا       : 1: شمارہ جات 14جل 

     : 1: شمارہ    15جل 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 مباحثات 

 مندرجات 

   اجلاس   ہواں   رپند ،    چودہواں   

 2024       ستمب ۔ 5،   جمعرات 

 1   : شمارہ   14   جل 

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 1 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اجلاس کی طلبی کا اعلامی  ۔ 1

 3 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 2

 5 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  ایوان کے عہدے دار  ۔ 3

 9 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 4

 10 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  Ű نعت رسول مقبول  ۔ 5

 11 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  پرسن چیئ پینل آف   ۔ 6
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 دعائے مغفرت  

 سابق رکن اسمبلی چودھری فضل الرحمٰن اور معزز رکن رانا افضال حسی  ۔ 7

 12 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔ ۔ و دیگر مرحومین کےلئے دعائے مغفرت  

 حل  

 13 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ نو منتخب رکن اسمبلی کا حل  ۔ 8

 ( سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش )محکمہ    سوالات   

 14 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 9

 59 ۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔( )جوا یوان کی میز پر رکھے گئےنشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات   ۔ 10

 تحری  

 67 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ وومن پارلیمانی کاکس کا قیام  ۔ 11

 توجہ دلاؤ نوٹ  

 68 ۔۔۔۔ سر گنگا رام ہسپتال کے ملازم کی بچی سے زیادتی کی کوشش سے متعلقہ تفصیلات  ۔ 12

 خاتون پر   شیخوپورہ: چوکی کوٹ نور شاہ کے انچارج اور دیگر اہلکاران کا  ۔ 13

 70 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ تشدد سے متعلقہ تفصیلات    

 تحاری استحقاق  

 رحیم یارخان: شیخ زید ہسپتال کے ایم ایس کا معزز رکن اسمبلی   ۔ 14

 75 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ کے ساتھ ناروا سلوک  

 77 ۔۔ ۔۔۔۔۔کوٹ ادو۔ ڈی ایس پی  سناواں کی معزز خاتون رکن اسمبلی سے بد تمیزی  ۔ 15

 تحاری التوائے کار  

 پنجاب بھر میں بلدیاتی اداروں کی جانب سے کرایہ داری پر قائم دکانات کی  ۔ 16

 79 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ نیلامی کروانے  کی خبر سے دکاندار پریشانی کا شکار  
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 سے  مری میو ہسپتال لاہور میں سی ٹی سکین مشین خراب ہونےکی وجہ    ۔ 17

         82       ۔۔۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                   پریشانی کا شکار  

 واں گاؤں کی گلیوں میں سیوریج کا پانی کھڑا ہونے کی وجہ سے مختل من  ۔ 18

 83    ۔۔ ۔ ۔۔۔۔۔ ۔۔  بیماریاں پھیلنے کا خدش  

 ہسپتال کے ایمر جنسی وارڈ کے آپریشن تھیٹر بند ہونے کی    لاہور: چلڈرن  ۔ 19 

        84     ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  سے مری بچوں کے لواحقین پریشانی کا شکار وجہ   

        85     ۔۔۔۔   ۔ ۔ ۔۔ ۔۔ واٹر ٹینکوں میں مبینہ بے ضابطگیوں کا انکشاف   3لاہور: واسا تعمیر شدہ   ۔ 20

 لاہورکالج فار وومن یونیورسٹی لاہور میں مردانہ سٹاف متعین ہونےکی   ۔ 21

        88     ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔   وجہ سے طالبات و خواتین سٹاف عدم تحفظ اور جنسی ہراسگی کا شکار  

        90    ۔۔۔۔۔ سابقہ سیکرٹری ہیلتھ کا بلا وجہ سینکڑوں ملازمین کو معطل کر کے تنخواہیں بند کرنا  ۔ 22

 پوائنٹ آف آرڈر  

ت لانٹ کے لئے آنے والے بچوں  ۔ 23
س

 

ن

 جناح ہسپتال لاہور میں کڈنی ٹرا

        98     ۔ ۔۔۔ ۔۔۔۔۔۔  سےنقدی اور زیور چھیننے کا معامل  

 سرکاری کارروائی  

 ئے( ) جو متعارف ہو قانون  مسودات   

        101      ۔۔۔۔۔۔۔۔۔  2024مسودہ قانون صاف پانی اتھارٹی پنجاب   ۔ 24

    102     ۔۔۔۔۔۔۔۔  2024مسودہ قانون )ترمیم پنجاب ( مجموعہ ضابطہ  فوجداری  ۔ 25

 بحث 

 102۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔                           امن و امان اور بڑھتی ہوئی قیمتوں پر عام بحث  ۔ 26
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

ہ المبارک 

 

ت
 مع
ج

 2024ستمب ۔ 6،   

 2   : شمارہ   14   جل 

 113 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔    فہرست کارروائی  ۔ 27

 115 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 28

 116 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  Ű نعت رسول مقبول  ۔ 29

  مقامی حکومت و دیہی ترقی(محکمہ)    سوالات 

 117 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 30

 154 ۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔ )جوا یوان کی میز پر رکھے گئے( نشان زدہ سوالات  اور ان کے جوابات   ۔ 31

 زیر و آور نوٹ  

 164 ۔۔ ۔ ۔ فیصل آباد تھانہ ٹھیکری والا کی حدود میں اجتماعی زیادتی کے ملزمان کو گرفتار نہ کرنا  ۔ 32

 ٹوبہ ٹیک سنگھ میں کورونا کےدوران ڈیوٹی سر انجام دینے والے اہلکاروں   ۔ 33

 معاوضہ نہ دینے پر  کو   

ȓ

Ȍ

˙Ẉ

ȓ
Ȕ

Ḓ ŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦŦ         167    ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔              

 تحاری استحقاق  

 سیکرٹری صحت کا وزیر اعلیٰ کی جانب سے نگران عوامی نمائندوں کی  ۔ 34

 177                                                                        ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         سفارشات پر عمل نہ کرنا  

            183    ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔                                                قواعد کی معطلی کی تحری  ۔ 35

 قرارداد  

 کی پاک بھارت جنگ کےدوران افواج پاکستان کا دلیرانہ   1965 ۔ 36

       184     ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  دفاع کرنے پر ایوان کا بہادر جوانوں کو خراج تحسین پیش کرنا  
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 2024ستمب ۔ 9،   سوموار 

 3: شمارہ  14   جل

 189 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 37

 191 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 38

 192 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  Ű نعت رسول مقبول  ۔ 39

 ( سپورٹ   )محکمہ سوالات   

 193 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات  ۔ 40

 229 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  ( )جو ایوان کی میز پر رکھا گیانشان زدہ سوال اور اس کا جواب  ۔ 41

 231 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  قواعد کی معطلی کی تحری  ۔ 42

 میں ترامیم کرنےکی   1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب   ۔ 43

 232 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  تحری پیش کرنے کی اجازت  

 235 ۔۔۔۔  میں ترامیم پیش کرنے کی تحری   1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب   ۔ 44

 236 ۔۔ ۔۔ ۔ ۔۔۔۔ پنجاب لوکل گورنمنٹ کاکس کے قیام کے لئے تحری کا پیش کیا جانا  ۔ 45

 238 ۔ ۔ ۔۔۔۔ پنجاب بارڈر ایریاز ڈویلپمنٹ کاکس کے قیام کے لئے تحری کا پیش کیا جانا  ۔ 46

 ) میعاد میں توسیع( رپورٹیں   

 241 ۔۔۔ ۔۔ ۔ کی رپورٹیں ایوان میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع   1,2,3,4سپیشل کمیٹی نمبر   ۔ 47

  ( )جو پیش ہوئی    رپورٹیں  

 242۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔                                                                                                        کی رپورٹوں کا ایوان کی میز پر رکھا  جانا 1سپیشل کمیٹی نمبر  ۔ 48

 توجہ دلاؤ نوٹ   

    243  ۔۔ ۔ ۔۔۔  تھانہ کوٹ مٹھن پولیس  کے تشدد سے رکشہ ڈرائیور کی ہلاک راجن پور:   ۔ 49

  شخص کی ہلاک   رضوان نامی     تشددسے   قصور تھانہ سٹی چونیاں میں پولیس  ۔ 50

     246۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔                                                                     ت سے متعلق تفصیلا  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

17 

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 تحاری استحقاق 

  آف پالیسی کی سالانہ رپورٹ کا ایوان میں پیش  نہ کیا جانا  ۔ 51

 

ز
ت ل
س

 

ن

 249 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔ پر

 سرکار ی کارروائی  

 بحث 

 265 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  امن عامہ اور بڑھتی ہوئی قیمتوں پر عام بحث  ۔ 52

 342 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  اجلاس کے اختتام کا اعلامی  ۔ 53

 

 2024ستمب ۔ 23،   سوموار 

 1: شمارہ  15   جل 

 345 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  اجلاس کی طلبی کا اعلامی  ۔ 54

 347 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 55

 349 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  ایوان کے عہدے دار  ۔ 56

 353 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 57

 354 ۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔ ۔ ۔  Ű نعت رسول مقبول  ۔ 58

 355 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  قومی ترانہ  ۔ 59

 356  ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔                                                           پرسن چیئ پینل آف   ۔ 60

 ( خوراک محکمہ )    سوالات 

 366 ۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔ ۔ ۔    نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات ۔ 61

    409۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔ )جوا یوان کی میز پر رکھے گئے(نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات   ۔ 62

 توجہ دلاؤ نوٹ  

 لاہور کاہنہ  کے علاقہ انجینئرنگ  ٹاؤن میں ڈاکوؤں  کی گھر میں ڈکیت  ۔ 63

    416۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔                                                        متعلق تفصیلات   سے  
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

ھکہ  کے علاقہ  دولت آباد میں غیرت کے نام  ۔ 64
 
ج

 رحیم یارخان :تھانہ ما

 417 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  افرادکےقتل سے متعلق تفصیلات 5پر   

 تحاری استحقاق  

 صوبہ میں سرکاری زمینوں کی نیلامی کمیٹی سے ممبران اسمبلی   ۔ 65

 423 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  کے نام نکالنے کا  معامل  

 حافظ آباد، پولیس انتظامی کا معزز رکن   کے گھر پر دھاوا ، چادر چار دیواری  ۔ 66

 424 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  کا تقد س پامال کر کے فیملی کو ہراساں کرنا  

 حافظ آباد،معزز رکن جناب محمد نعیم و دیگر ارکان اسمبلی کے ساتھ  ۔ 67

 428 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  نشہ میں دھت پولیس افسران کی بد تمیزی  

 اسلام آباد ، مفاد عامہ کے بارے میں ڈی جی ماڑی پٹرولنگ پولیس کا ۔ 68

 429 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  معزز رکن اسمبلی سے ملاقات کرنے سے انکار  

و  )واپڈا(  کا معزز رکن اسمبلی کا فون سننے سے  انکار  ۔ 69
 ت ک
می

 430 ۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔ ڈائریکٹر کمرشل 

 تحاری التوائےکار  

 ج۔ب میں تعینات پٹواری کا اپن   67فیصل آباد: چک نمبر  ۔ 70

 432 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  )۔۔۔جاری(       اختیارات سے تجاوز کرنا   

 لاہور کالا خطائی انٹر چینج کے نواح میں پنجاب گورنمنٹ آفیسرز ہاؤسن  ۔ 71

 434 ۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  سےمتعلقہ تفصیلات  کمیونٹی کے قیام  

 صوبہ بھر کے کالجز میں اساتذہ کی  عارضی تعیناتی نہ کرنے پر ۔ 72

 436 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  طلباء و طالبات کو پریشانی  کا سامن 

ھ ڈپوز کو آبادی سے باہر منتقل  کرنے کامطالب  ۔ 73

 

فلت
 437 ۔۔ ۔ ۔۔۔۔ شیخوپورہ شہر  کی حدود میں  قائم 

 ملتان ،دریائے چناب پر واقع موضع رپڑی و دیگر مواضعات کو دریا کے  ۔ 74

 438 ۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  حفاظتی اقدامات کا مطالب کٹاؤ سے 
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 ضلع اٹک تحصیل حضرو ٹی ایچ کیو ہسپتال کے ٹراما سنٹر میں سٹاف و دیگر  ۔ 75

 439 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  سہولیات مہیا کرنے کا مطالب  

 440 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  صادق آباد ٹلو روڈ کی حالت زار درست کرنے کامطالب  ۔ 76

  سے بچاؤ کےلئے سرکاری سطح پر آگاہی مہم شروع  ۔ 77

 

 

 پنجاب بھر میں ڈین

 441 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔       کرنے کا مطالب  

 بھکر: محکمہ بلڈنگز کے اہلکاران ، افسران کا ٹھیکیداروں کے ساتھ  ۔ 78

 443 ۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کر سرکاری خزانے کو کروڑوں روپے کا نقصان پہنچانامل  

 سرکاری کارروائی  

 ) جو پیش ہوئی(     رپورٹیں  

 این ایف سی ایوارڈ، پنجاب جنرل پراویڈنٹ انوسٹمنٹ فنڈ، پنجاب پنشن فنڈ،  ۔ 79

 448 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  صوبائی محتسب اور ٹیوٹا کی رپورٹوں کا ایوان میں پیش کیا جانا  

 بحث 

 451 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  بحث مہنگائی اور امن و امان پر عام   ۔ 80

 ) میعاد  میں توسیع( رپورٹیں   

 ( کی رپورٹیں 2024)   27اور    17،21،23،25،26تحاری استحقاق نمبر   ۔ 81

 476 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  ایوان میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع  

 قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب میں کی گئی حالیہ ترامیم کی رو سے  ۔ 82

 476 ۔ ۔۔۔ سٹینڈنگ کمیٹیوں میں مزید اراکین کی شمولیت کے لئے انتخابات سے متعلق تحری  

 ) جو پیش ہوئی(   رپورٹ  

 کے بارے میں   2024پنجاب صاف پانی اتھارٹی   مسودہ قانون    ۔ 83

 نگ کی  رپورٹ کا ایوان  

ئ

 

 

 

 

یلپمنٹ اینڈ پبلک ہیلتھ ان  ہاؤسن اربن ڈو

 477 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  میں پیش کیا جانا  
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 بحث 

 477 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  ( )۔۔۔جاری مہنگائی اور امن و امان پر عام بحث   ۔ 84

 534 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  قواعد کی معطلی کی تحری  ۔ 85

 قرارداد  

 پشاور تقریب میں افغانستان کے کونسل جنرل اور عملے کی جانب سے پاکستان ۔ 86

 535 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  مذمت    کی  کے قومی ترانے کا احترام نہ کرنے 

 پوائنٹ آف آرڈر  

ٹھیکیدار کی طالبات  سے زیادتی  ۔ 87  

 

 

ٹ
 

 گوجرانوالہ موضع ٹھہری سانسی میں ک

 535 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔           کا معامل 

 537 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  ضلع رحیم یار خان میں کیڈٹ کالج  کو فنڈ ز کی فراہمی  کا مطالب  ۔ 88

 539 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  خانپور کی ملحقہ آبادیوں کی سٹرکیں ٹوٹ پھوٹ کا شکار  ۔ 89

 فیصل آباد میں چنگ چی اور لوڈررکشا کے رش کی وجہ سے شہریوں کو  ۔ 90

 540 ۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  پریشانی کا سامن  

 شاہکوٹ اور واربرٹن کی آبادیوں میں نکاسی آب کے لئے   133حلقہ پی پی ۔   ۔ 91

 541 ۔۔ ۔ ۔۔۔۔ ۔۔۔  حکومت پنجاب سے نوٹ کا مطالب  

 542 ۔۔ ۔ ۔۔۔۔ جہلم روڈ عرصہ دراز سے ٹوٹ پھوٹ کا شکار، حکومت سے نوٹ کا مطالب   ƅűŰ  ۔ 92

 سکولز ایجوکیش اور ہائر ایجو کیش ٹرانسفر پالیسی شادی شدہ خواتین اساتذہ کو ان  ۔ 93

 543 ۔۔ ۔ ۔۔۔۔ ۔۔۔  کےخاوند کے رہائشی علاقہ میں ٹرانسفر پالیسی  کی بحالی کا مطالب  

 545 ۔۔ ۔ ۔۔۔۔ ۔۔۔  اجلاس کے اختتام کا اعلامی  ۔ 94

 انڈیک  ۔ 95
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 اجلاس کی طلبی کا اعلامی 

 

No.PAP/Legis-1(47)/2024/119.Dated:31 August, 2024. The 

following Order, made by the Speaker, Provincial Assembly of 

the Punjab, is hereby published for general information: 
 

"In exercise of the powers conferred on me under 

clause (3) of Article 54 read with Article 127 of the 

Constitution of the Islamic Republic of Pakistan, I, 

Malik Muhammad Ahmad Khan,  Speaker, 

Provincial Assembly of the Punjab, hereby summon 

the Provincial Assembly of the Punjab to meet on 

(Thursday) September 05, 2024 at 03:00 pm in 

the Assembly Chambers Lahore. 

 

Dated: Lahore, the MALIK MUHAMMAD AHMAD KHAN  

August 31, 2024 SPEAKER 

 

 

 

 

 

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

22 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

23 

3 
 فہرست کارروائی 

 برائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجاب 

 2024     ستمب  ۔ 5  ، جمعرات    

 Ű تلاوت قرآن پاک  و ترجم اور  نعت رسول مقبول

 سوالات 

   ( سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش)محکمہ 

 نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات 

 توجہ دلاؤنوٹ 

GOVERNMENT BUSINESS 

(a) INTRODUCTION OF BILLS 

1. THE PUNJAB SAAF PANI AUTHORITY BILL 2024 

A MINISTER to introduce the Punjab Saaf Pani Authority Bill 2024. 

2. THE CODE OF CRIMINAL PROCEDURE (PUNJAB AMENDMENT)    

BILL 2024 

A MINISTER to introduce the Code of Criminal Procedure  

(Punjab Amendment) Bill 2024. 
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 عام بحث    )بی( 

 عامہ پر عام بحث امن   ۔ 1

 ای وزیر امن عامہ پر عام بحث کے لئے ایوان میں تحری پیش  کری گے ۔    ای وزیر   

 بڑھتی ہوئی قیمتوں پر عام بحث  ۔ 2

 ای وزیر بڑھتی ہوئی قیمتوں پربحث کے لئے ایوان میں تحری پیش  کری گے ۔    ای وزیر   
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 ایوان کے عہدے دار 

   ملک محمد احمد خان   :   جناب سپیک 

    ظہیر اقبال ملک   :   جناب ڈپٹی سپیک 

ٹ
 

 
 چ

 مہ مریم نواز شریف محتر :    وزیراعلیٰ 

 پینل آف چیئپرسن 

 145پی پی۔     :           ، ایم پی اے   جناب سمیع اللہ خان  ۔ 1

 213پی پی۔   :   ، ایم پی اے   سید علی حیدر گیلانی  ۔ 2

 304ڈبلیو۔   :      محترمہ راحیلہ خادم حسی، ایم پی اے  ۔ 3

 200  ۔ پی پی    :   جناب محمد ارشد ملک، ایم پی اے  ۔ 4

 کابین 

   ۔ محترمہ مریم اورنگزیب : 1 
 سینئر وزیر 

   جنگلات   منصوبہ بندی و ترقیات، تحفظ ماحول وموسمیاتی تبدیل                                                                    
   ، 

 کےخصوصی  اقدامات جنگلی حیات و ماہی پروری اوروزیر اعلیٰ  

 زراع وزیر     :     سید محمد عاشق حسی شاہ    ۔ 2                                                                                  

 آبپاش وزیر     : کاظم پیر زادہ     جناب محمد      ۔ 3 

 وزراء کو ان کے محکمہ جات  کا چارج تفوی کیا گیا۔ 2024۔مارچ 6مورخ SO(CAB-.II)2-13/2024بذریعہ ایس اینڈ جی اے ڈی نوٹیفکیشن نمبر  ¶

یٰ شجاع الرحمٰن)وزیر خزانہ( کو پارلیمانی امور کا اضافی چارج تفوی کیا گیا۔    2024۔اپری 15نوٹیفکیشن مورخ     ¶
ت 

 

ج ی
م

 کے تحت جناب 

 کے تحت جناب صہیب احمد ملک )وزیر مواصلات و تعمیرات ( کو )قانون( کا اضافی چارج تفوی کیا گیا۔    2024۔مئ 2نوٹیفکیشن مورخ   ¶

 ( کا اضافی چارج تفوی کیا گیا۔ محنت و انسانی وسائ ( کو )   کھی )وزیر    فیصل ایوب کھوکھ کے تحت جناب     2024جولائی ۔ 4نوٹیفکیشن مورخ   ¶

ی زاہد بخاری   کے تحت    2024۔جولائی 5نوٹیفکیشن مورخ   ¶
ٰ
م

 

عظ

 ( کا اضافی چارج تفوی کیا گیا۔ ثقاف ( کو )   اطلاعات )وزیر    محترمہ 
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 وزیر سکولز ایجوکیش  :   رانا سکندر حیات  ۔ 4          

 وزیرپرائمری و سیکنڈری ہیلتھ کیئر  :    خواجہ عمران نذیر  ۔ 5

   وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش  :  رفی   سلمان خواجہ   ۔ 6

 یمر جنسی سروس  ا    ب پنجا اینڈ      

 مقامی حکومت و دیہی ترقی وزیر   :  جناب ذیشان رفی  ۔ 7

 ٹرانسپورٹ  و  ماس ٹرانزٹ وزیر  :  جناب بلال اکبر خان  ۔ 8

 و قانون   تعمیرات   ، مواصلات  وزیر  :  جناب صہیب احمد ملک  ۔ 9

ی زاہد بخاری  ۔  10
ٰ
م

 

عظ

 و ثقاف   وزیر اطلاعات  :  محترمہ 

 وزیر خوراک  :  جناب بلال یٰسی  ۔ 11

 وزیر اقلیتی امور   :  جناب رمیش سنگھ اروڑا  ۔ 12

 ، محنت و انسانی وسائ وزیر کھی  :  جناب فیصل ایوب کھوکھ  ۔ 13

 وزیر صنعت ، تجارت و سرمایہ کاری  :   جناب شافع حسی  ۔ 14

 وزیر کانکنی و معدنیات  :  سردار شیر علی گورچانی  ۔ 15

 وزیر سماجی بہبودو بیت المال  :  جناب سہیل شوک ب  ۔ 16

 و پارلیمانی امور وزیر خزانہ   :  جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن  ۔ 17
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 پارلیمانی سیکرٹری  

 زراع  :  جناب اسامہ لغاری  ۔ 1

 اوقاف ومذہبی امور  :  ملک افتخار احمد  ۔ 2

 چیف منسٹر انسپکشن ٹی  :  سلطان حیدر علی خان جناب   ۔ 3

 کالونیز ، ،   ریونیو بورڈ آف   :  شعیب اویس  میاں محمد  ۔ 4 

 ل ما ،اشتمال املاک     

 توانائی  :  جناب منصور اعظ  ۔ 5 

 اینڈ نارکو ٹیکس کنٹرول  آبکاری و محصولات  :  جناب شہریار ملک  ۔ 6 

    خوراک  :  ملک محمد وحید  ۔ 7 

 ہائر ایجوکیش  :  جناب محمد اجمل خان  ۔ 8

   انجینئرنگ ہاؤسن، شہری ترقی وپبلک  ہیلتھ   :  جناب سلطان باجوہ  ۔ 9

 انسانی حقوق واقلیتی امور  :  آشر   محترمہ سونیا  ۔ 10

                                                        اینڈ   ، تجارت و سرمایہ کاری صنعت  :  جناب حسن عسکری شیخ  ۔ 11

  ڈو        

 

ز
سکل

 یلپمنٹ 

 اطلاعات و ثقاف  :  محترمہ شازیہ رضوان  ۔ 12

  محنت و انسانی وسائ  :  صاحبزادہ محمد گزین عباسی  ۔ 13

 پارلیمانی امور قانون و  :  جناب خالد محمود رانجھ  ۔ 14

 لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ  :   جناب خرم خان ورک  ۔ 15

 

 

 

     

پارلیمانی سیکرٹری مقرر   2024اگست ۔ 29مورخ PA:4-18/2024/2992 نمبر  بذریعہ قانون و پارلیمانی امور گورنمنٹ آف پنجاب نوٹیفکیشن ¶

 ۔ کئے گئے

 ۔  پارلیمانی سیکرٹری مقرر کئے گئے   2024اگست  ۔ 30مورخ  PA:4-18/2024/3008  نمبر   بذریعہ قانون و پارلیمانی امور گورنمنٹ آف پنجاب نوٹیفکیشن  ¶
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 کانکنی و معدنیات  :  جناب محمد زبیر خان  ۔ 16

 منصوبہ بندی و ترقیات  :  رانا محمد طارق خان  ۔ 17

 یمر جنسی سروس  ا    پنجاب  :   جناب ضیاء اللہ شاہ  ۔ 18

 سکولز ایجوکیش  :   محترمہ نوشین عدنان  ۔ 19

 سی ونگ ،  اینڈ   ، آئی  ونگ  سروس   :  خان   میاں شاہد حسی  ۔ 20

   ونگ، آثار قدیم     

 

ز

 

ن

 

 ش
لی

 ، لائبریری ریگو

 سماجی بہبودو بیت المال  :   چودھری ارشد جاوید وڑائ  ۔ 21

شدہ لودھ  ۔ 22
ُ
   سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش  :   محترمہ ر

 ٹرانسپورٹ  و  ماس ٹرانزٹ  :   جناب تیمور علی لالی  ۔ 23

 امور نوجواناں وکھی  :   جناب محمد انس محمود  ۔ 24

 ترقی   خواتین  :   محترمہ سلمیٰ سعدیہ تیمور  ۔ 25

 آبپاش  :     محمد فیاض جناب   ۔ 26

 تحفظ ماحول و موسمیاتی تبدیل  :  کنول پروی چودھری  محترمہ  ۔ 27

 مواصلات و تعمیرات  :   رانا محمد سلی  ۔ 28

 یلپمنٹ ڈو پروفیشنل ینڈمینجمنٹ ا  :  چودھری نعیم اعجاز  ۔ 29

 

 

 ẉ

ȕ

ȌMẄű Ẉǩ ƇẆ

Ȓ

Ȋ
ϚŦ

ȕ

ȌќẈǩ 

 جناب   خالد اسحاق 

 

Ȓ

ǹẄűẆ

Ȓ

Ẅ̟űŦϼŦ

Ȓ

ǹẄűẈȌϋẄű 

 عامر حبی   ی دھر چو   :  جنرل سیکرٹری      

 جناب خالد محمود       :   )پارلیمانی امور (   ڈائریکٹر جنرل 

 جناب علی حسنین بھل      :                   )قانون سازی( ایڈیشنل سیکرٹری    
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

اجلاس   اں ہو چود     اسمبلی کا    اٹھارہوی   

 2024    ستمب ۔ 5،  جمعرات 

 ( ھ 1446  المظفر  صفر ۔ 30، )یوم الخمی 

Ŧمنٹ پرزیر صدارت 8بج کر   5شام   میں اسمبلی  چیمبرز لاہور   صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس  

 منعقد ہوا۔       ملک محمد احمد خان   سپیک    ب   جنا 

 

 پیش کیا۔   نے رمضان قادر    تلاوت قرآن پاک و ترجم قاری 

 الرجی 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O  
س
 

                                                     الرحیم  اللہ الرحمٰن ب

  

  ĂɖĆɣĄȜĂąɏÛ ĂɖĆƜĄɘĄɓĆǶăɔĆɏÛ ăȞĄąȨĂȂăɣ Ăü ăùĂɞĆɇĂÛ Ă̍Ą̋ Ć̍Ą͇ĂąɐĄɏ ĆľĄȚĆɜĂϓ ĂúĺÛĆȞăɈĆɏÛ ÛĂȜĺɛ ĂąúĄÛ
 ÛÿȞĆƜĄȂĂɋ ÛÿȞĆȏĂÛ ĆɒăɜĂό ĂąúĂÛ ĄȆĺȔĄɐĺąȫόÛ ĂúĆɞăɐĂɔĆȼĂɣ (9 )  ĂúĆɞăɘĄɓĆǶăɣ ƮĂƳ ĂɖĆɣĄȜĂąɏÛ ĂąúĂÛ Ăąü
ǾÿɔĆɤĄɏĂÛ ǾÿȁÛĂȜĂ̍ ĆɒăɜĂό ǾĂɗĆȚĂȈĆȻĂÛ ĄÝĂȞĄȗĺƮĆƳǾĄȁ(10)  ɳĉĂÕǲĂ̍ăã ĄąȞĂąȨɏǾĄȁ ăúƺĂȤĆϧĄƮĆƳÛ ăíĆȚĂɣ Ăü

ʀĄȞĆƜĂȘĆɏǾĄȁô ƮÿƳĆɞăȐĂȻ ăúƺĂȤĆϧĄƮĆƳÛ ĂúƺĂ˂ Ăü(11) 
 ( 11   تا 9ت نمبر  )آیا   سورة بنی اسرآئی 

بے شک یہ قرآن وہ راہ دکھاتا ہے جو سب سے سیدھ ہے اور خوش سناتا ہے ایمان والوں کو جو 

اور یہ کہ جو آخرت پر ایمان نہیں لاتے ہم   (9) بڑا ثواب ہےاچھے کام کری کہ ان کے لئے

اور آدمی برائی کی دعا کرتا ہے جیسے   (10)   دردناک عذاب تیار کر رکھا ہے نے ان کے لئے 

 (11)بھلائی مانگتا ہے اور آدمی بڑا جل باز ہے 

ماَ علینا الاالبلاغ                                                                                                                                                                          
َ
 oو
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 نے پیش کی۔   عابد روف قادری جناب    Ű نعت رسول مقبول 

 Ű نعت رسول مقبول 

المرسلیں   خاتم   ، امیںؐ  رسول   Ű اے 

 نہیں   کوئی   سا   تج   نہیں   کوئی   سا   تج 

 یقی   و   بصدق   اپن   یہ   عقیدہ   ہے 

 نہیں   کوئی   سا   تج   نہیں   کوئی   سا   تج 

 تجھ   بنایا   ایس   نے   قدرت   دست 

 تجھ   سجایا   خود   سے   اوصاف   جمل 

 حسی   کے   ابد   اے   حسی   کے   ازل   اے 

 نہیں   کوئی   سا   تج   نہیں   کوئی   سا   تج 

 گئی   سجائی   پہل   کونی   بزم

 گئی   لائی   پ   منظ   ذات   تری   پھ 

 الاخری   سید   الاولی   سید 

 نہیں   کوئی   سا   تج   نہیں   کوئی   سا   تج 

 ہوا   میں  جہاں   کل   رواں   سک   ترا 

 ہوا   میں   آسماں   ہوا   میں   زمیں   اس 

 نگی   زیر   ہیں   سب   عج   کیا   عرب   کیا 

 نہیں   کوئی   سا   تج   نہیں   کوئی   سا   تج 
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 ۔ الرحیم بسم اللہ الرحمٰن  جناب سپیک:

 پوائنٹ آف آرڈر۔   جناب سپیک!مہ عظمیٰ کاردار:محتر

بھی تشریف رکھیں گی۔ جو معزز اراکین اور کچھ سابقہ اراکین اور ہمارے  اآپ  ،جی    جناب سپیک:

 سکیورٹی فورس اور کوئی پولیس کے جوان شہید ہوئے۔  

 پوائنٹ آف آرڈر۔   جناب سپیک!جناب کلیم اللہ خان:

آپ پلیز تشریف رکھیں گے آپ اگر مجھے بات کر لینے دی تو میں یہ ساری بات کر   جناب سپیک:

 دیتا ہوں۔  

 پوائنٹ آف آرڈر۔   جناب سپیک!جناب ممتاز علی:

کا سنپرچانگ صاحب ای سیکنڈ تشریف رکھیں گے۔میں صرف پینل آف چیئ  جناب سپیک:

سے کہوں گا کہ وہ پینل آف چیئپرسن    جنرل میں سیکرٹری    ، اعلان کر لوں پھ میں بات کرتا ہوں۔ جی 

 کا اعلان کری۔ 

 

 پرسن چیئ پینل آف  

  13کے قاعدہ    1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب    ۔  الرحیم بسم اللہ الرحمٰن   :جنرل سیکرٹری 

مندرجہ ذی ترتیب سے چار معزز    لئے  کے تحت جناب سپیک نے اسمبلی کے موجودہ اجلاس کے  

 اراکین پر مشتمل پینل آف چیئ پرسن نامزد فرمایا ہے: 

 145پی پی۔   :      ایم پی اے     جناب سمیع اللہ خان ،   ۔  1

 213پی پی۔   :        ایم پی اے     سید علی حیدر گیلانی ،  ۔    2

 304ڈبلیو۔   :       ایم پی اے    ،   محترمہ راحیلہ خادم حسی  ۔  3

 200  ۔ پی پی  :            ایم پی اے     ، جناب محمد ارشد ملک  ۔  4

 شکریہ        

 چانگ صاحب!  ، جی   جناب سپیک:

 پوائنٹ آف آرڈر۔   جناب سپیک!ملک واصف مظہر:
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آپ    after him please دیا ہے  floorملک صاحب میں نے چانگ صاحب کو    جناب سپیک:

 ای ہی بندہ بات کر سکتا ہے۔  at a timeتشریف رکھیں

ھکہ جس میں    266  ۔میرا حلقہ پی پی  جناب سپیک!جناب ممتاز علی:
 
ج

ہےجو کچے کا علاقہ میں سانحہ ما

پولیس والے بے گناہ شہید ہوئے ہیں۔ میں ہاؤس سے اور آپ سے درخواست کروں گا کہ ان    12

 دعا کی جائے۔  لئے کی مغفرت کے 

 ملک صاحب آپ بھی کسی دعا کا کہنا چاہ رہے ہیں۔  جناب سپیک:

ضلع موسیٰ خیل میں صوبہ پنجاب سے تعلق رکھنے  بلوچستان کے  جناب سپیک!ملک واصف مظہر:

 ۔ ان کے لئے بھی دعا کی جائے لوگوں کو گولی مار کر ہلاک کردیا 23والے 

 جناب کلیم اللہ خان!، ٹھیک ہے۔ جی  ،جیجناب سپیک:

بلوچستان میں پنجاب سے تعلق رکھنے والے دو مزدوروں کو قتل   جناب سپیک!جناب کلیم اللہ خان:

 کردیا ان کے لئے بھی دعا کی جائے۔ 

 پلیز۔ ! سجاد صاحب  ،جی جناب سپیک:

بھی ریکویسٹ کروں گا اور یہ جو ہمارے رحیم یار خان   لئے جناب سپیک! میں دعا کے جناب سجاد احمد:

ہے جہاں پر اتنے ہمارے لوگ شہید ہوئے ہیں اس پر مجھے بات   issueمیں ای بہت بڑا جو کچے کا  

 کرنے کے لئے ٹائم دیا جائے۔ 

 دعائے مغفرت 

 سابق رکن اسمبلی چودھری فضل الرحمٰن اور معزز رکن رانا افضال حسی

 و دیگر مرحومین کےلئے دعائے مغفرت   

 انتقال  مجھے اطلاع دی گئی ہے کہ ہماری اسمبلی کے سابق رکن چودھری فضل الرحمٰن   جناب سپیک:

فرما گئے ہیں۔ اسی طرح موجودہ اسمبلی کے رکن رانا افضال حسی انتقال فرما گئے ہیں۔موجودہ 

اسمبلی کی رکن محترمہ صفیہ سعید کے نوجوان بیٹے فوت ہوئے ہیں۔ موجودہ اسمبلی کے رکن اسامہ  

فضل صاحب کے والدمحترم فوت ہو گئے ہیں۔ ہماری سکیورٹی فورس کے جوان بلوچستان میں ای 
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اندوہناک واقعہ میں شہید ہوئے ہیں ۔ بلوچستان میں دہشت گردوں کے ہاتھوں مارے جانے والے 

ج ہ کے علاقہ میں ڈاکوؤں کے ہاتھوں جام شہادت نوش  
ک
تعلق رکھنے والے مزدوروں،  پنجاب سے 

کرنے والے پولیس کے جوانوں اور ایران میں زائرین کی بس کے حادثہ میں جاں بحق ہونے والوں 

 کی ارواح کے ایصال ثواب کے لئے فاتحہ خوانی کی جائے۔ 

 پر  فاتحہ خوانی کی گئی(  )اس مرحل 

ج ہ کے علاقہ میں ہونے والے واقعہ پر بات کرنے کا موقع دیجئے گا۔   جناب سجاد احمد:
ک
 جناب سپیک! مجھے 

میں کسی مصروفیت کی وجہ سے بزنس ایڈوائزری کمیٹی میں  I am glad to know  جناب سپیک:

  اور اپوزیشن نے رولز آف بزنس کے مطابق  

 

 

 

 

موجود نہیں تھا لیکن مجھے بتایا گیا ہے کہ ٹریژری ب

کہ آپ نے یہ فیصلہ کیا ہے کہ پہل جو    It is heartening to knowکچھ چیزی طے کی ہیں  

 نہیں جائے گی۔   precedenceبزنس ہے اس کو 

 حل 

 نو منتخب رکن اسمبلی کا حل 

حل اٹھانے کے لئے    PP-133مجھے بتایا گیا ہے کہ ای نو  منتخب رکن رانا محمد ارشد    جناب سپیک:

ایوان میں موجود ہیں۔ ان سے استدعا ہے کہ حل اٹھانے کے لئے اپنی نشست کے سامنے کھڑے  

 ہو جائی اور حل اٹھا لی۔ حل اٹھانے کے بعد وہ حل رجسٹر پر اپن دستخط بھی ثبت فرما دی۔ 

 پر نو منتخب رکن اسمبلی رانا محمد ارشد نے حل اٹھایا اور  )اس مرحل

 حل رجسٹر پر اپن دستخط ثبت کئے( 

 اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے اور آج کے ایجنڈے پر ۔۔۔ جناب سپیک:

 جناب سپیک! پوائنٹ آف آرڈر۔  جناب امجد علی جاوید:

امجد علی جاوید صاحب! وقفہ سوالات سے پہل کوئی پوائنٹ آف آرڈر نہیں ہو    جناب سپیک:

میں     This has been decided in the Business Advisory Committeeگا۔ 

  ۔   بات کری   میں   supplementaryآپ اس پر butآپ کو پوائنٹ آف آرڈر ضرور دوں گا  
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No Point of Orders in the Question Hour, let«s bring the system  

back to the routine sir   ہے جو    پتاآپ سب کوfirst timers    ہے   پتاہیں انہیں بھی

Question Hour    کیسےdeal    ہے    پتاکرنا ہے یہ مجھ سے زیادہ آپ کوso please kindly 

sir, be with it    

 

 سوالات 

 ( سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش )محکمہ     

 نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات 

اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے اور آج کے ایجنڈے پر محکمہ سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر    جناب سپیک:

 

ئ

متعلق سوالات پوچھے جائی گے اور ان کے جوابات دی   جائی گے۔  اینڈ میڈیکل ایجوکیش سے 

 ؟پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ تشریف فرما ہیں پہلا سوال محمد ندیم قریشی صاحب کا ہے۔ 

شدہ لودھ(: ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  محترمہ ر

 میں موجود ہوں۔  جناب سپیک!  

آگے   Take the front chairمحترمہ! آپ اگلی نشست پر تشریف لے آئی۔   جناب سپیک:

جب آپ ان سے بات کری گے تو   she is very competent and very ableآجائی  

 آپ کو اچھا لگے گا۔ 

شدہ لودھ(   سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش ) اس مرحل پر پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 ،     )محترمہ ر

 منسٹر کی نشست پر تشریف لے آئی( 

 جی ، قریشی صاحب!جناب سپیک:

  270میرے سوال کا نمبر  ۔ بہت شکریہ  جناب سپیک!    الرحیم۔ بسم اللہ الرحمٰن  جناب محمد ندیم قریشی:

 ہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 

 جی ، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ :جناب سپیک 
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 ایمرجنسی کی حالت سےمتعلق تفصیلات  ملتان انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کی 

ازراہ نوازش  کیا وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  : جناب محمد ندیم قریشی :270* 

   -بیان فرمائی گے کہ:

کتنی رقم کن کن کاموں لئے  کے    Revampingملتان انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کی    )الف( 

 میں خرچ کی گئی ہے؟  2023اور 2022پر سال

اس کی ایمرجنسی کتنےبیڈزپرمشتمل ہےاور روزانہ ایمرجنسی میں کتنےمری داخل  )ب(  

  Chairہوتے ہیں اورکتنےمریضوں کا علاج بیڈز نہ ہونےکی وجہ سےنہیں کیا جا سکتا یا  

 ؟ وغیرہ پر علاج کیا جاتا ہے

ایمرجنسی میں کتنےڈاکٹرز تعینات ہیں شفٹ وائزتفصیل دی جائےان کےنام ،عہدہ وگریڈ  )ج(  

 ؟اور تعلیمی قابلیت بتائی 

 ؟ کتنےڈاکٹرزکی مزید ضرورت ہےیہ کب تک پوری کی جائےگی )د(  

شدہ لودھ( ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 : محترمہ ر

 2023اور  2022کے لئے سال    Revampingملتان انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کی )الف(  

 گئے ۔اس جاری کردہ  ملین جاری کئے  11.538کے لئے حکومت پنجاب کی طرف سے  

 رقم سے ہسپتال ہذاکے مندرجہ ذی کام کروائے گئے ہیں۔ 

 (i  )  عدد واش رومز کی واٹر سپلائی ، سیوریج ،ٹائ ورک اور دروازے   18کارڈیالوجی وارڈز کے

 تبدی کی گئیں۔ Accessoriesاور  

 (ii  )  عدد پرائیویٹ رومزکی ٹائلی   15کارڈیالوجی وارڈز کےPVC Penling    اور مین

 دروازے اور بیک سائیڈ کے دروازے تبدی اورپالش کئے گئے ہیں۔

(iii  )   عدد واش رومز کی واٹر سپلائی ، سیوریج ،ٹائ ورک اور دروازے    06ایڈمن بلاک کے

 تبدی کی گئیں۔ Accessoriesاور باتھ

(iv  )   عدد واش رومز کی واٹر سپلائی ، سیوریج ،   06ایمرجنسی گراؤنڈفلور اور فرسٹ فلورکے  

 تبدی کی گئیں۔ Accessoriesٹائ ورک اور دروازے اورباتھ 
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(v )  س کے لئے ہسپتال کی پوری بلڈنگ کے لئے سامان خریدا گیا۔

 

ی

 

 ت
ی

ٹ

ت

 

 ن
می

 الیکٹریکل 

مری ایمرجنسی    700سے    650بیڈز پر مشتمل ہے ۔ روزانہ    67ہسپتال ہذا کی ایمرجنسی     )ب( 

میں علاج کی غرض سے آتے ہیں۔ جن میں سے تشخیص کے بعد اوسطاً مری داخل 

ہوتے ہیں۔ ایمرجنسی میں آنے والے ہر مری کا علاج کیا جاتا ہے۔ مزید یہ کہ جن  

تشخیص کے لئے لیبارٹری ٹیسٹ تجویکئے جاتے ہیں۔ ان مریضوں   مریضوں کو مرض کی 

پر ویٹنگ ایریامیں جو ایمرجنسی کے ساتھ ملحقہ   Wheel Chairکو گھر بھیجنے کی بجائے 

 ہے رکھا جاتا ہے۔ 

میں    2023-24اس ضمن میں معزز ایوان کو یہ بتانا ضروری ہے کہ رواں مالی سال  

ملین روپے لاگت سے موجودہ ایمرجنسی کی توسیع کا کام شروع کیا جاچکا ہے۔ توسیع   100

ہو جائے گی۔ توسیع کا کام    120سے بڑھ کر    67کے بعد ایمرجنسی میں کل بیڈز کی تعداد 

 تک مکمل کرایا جائے گا۔ 30-09-2024تیزی سے جاری ہے جو 

ڈاکٹرز تین شفٹوں میں اپنی ڈیوٹی سر انجام دے رہے    47ایمر جنسی میں اس وقت کل   )ج( 

 ہیں۔ جن کے نام عہدہ ،گریڈاور تعلیمی قابلیت کی تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔ 

 ہسپتال ہذا کی ایمرجنسی میں فی الحال ڈاکٹرز کی کوئی کمی نہ ہے۔  )د( 

ٰ  جناب محمد ندیم قریشی:   جناب سپیک! میرا سوال ملتان انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی یعنی چودھری پروی الہ

انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کے حوالے سے تھا۔ انسٹیٹیوٹ کی انتظامی کی طرف سے آئے ہوئے  

فیصد   95کیا گیاوہ    allocateجواب میں ای چیز بڑی واضح ہے کہ سرکار سے جتنا فنڈ اس ادارے کو  

پر خرچ ہوا جبکہ موقع پر احوال یہ ہے کہ کارڈیالوجی کے جن     rehabilitationصرف بلڈنگ کی 

گھنٹے تک لائنوں میں لگے   10سے    8مریضوں کو ادویات ادارے کی طرف سے فراہم کی جاتی ہیں، وہ  

رہتے ہیں، کوئی ایس پالیسی نہ بنائی جا سکی، آج آن لائن سسٹم کا زمانہ ہے، آپ اور ہم ڈیجیٹل دور میں  

زندہ ہیں اور بڑی حیران کن بات ہے کہ انسٹیٹیوٹ انتظامی کی طرف سے اور وزارت صحت کی طرف  

کی تھی۔  دوسرا   requestبھی اس حوالے سے    last timeنہیں لیا گیا۔ میں نے    noticeسے کوئی  

دوائی نہیں لے سکتا بلکہ مری خود   attendantہے کہ کسی مری کا     restrictionوہاں پر ای 
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دوائی وصول کرے گا لیکن جو دل کے مری ہیں وہ اپنی ادویات لینے کے لئے گھنٹوں لائنوں میں 

 کھڑے رہتے ہیں۔ 

 openجناب سپیک! اگر یہ جواب درست تصور کیا جائے تو کیا وجہ ہے کہ انجیوپلاسٹی اور  

heart surgery     کے مریضوں کو ای ای سال بعد کاtime    دیا جا رہا ہے۔ جز )ج( میں لکھا گیا کہ

کے قریب    100تعداد میں ڈاکٹرز موجود ہیں تو میں آپ کو    requiredہسپتال میں منسب تعداد میں  

کے   open heart surgeryایسے مریضوں کی فہرست فراہم کر سکتا ہوں کہ جنہیں انجیوپلاسٹی اور  

دیا گیا۔ آپ بھی یہ سمجھتے ہیں اور یہ معزز ایوان بھی بہت بہتر سمجھتا    timeکے بعد کا    2025لئے مارچ  

 وہ زندگی اور ہوتی ہے جب مری ہسپتال میں جاتا ہے تو   sensitiveہے کہ کارڈی سرجری کتنی  

 موت کی جنگ لڑ رہا ہوتا ہے۔۔۔ 

 قریشی صاحب! آپ کی بات وضاحت سے آ گئی ہے اس لئے اس کا جواب بھی لے لی۔   جناب سپیک:

جناب سپیک! صرف ای منٹ کے لئے مجھے بات کر لینے دی۔ یہاں پر   جناب محمد ندیم قریشی:

میں منتقل کیا جاتا ہے جب وہ    rest areaاس سوال کے جز )د( میں جواب دیا گیا کہ مری کو  

ہے تو ایس کوئی انتظام ملتان جاتا   پر لے جایا  ٹیسٹ کے لئے آتا ہے اور پھ وہاں اسے وہیل چیئ

کارڈیالوجی انسٹیٹیوٹ میں نہیں ہے بلکہ وہاں پر درجہ چہارم کے ملازم کی بہت بڑی تعداد معزز  

  visitڈاکٹرز صاحبان کی ذاتی صوابدید پر ہے۔ وہ کہاں ہوتے ہیں آپ ملتان کارڈیالوجی انسٹیٹیوٹ کا  

 کر لی یا میری محترمہ بہن پارلیمانی سیکرٹری کر لی۔ 

ضمنی سوال کو ضمنی تک ہی رکھیں یہ میری درخواست ہے۔ آپ  پلیزقریشی صاحب! جناب سپیک:

نے بہت تفصیل سے بات کی تو پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ سے اس کا جواب لیتے ہیں۔ جی، پارلیمانی  

 سیکرٹری صاحبہ!

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  (: محترمہ ر

جناب سپیک!میں چاہوں گی کہ پہل جو متعلقہ سوال ہے اس کا جواب منظ پر آجائے تو زیادہ بہتر ہوگا 

تاکہ میرے تمام معزز ممبران بھی اس جواب کو جان لی۔ )الف( ملتان انسٹیٹیوٹ آف  

کے لئے حکومت پنجاب کی طرف    2023اور  2022کے لئے سال    Revampingکارڈیالوجی کی
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 گئے ۔اس جاری کردہ رقم سے ہسپتال ہذاکے مندرجہ ذی کام  ملین جاری کئے  11.538سے  

 کروائے گئے ہیں۔ 

(i  )   عدد واش رومز کی واٹر سپلائی ، سیوریج ،ٹائ ورک اور    18کارڈیالوجی وارڈز کے

 تبدی کی گئیں۔ accessoriesدروازے اور 

 (ii  )  عدد پرائیویٹ رومزکی ٹائلی   15کارڈیالوجی وارڈز کےPVC paneling    اور مین دروازے

 اور بیک سائیڈ کے دروازے تبدی اورپالش کئے گئے ہیں۔ 

(iii  )   عدد واش رومز کی واٹر سپلائی ، سیوریج ،ٹائ ورک اور دروازے    06ایڈمن بلاک کے

 تبدی کی گئیں۔ accessoriesاور باتھ

(iv )   عدد واش رومز کی واٹر سپلائی ۔۔۔ 06ایمرجنسی گراؤنڈفلور اور فرسٹ فلورکے 

یہ سوال سب معززممبران کی میز  ۔: پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!آپ میری بات سنی جناب سپیک 

کی حالت   patientsلیکن وہاں پر  کا یہ کہنا ہے کہ اتنی خطیر رقم خرچ کی گئیMoverپرموجود ہے۔ 

 بتا سکتی ہیں؟   detailsبہت بُری ہے۔ اس پر آپ ان کو یقی دہانی کرائی کہ آپ ان کو کیا 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
   (:  محترمہ ر

کی حالت کا بتا رہے ہیں اور کہہ رہے ہیں کہ وہاں بڑے بُرے    patientsجناب سپیک!معزز رکن جو  

کے مطابق ایس کچھ بھی نہیں ہے بلکہ اگر دیکھا جائے تو اس کے   informationحالات ہیں تو میری  

بالکل قریب رحیم یار خان کارڈی ہسپتال بھی بنایا گیا ہے جو پرائم منسٹر میاں محمد شہباز شریف اور  

کے    TCSمسلم لیگ)ن( کے دور حکومت میں بنایا گیا ہے اور اس میں بہترین کام کیا جارہا ہے۔ مزید  

ذریعے دل کے مریضوں کو ادویات بھی گھروں پر پہنچائی جارہی ہیں اب ان کو ہسپتال آنے کی 

ضرورت بھی نہیں ہے۔ یہ جو کہہ رہے ہیں کہ ہمیں لائنوں میں لگ کر  ہسپتال سےمیڈیسن لینی پڑتی  

کے ذریعے ادویات گھروں پر پہنچائی جارہی ہیں۔ چار نئے آپریشن   TCSہے تو ایس نہیں ہے بلکہ  

 ماہ سےزیادہ کا وقت دیا نہیں جارہا۔۔۔   6تھیٹرز بنائے جارہے ہیں اور سرجری کے مری کو  
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ٰ جناب سپیک 
ہ 
ل

ی : پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!آپ تشریف رکھیں۔ جناب محمد ندیم قریشی!پروی ا

 ہے؟   in processہوگئی ہے یا ابھی    extended phase-II completeکارڈیالوجی انسٹیٹیوٹ کی  

 ہے۔   in processنہیں ہوئی بلکہ    complete: جناب سپیک!نہیں،ابھی  جناب محمد ندیم قریشی 

 : کیااس پر بہت زیادہ بوجھ ہے؟ جناب سپیک 

 Interiorفیصد پورے ڈویژن کا بوجھ ہے اور ساتھ  100:جناب سپیک!جی، جناب محمد ندیم قریشی 

Sindh    اور بلوچستان کےpenitents   بھی یہاں آتے ہیں اور میں نے سیاسی طور پر کوئی ایس بات

 نہیں کی۔  

: جی،ٹھیک ہے۔ پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!آپ اس کو چیک کروائی۔قریشی صاحب کا  جناب سپیک 

سوال ہے کہ جب اتنی خطیر رقم خرچ کی گئی ہے تو اس کے نتیجے میں جو دل کے مری ہیں،اور اس کا 

ہے،شاید کارڈیالوجی ملتان اور کارڈیالوجی رحیم یار خان مل کر بھی وہ بوجھ نہ   feeding areaبہت بڑا 

ہونا   mechanismاٹھا پائی کیونکہ سندھ اور بلوچستان سے لوگ آتے ہیں تو اس میں کوئی میرٹ کا  

 ۔ آپ ان کو یقی دلائی۔ ہو چاہئیں جیسے پہل آئی اور پہل پائی جیسی بات  

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  (:  محترمہ ر

   mechanism  ہے،پہل آئی اور پہل پائی والا ہی   mechanismجناب سپیک!جی،بالکل ایس ہی  

ماہ سے زیادہ کا ٹائم    6ہے۔یہ جو سالوں کی بات کی جارہی ہے تو ایس کچھ نہیں ہے۔سرجری کے لئے  

وہاں پر دیا نہیں جارہا۔ باقی اگر اس سلسلے میں میرے معزز ممبر اور میرے بھائی بیٹھ کر اس پر کوئی  

 کرسکتے ہیں۔ شکریہ    discussکو    mechanismبات کرنا چاہتے ہیں تو مزید اس 

  concern discuss: جی،ٹھیک ہے۔ قریشی صاحب!آپ ان کے ساتھ اپن  جناب سپیک

کرلی تاکہ وہ منسٹر صاحب کو دی اور سیکرٹری صاحب کو بھجوائی تاکہ وہاں کی صورتحال کو بہتر کیا  

 ?Do you have any other supplementary on thisجاسکے۔ 

: جناب سپیک!میں اپنی بہن کی تصحیح کردوں کہ ملتان اور ضلع رحیم یار خان  جناب محمد ندیم قریشی

ہے اگر کوئی ہسپتال رحیم یار خان میں کام کررہا ہے تو اس کا ملتان   distanceمیں چار سو کلومیٹر کا  

 کوئی اثر نہیں ہوگا۔۔۔  as suchکے ہسپتال پر
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: جی،درست ہے۔ ان کا کہنے کا صرف یہ مقصد تھا کہ کارڈیالوجی کے جو ہسپتال ہیں وہ جناب سپیک

اب بن رہے ہیں جیسے سرگودھا میں بن رہا ہے،گجرات کی بات تھی اورملتان کی بھی بات تھی تو اس 

 میں کافی بہتری آئے گی۔ 

 : جناب سپیک!۔۔۔ جناب محمد عدنان ڈوگر

 :جناب سپیک!۔۔۔ جناب امجدعلی جاوید 

 : جی،ڈوگر صاحب! جناب سپیک 

: جناب سپیک!پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ نے کہا ہےکہ ہم بذریعہ ڈاک جناب محمد عدنان ڈوگر

میڈیسن بھجوا رہے ہیں تو کیا اس کا ڈیٹا ان کے پاس موجود ہے؟میں آپ کی اور اس پورے ایوان 

میڈیسن واپس آرہی ہیں۔ لوگوں کے   فیصد 80کی توجہ دلاؤں کہ یہ بالکل فراڈ ہورہا ہے اور  

اس پر وضاحت کری کہ ان کے   kindlyہی نہیں ہورہیں تو    deliverایڈریس پر یہ میڈیسن  

 پاس کیا ڈیٹا ہے؟

 ۔  : جناب امجد علی جاوید!آپ بھی اس پر ضمنی سوال لے لی تاکہ پھ آگے چلی جناب سپیک

 آپ اُس وقت بات کرنا چاہ رہے تھے تو اب بات کرلی۔  

 :جناب سپیک!میں پوائنٹ آف آرڈر پر یہ بات کرنا چاہ رہا تھا کہ۔۔۔ جناب امجدعلی جاوید 

 کرنا چاہ رہے ہیں تو ٹھیک ہے۔  question: نہیں،پوائنٹ آف آرڈر نہیں ۔ اگر آپ  جناب سپیک 

 سے متعلق بات کرنا چاہ رہا تھا۔   Question Hour:جناب سپیک!میں جناب امجدعلی جاوید 

 : آپ کیا کہنا چاہ رہے ہیں۔ آپ بتائی؟ جناب سپیک 

سپیشلائزڈ ہیلتھ،یہ  :جناب سپیک!یہ دو محکمے ہیں،پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ اور  جناب امجدعلی جاوید 

دونوں الگ الگ محکمے ہیں اور دونوں محکموں کے سوالات بھی الگ الگ ہوتے ہیں لیکن اس میں  

سوالات مکس کئے گئے ہیں تو میں اس حوالے سے یہ بات کرنا چاہتا تھا کہ کیا یہ محکمہ اکٹھا کردیا گیا 

ہے اور یہ ڈی ایچ کیو ہسپتال سے  834ہے؟اس میں جناب محمد ارشد ملک کا سوال ہے،یہ سوال نمبر 
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متعلق ہے۔ یہ پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ کا سوال ہے لیکن یہ سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ 

 میڈیکل ایجوکیش میں ڈال دیا گیا ہے۔ 

 کا کہہ رہے ہیں؟  question number: آپ کون سے جناب سپیک 

 ہے ۔  834: جناب سپیک!سوال نمبر جناب امجدعلی جاوید 

: دیکھیں!اگر یہ سوال پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ کا ہے تو پھ اس سوال  جناب سپیک

 نہ کری۔   take upکو وہیں پر شفٹ کردی اور اس کو 

 issueہے اس میں بھی یہی   735: جناب سپیک!اسی طرح یہ دوسرا سوال نمبر جناب امجد علی جاوید 

 کیا گیا ہے۔   missہے اور یہ بھی  

جی،جو سوال    .we will see to itہوگیا ہوگا۔    clerically: جی،ٹھیک ہے۔ یہ  جناب سپیک 

کری۔    take upسپیشلائزڈ ہیلتھ میں نہ  پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ سے متعلقہ ہیں وہ  

 جی،جناب آفتاب احمد خان! 

: جناب سپیک!شکریہ۔ میرا پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ سے یہ ضمنی سوال ہے  جناب آفتاب احمد خان 

 Faisalabad is the second largestجس تیزی سے بڑھ رہے ہیں،   issuesکہ کارڈی  

city of the Punjab.  جو،heart patients    جارہے ہیں اور میں نے پہل بھی یہissue raise 

ای دن میں   heart surgeonاور کوئی بھی    there is only one heart surgeonکیا تھا  

مل رہی ہے وہ دو دو سال کی مل رہی ہے توکیا یہ   dateپانچ  سے زیادہ آپریشن نہیں کرسکتا،اب جو  

important    نہیں ہے کہ وہاں کوئیheart surgeons    بھیجے جائی،کیا آپ نے سب کچھ لاہور

 Adjournmentہےاور میں نے اس پر    pertinent questionبڑا    میں رکھنا ہے؟میرا یہ 

Motion   بھی دی تھی اورمنسٹر صاحب سے بھی بات کی تھی مگر اس جیسے بڑے شہر میں جب آپ دو

ہوں تو اتنی دیر میں بندہ ہے ہوں اور آپ انجیوگرافی کے لئے چار ماہ ٹائم دے ر ہے سال کا ٹائم دے ر 

 what measures are theyیہ بتائی کہ  صاحبہ  مر جائے گا اس لئے ذرا پارلیمانی سیکرٹری  

taking to solve this issue about the surgery? 
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لیکن سوال     and it is not about Multan Institute of Cardiologyجناب سپیک:

اور    Cardiologistsکرتا ہے کہ آپ کے جو    relevantاس کو    generic natureکا  

Surgeons  ہیں اگر وہ ای بڑےspecialized Hospital   میں ای ہوگا اور ای سرجن دن

میں پانچ سے زیادہ سرجری نہیں کرسکے گا تو وہاں پر پھ،جیسے فیصل آباد ای بڑا شہر ہے  اور اس کے 

 کری اور بتائی۔    assureتو نہیں ہوں گی لیکن آپ    detailsبارے میں آپ کے پاس  

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
    (: محترمہ ر

نہیں ہیں کہ کتنے ڈاکٹرز وہاں پر کام کررہے    detailsجناب سپیک!فی الحال تو میرے پاس یہ والی  

ان کے سوال میں نہیں  پوچھا گیا تھا ۔ اب یہ ضمنی سوال آیا ہے تو میں    relatedہیں کیونکہ اس سے  

کام ہورہا ہے    speedyمنگوالیتی ہوں۔ ظاہر ہے کہ ہیلتھ سیکٹر میں بہتر انداز میں    detailsاس کی  

اور اس میں مزید بہتری لانے کی کوشش کی جارہی ہے تاکہ ہمارے ہسپتالوں میں مزید سرجن کام  

میں    detailsکیا جاسکے۔ مزید    treatmentکا بہتر انداز میں    cardiac patientsکری اور

 ڈیپارٹمنٹ سے منگوالیتی ہوں۔  

 ,on the floor of the Houseیہ نہیں ہے۔  issue: جناب سپیک! جناب آفتاب احمد خان 

she should give an assurance   کہ وہاں پر اتنے سرجن چلے جائی گے اور جوbacklog 

 ہے کہ ہم نے ججز کا فیصلہ کرنا ہے اور ہورہاہے۔۔۔  backlogآپ کہہ رہے ہیں،آپ کا  

: پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!جو رانا صاحب کہہ رہے ہیں اور اس سے پہل ملک صاحب  جناب سپیک 

ہے اس میں ان کا یہ کہنا ہے    supply of medicinesنے بھی  بات کی ہے،وہ کہہ رہے ہیں کہ جو 

کہ آپ نے اپن جواب میں دوائیوں کی تفصیل بتائی ہے لیکن وہاں مل نہیں رہیں تو آپ نے ان کو 

assure    کرنا ہے اور آپ نے ان کو بتانا ہے۔آپ ان کوassurance    دی کہ آپ ان دونوں

concern   کوaddress   کری گی۔ 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
   (: محترمہ ر

 detailsکرتی ہوں اور میں اس کو مزید    ensureکروں گی اور میں اس چیز کو    addressجناب سپیک!جی،بالکل  

 میں دیکھ بھی لیتی ہوں کہ جو میرے بھائی بات کہہ رہے ہیں اس میں کتنی سچائی ہے۔۔۔ 
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 کروائی گی۔   ensureاور دوائیوں کی صحیح فراہمی کو  shortage: آپ سرجن کی جناب سپیک 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
   (: محترمہ ر

 جناب سپیک!جی،ان شاءاللہ۔  

 جی،جناب احسن رضا خان! .thank you:جی،جناب سپیک 

: جناب سپیک!اس سوال کی جز)ب(ہے کہ اس کی ایمرجنسی کتنے بیڈز پر  جناب احسن رضاخان 

مشتمل ہے،روزانہ ایمرجنسی میں کتنے مری داخل ہوتے ہیں اور کتنے مریضوں کا علاج بیڈز نہ ہونے  

بیڈز پر   67دیا ہے کہ ہسپتال ہذا کی ایمرجنسی    answerکی وجہ سے نہیں کیا جاسکتا تو انہوں نے اس کا  

ایمرجنسی میں آتے ہیں وہ ساڑھے چھ سو سے سات سو    patientsمشتمل ہے اور روزانہ وہاں پر جو  

patients    آتے ہیں۔ اب یہاں پر سوال یہ ہے کہ ایمرجنسی میں جب کسی کوattack    ہوتا ہے تو وہ

patients   اُس کے لئے بیڈ بے حد ضروری ہے تو یہ اُسے کیسے    ایمرجنسی میں آتا ہے  manage  کرتے

پر  بیڈز   67ہیں؟ ان کے بقول، یہاں پر  لکھا ہوا ہے کہ سات سو مری روزانہ ایمرجنسی میں آتے ہیں تو یہ 

 کرتے ہیں ؟ manageاُنہیں کیسے 

خان   جی، پارلیمانی سیکرٹری سپیشلائزڈہیلتھ کیئراینڈمیڈیکل ایجوکیش!یہ جو احسن رضا    :  جناب سپیک 

بات کر رہے ہیں ،یہی جناب  ندیم قریشی بھی کہہ  رہے تھے  کہ وہاں پر  بہت نا کافی بندوبست   صاحب  

ہے، جس کے نتیجے میں وہاں پر آنے والے مریضوں کو بڑی تکلیف ہے تو اب  آپ نے اس  کو  

assure کرنا ہے معزز ممبران کو بتانا ہے کہ آپ یہ  تکلیف دور کری گی ۔ 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
:  ( محترمہ ر

   جناب سپیک! بالکل ضرور  اگر وہاں پر کوئی ایس صورتحال ہے، جو میرےنالج کے مطابق تو نہیں ہے ،

 کرواتی کہ یہ جو تکلیف ہے اس کو  جلی دور کر دیا جائے گا ۔ assureشاءاللہ میں  ان

   ن کی طرف سے ہے جی، رانا آفتاب  احمد خا   ن شکریہ ۔جی، اگلا سوال رانا آفتاب احمد خا  :  جناب سپیک 

 اپن سوال نمبر بول دی ۔

 اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے ۔   ، ہے 493جناب سپیک !میرا سوال نمبر    :   ن جناب آفتاب احمد خا 
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 جی ، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ :جناب سپیک 

 

دینہ ناتھ قصورسے فارغ التحصیل طلباء   پاک ریڈ کریسنٹ میڈیکل اینڈ ڈینٹل کالج 

 تفصیلات  سپیشلائزڈ بیرون ملک نہ ہونے سے متعلق 

ازراہ   کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش   :  ن: جناب آفتاب احمد خا 493* 

 -نوازش بیان فرمائی گے کہ: 

 کلومیٹر   48کیا یہ درست ہےکہ پاک ریڈ کریسنٹ میڈیکل اینڈ ڈینٹل کالج دینہ ناتھ ،    )الف( 

 اور   Educational Commission for (ECFMG) ملتان روڈ قصورابھی تک  

United States Medical Licensing Examination  (USMLE)  

اورکسی مستند  Recognizedنہیں ہےاورنہ اس حوالےسے    Eligibleکےلئے 

 ہےاگریہ درست ہےتواس کی وجوہات بیان کی جائی؟ Affiliatedادارے سے 

سے پاک ریڈ کریسنٹ   (USMLE(اور ) ECFMGکیا یہ بھی درست ہےکہ )  )ب(  

فارغ   ہونےکی وجہ سےاس کالج سے  Affiliated/Recognizedمیڈیکل اینڈ ڈینٹل کالج 

طالبات  / ء  التحصیل ہونےوالے طلباء/ طالبات اوراس وقت کالج میں پڑھنےوالےطلبا 

کےلئے بیرون    Specialization ہیں کیونکہ وہ  اپنمستقبل کےبارے میں بہت پریشان 

 ملک نہیں جا سکتے۔ 

اگرجزبالا)الف(اور)ب( درست ہیں توکیا حکومت پنجاب اس حوالے سےایسے    )ج( 

مستقبل  اقدامات  کا  وطالبات  طلباء  سےان  ہےجس  رکھتی  ارادہ  محفوظ  اٹھانےکا 

   سکیں۔  کےلئےبیرون ملک جا    Specializationہوسکےاوروہ 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
   :)محترمہ ر

سے یونیورسٹی آف ہیلتھ سائنسز کا ای  2012اکتوبر ۔ 9پاک ریڈ کریسنٹ میڈیکل کالج     )الف(  

 World Directory of Medical تک کالج کا نام    2018شدہ کالج ہے۔    الحاق 

Schools  میں مسلسل موجود ہے اور کالج انتظامیECFMG   کے ساتھ مسلسل رابطہ

نے پاک ریڈ کریسنٹ میڈیکل کالج کے گریجویٹس    ECFMGمیں ہے۔ حال ہی میں  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

45 

اہلیت کو اپنی ویب سائٹ    لئے  کے    USMLEکے ذریعہ  -PATHWAY    3کی  

 پرڈال دیا ہے۔  

کو ای ای میل کے ذریعہ کالج انتظامی کو مطلع   2024مئ ۔  9انتظامی نے  ECFMG  )ب( 

بھی جاری کر دے گی۔ اس   Sponsor Noteکیا ہے کہ عنقریب وہ کالج کے لئے اپن  

کے بعد    2017کو ای خط لکھا ہے جس میں کالج کے  PMDCسلسلہ میں انہوں نے  

ہونے والے طلباء کے پاکستان میں لائسنس یافتہ ڈاکٹر ہونے کی تصدیق مانگی    یٹگریجو

گئی ہے۔ جیسے ہی یہ تصدیق ان تک پہنچتی ہے وہ کالج کے لئے سپانسر نوٹ جاری کر دی 

گے جس سے کالج کے گریجویٹس کے لئے دنیا کے کسی حصہ میں بھی امتحانات دینے کی  

 تسلیم کر لی جائے گی۔  USMLEاہلیت بشمول  

نے پی ایم ڈی سی کو تسلیم کرلیا ہے جس کے نتیجے میں پی ایم ڈی سی سے  WFME   )ج( 

اہل قرار   لئے  کے امتحانات کے  ECFMGو طالبات کو    ء الحاق شدہ تمام کالجز کے طلبا 

 دیا جاچکا ہے۔

 ؟ہے   جی، کوئی ضمنی سوال  :  جنا ب سپیک 

 medical is a veryجناب سپیک !میرا ضمنی سوال یہ  ہے کہ    :   ن  جناب آفتاب احمد خا 

serious profession  اور بڑا اہم ہے اس پر جس طرحmushroom growth    ان میڈیکل

کالجز کی ہو رہی ہے اورہر کوٹھی میں کالج کھل رہا ہے اُس کے نتائج اچھے نہیں ہیں ای کالج آپ کے 

کلومیٹر ملتان روڈ لاہور 48قصور میں  ملتان روڈ  پر پاک ریڈ کریسنٹ میڈیکل اینڈ ڈینٹل کالج دینہ ناتھ   

 2018کاای الحاق شدہ کالج ہے،   Health of Sciences پر ہے۔یہ جواب میں لکھا ہے کہ یہ 

 United States Medical Licensing تک کالج کا نام اس میں تھا اور کالج انتظامی نے 

Examination (USMLE)  اورECFMG  کے ساتھ مسلسل یہ رابطے میں ہیں۔اب یہ

کے بعد اس کی کیا پوزیشن ہے؟ کیایہ اس وقت ہو گئی ہے یا نہیں ہے ؟ اگر  یہ    2018بتائی گے کہ  

  Americaہم  لئے ہوئی ہے تو پھ دوسرا اس میں ساتھ ہی یہ سوال ہے کہ انہوں نے کہا کہ اس کے 
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  لئے  ڈھونڈ رہے ہیں تاکہ یہ  ہو سکے۔ یہ بچوں کا فیوچر بھی تباہ ہو رہا ہے، اس کے  sponsorsمیں 

 کیا ہے؟ latest positionپارلیمانی سیکرٹری صاحبہ  بتائی گی کہ کالج کی اس وقت 

 میڈیکل ایجوکیش! و جی، پارلیمانی سیکرٹری سپیشلائزڈہیلتھ کیئر جناب سپیک :

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
(:  محترمہ ر

 کا studentsمعزز ممبر بات کر رہے ہیں اس کالج کے  relatedجناب سپیک! جس کالج سے  

delegation  آیا تھا اور وہ   لئے  بھی ہمارے منسٹر صاحب سے ملنے کےsatisfied ہو کے گئے تھے اور

پر مسلسل کام ہو رہا ہے اور اب یہ جو اس کی  ہے، اس secureشاءاللہ بچوں کا جو فیوچر ہے    ان 

(USMLE) میں اس  کیrecognition بھی ہوگی اورaffiliation بھی ہو گئی ہے اور فیوچر میں یہ

 بھی کر سکیں گے۔ specializationبیرون ملک جا بھی سکیں گے اور 

 اپن   لئے  جناب سپیک !جواب میں کہا گیا ہے کہ عنقریب کالج کے    : ن جناب آفتاب احمد خا 

sponsor note ستمب کا وصول ہوا ہے۔ اس کے  آنے  ۔  4بھی جاری کر دی گے۔یہ جو جواب ہے یہ

 this is not yet affiliated and the students whoکے بعد اس کی پوزیشن یہ  ہے کہ 

have graduated in the medicine they are not eligible to appear for this 

exam of the United States   اور دوسرا یہ ہے کہ ادھرfloor of the House میں  جو

 I think this is totally violation of theپارلیمانی سیکرٹری صاحبہ  کہہ رہی ہیں  

Privilege Act یہ نہیں ہے ابھی تکthey are not entitle  کیونکہ ای بچے نے مجھے سوال ،

 he is not eligible for that can sheبھی کیا ہوا ہے  graduateکا  2017دیا تھا اس نے 

give an assurance اور ان کے پاس کوئیdocumentary proof ہے جس  سے یہ بتا سکیں

 .they are eligible for thatکہ 

یہ تو بات سمجھ آ رہی ہے کہ یہ   it is speaking on the face of it نہیں یہ تو:   جناب سپیک 

 and they say that they have shown on their website that نہیں ہے۔  

they can appear in (USMLE) لیکن کیا آپ کیPMDC  کے ساتھ اس کی اور آپ

کرتا ہوں اس   pendہیں وہ اس کالج  کی ہیں؟ میں اس سوال کو  recognitionsیونیورسٹی کی جوکی  
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   لی ۔یہ بچوں کے فیوچر کا مسئلہ ہے، آپ ڈیپارٹمنٹ سے اس کیassistanceپر آپ  

details لی ۔the answer given is not what the question was. 

شدہ لودھ( ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
:  محترمہ ر

 جناب سپیک! جی،ٹھیک ہے ۔ 

 ن جی،اگلا سوال بھی  جناب آفتاب احمد خان کی طرف سے ہے ۔جی، جناب آفتاب احمد خا   :   جناب سپیک 

 سوال کا نمبر بول دی ،   اپن 

 ہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے ۔ 494جناب سپیک ! میرا سوال نمبر   : ن جناب آفتاب احمد خا 

 جی ، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ :جناب سپیک 

 

دینہ ناتھ قصور میں طلباء کو اہلیت کے   پاک ریڈ کریسنٹ میڈیکل اینڈ ڈینٹل کالج 

متعلق  جانےسے 

ئ

 تفصیلات  مطابق انٹرنل مارکس نہ دی 

ازراہ   کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  :   ن : جناب آفتاب احمد خا 494* 

  -نوازش بیان فرمائی گے کہ: 

کلومیٹرملتان روڈ قصورمیں اس وقت    48پاک ریڈکریسنٹ میڈیکل اینڈ ڈینٹل کالج دینہ ناتھ     )الف( 

میں  Professinal 5th year   (MBBS) اور   1st,2nd,3rd,4thکتنے طلباءوطالبات  

 تفصیل فراہم کی جائے؟   ر زیرتعلیم ہیں اور کتنے فیصد رزلٹ ہے سال وا 

کیا یہ بھی درست ہےکہ اس کالج میں زیرتعلیم طلباء وطالبات کوان کی اہلیت کےمطابق      )ب( 

Internal Marks    جاتےجس کی وجہ سےاکثرطلباءوطالبات فیل

ئ

نہیں دی 

 ؟ ہوئےہیں اوراس پرکالج میں زیرتعلیم طلباء اورطالبات نےباقاعدہ احتجاج کیا ہے 

اگرجز)ب( کا جواب اثبات میں ہےتوکیا حکومت اورکالج انتظامی طلباء کےاس جائز  )ج(  

مطالبےاوران کی شکایات کےازالےکےلئےکیا اقدامات اٹھانےکا ارادہ رکھتی ہے 

 ؟ توکب تک
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شدہ لودھ(: ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  محترمہ ر

 اس کالج میں زیر تعلیم طلباء اور اُن کے رزلٹ کی سال وائز تفصیل درج ذی ہے:   )الف( 

 فیصد46.88: 2023، رزلٹ  97زیر تعلیم طلباء:    فرسٹ پروفیشنل: 

 فیصد55.88:  2023، رزلٹ  104زیر تعلیم طلباء:    پروفیشنل: سیکنڈ 

 فیصد 61.86:  2023، رزلٹ  99زیر تعلیم طلباء:    تھرڈپروفیشنل: 

 فیصد 77.67:  2023، رزلٹ 103زیر تعلیم طلباء:    فورتھ پروفیشنل: 

ھ  

 

ففت

 فیصد 80.00:  2023، رزلٹ  107زیر تعلیم طلباء:    پروفیشنل:  

 ( یہ بات درست نہیں ہے۔ i)  )ب( 

(ii  یونیورسٹی ریکارڈ کے مطابق تمام طلباء کو )Internal Assessment Marks 

 گئے ہیں۔ 

ئ

 دی 

 اس جز کا جواب اوپر دیا جاچکا ہے۔   )ج( 

 ؟ہے   کوئی ضمنی سوال  ،جی جناب سپیک :

یہ ہے کہ انہوں نے جو اپن کالج  supplementaryجناب سپیک !اس میں  : ن جناب آفتاب احمد خا 

 کہ ان کے طلبہ which is very frustrating  ہیں بتائے results years wiseطلبہ کے   کے 

  :    پروفیشنل: زیر تعلیم طلباء سیکنڈ ، فیصد 46.88:  2023، رزلٹ    97فرسٹ پروفیشنل: زیر تعلیم طلباء:  

فیصد  61.86:  2023،رزلٹ  99تھرڈپروفیشنل: زیر تعلیم طلباء:  ، فیصد 55.88:  2023،رزلٹ    104

 they misuseہوتےہیں    internal assessment marksان کی جو اس میں سب سے اہم چیز  

that authority  جو بچے یہ نہیں کرتے ،they have to pay extra money for that   اور اس کو  

fail  لئے  کرتے ہیں تاکہ یہ دوبارہ کرے گا۔ اسwhat measures are the health 

department adapting to take actions against those people who are 

misusing their authority اور یہ ۔۔۔ 

 جی، رانا صاحب مجھے  دو منٹ دیتے ہیں؟ :  جناب سپیک 

 جناب سپیک !جی۔ :  ن جناب آفتاب احمد خا 
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 i am takingجی، پارلیمانی سیکرٹری سپیشلائزڈہیلتھ کیئراینڈمیڈیکل ایجوکیش!: جناب سپیک  

very serious offence to this answer, order in the House please. 

These answers are not mean at all. These are no answers   اور یہ جس نے

کیا ہے، جس نے assistکی طرف سے University of Health Sciences بھی آپ کو 

 it is about making mockery of theپر دئیے ہیں  floor اسمبلی کے questionsیہ 

system  یہ کیا جواب ہے؟ ،I am again pend this question and I need the answer 

before the closure of this session  یہ آپ لا کر House کو apprise  کری۔جی،اگلا سوال

 اپن سوال نمبر بول دی ؟  کا ہے ۔ جی، محترمہ !   دھری محترمہ نیلم جبار چو 

 ہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے ۔ 528جناب سپیک !میرا سوال نمبر  : دھری چو محترمہ نیلم جبار  

 جی ، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ :جناب سپیک 

 

 متعلق تفصیلات  صوبہ بھرمیں جعلی ادویات کی فروخت سے 

ازراہ   کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  :دھری چو : محترمہ نیلم جبار  528* 

  -نوازش بیان فرمائی گے کہ: 

ہوتی   فروخت ہےکہ سابق دورحکومت میں صوبہ بھرمیں جعلی ادویات کیا یہ درست    )الف( 

 رہی ہیں؟ 

ہےکہ جعلی ادویات کےاستعمال سےسابق دورحکومت میں پنجاب   کیا یہ بھی درست  )ب(  

اوردیگرسرکاری ہسپتالوں میں دل کےمریضوں   انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی ،میوہسپتال

 ؟ واقع ہوئی  کی اموات 

اگردرج بالا سوالات کےجوابات اثبات میں ہیں تواس سلسلہ میں کیا اقدامات    )ج(  

 ؟ ٹھائےگئےتھے تفصیل سےآگاہ فرمایا جائےاُ

ذمہ داران کےخلاف  کارروائی عمل میں لائی گئی تھی اس سےبھی آگاہ کیا    کیا   )د( 

 جائےاگرذمہ داران کےخلاف کوئی کارروائی نہیں کی گئی تواس کی وجوہات سےآگاہ کیا جائے؟ 
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شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 (:   محترمہ ر

جعلی ادویات کی تیاری اور فروخت ای انسانیت سوز اور گھناؤنا جرم ہے اس مکروہ   )الف( 

کاروبار میں ملوث افراد ہر دور میں متحرک رہے ہیں لیکن موجودہ حکومت نے اپن 

سابقہ دور میں ایسے مجرموں کے خلاف سخت ترین اقدامات اٹھائے جن کی بدولت جعلی 

 اور غیر معیاری ادویات کی تیاری فروخت کے غیر قانونی کاروبار کا تدارک ہوا۔  

جانے والے اقدامات میں سے چند غیر معمولی اقدامات    کئےگزشتہ دور حکومت میں  

 درج ذی ہیں۔  

 میں ترامیم  1976۔ ڈرگ ایکٹ  1

جعلی اور غیر رجسٹرڈ ادویات کی تیاری اور فروخت میں ملوث افراد کی   )ا( 

 ساؤں میں خاطر خواہ اضافہ کیا گیا۔  

 ونشل ڈرگ مانیٹرنگ ٹی کی تشکیل کی قانون سازی کی گئی۔  اپر )ب( 

 صوبائی کوالٹی کنٹرول بورڈ کے اختیارات میں اضافہ کر دیا گیا۔   ( ج)

۔ ڈرگ ٹیسٹنگ لیبارٹری کی از سِرنو تشکیل اربوں روپے کی مالیت سے ڈرگ ٹیسٹنگ  2

لیبارٹری کی عالمی معیار کے مطابق از سر نو تشکیل کی گئی۔ جس کے نتیجے میں اس وقت  

پنجاب کی چار ڈرگ ٹیسٹنگ لیبارٹری ڈبلیو ایچ او )عالمی ادارہ صحت( پری کوالیفائیڈ ہیں۔  

دنیا بھر میں صرف پاکستان اور انڈیا وہ دو ممالک ہیں جہاں اتنی تعداد میں ڈبلیو ایچ او پری 

 کوالیفائیڈ ڈرگ ٹیسٹنگ لیبارٹری موجود ہیں۔ 

  کو کمپیوٹرائز کیا گیا۔ 3

 

ز
س

 

شی

ئ

ن

 ۔ صوبہ بھر کے تمام ڈرگ سیل لا

۔ ہسپتالوں میں ادویات کی خریداری کے عمل کو شفاف بنایا گیا اور بہترین معیار کی 4

 ادویات کی خریداری کی گئی۔  

استعمال سے پہل ڈرگ ٹیسٹنگ لیبارٹری کے    ۔ ہسپتالوں میں خریدی گئی ادویات کے5

 نمونہ جات کا تجزیہ لازمی قرار دیا گیا۔  
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۔ گزشتہ دور حکومت کے دوران محترم وزیرپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئر  6

ونشل ٹاسک فورس کی تشکیل دی گئی۔ جس نے صوبہ بھر  ا ڈیپارٹمنٹ کی سر براہی میں پر 

وائیاں کرتے ہوئے جعلی اور غیر رجسٹرڈ ادویات کی متعدد فیکٹریاں سیل کی  ر میں کار 

گئیں اور کروڑوں مالیت کی جعلی ادویات ضبط کر لی گئیں اور ملوث افراد کو قانون کے  

 مطابق سائی دلوائی گئیں۔  

جہاں تک پی آئی سی )پنجاب انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی( کے مریضوں کی اموات کا    )ب(  

میں کراچی کی ای ادویہ ساز کمپنی  2012تعلق ہے اس ضمن میں عرض ہے کہ سال  

کی دل کے مریضوں میں استعمال ہونے والی دوائی میں ملیریا کی دوائی کی آمیزش پائی گئی  

 جس کے باعث متعدد اموات واقع ہوئی۔ 

اس کیس میں سپریم کورٹ کے فیصلے کے مطابق دوائی کے استعمال سے وفات پانے   )ج(  

 والے افراد کے متاثرہ خاندانوں کو متعلقہ دوا ساز کمپنی سے دیت دلوائی گئی۔

اس کے علاوہ دوائی کی تیاری میں ملوث کمپنی اور شری افراد کو ڈرگ ایکٹ کے مطابق    )د(  

ڈرگ کورٹ لاہور سے سائی سنائی گئیں۔ مزید یہ کہ متعلقہ کمپنی کو پنجاب بھر کے  

 بلیک لسٹ کر دیا گیا ہے۔   لئے ہمیشہ کے  لئے ہسپتالوں کے 

 ؟ہے  جی،  کوئی ضمنی سوال  :  جناب سپیک 

جناب سپیک !میں پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ سے پوچھنا چاہوں گی،  : دھری محترمہ نیلم جبار چو 

دور  حکومت میں صوبہ بھر میں جعلی ادویات فروخت ہوتی رہی ہیں۔ تو    میرایہ سوال تھا کہ سابقہ

 :اس کا جواب بڑی تفصیل کے ساتھ دیا گیا ہے ۔ مجھے اس پر ای شعر یاد آ گیاجناب سپیک کہ

 میں کس کے ہاتھ پ اپن لہو تلاش کروں 

 تمام شہر نے پہنے ہوئے ہیں دستانے

 

رہ گئی ہے کہ اگر وہ بھوک سے نہیں مرتی   لئے  جناب سپیک! کیا غریب عوام صرف اس    

تو وہ جعلی ادویات کے استعمال سے ختم ہو جائے ، مر جائے؟ کیا حکومت کا یہ کام نہیں ہوتا کہ وہ اپن  

 کرے؟یہ ان کے  طرف سے بڑا تفصیلی جواب دینے کی کوشش کی گئی ہے۔ میراprotectعوام کو
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ضمنی سوال یہ ہے کہ میں پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ سے یہ پوچھنا چاہوں گی کہ یہ جو جواب دیا گیا ہے 

ن خاطر خواہ 
 
می

کہ جعلی  اور غیر رجسٹرڈ ادویات کی تیاری اور فروخت میں ملوث افراد کی سا وں

اضافہ کیا گیا ہے، تو  میں یہ جاننا چاہوں گی کہ یہ کتنا اضافہ کیا گیا ہے ان ساؤں میں؟ ان ساؤں  

کے اختیارات میں  Quality Control Board اور دوسرا صوبائی کے بارے میں تھوڑا بتا دیجئے 

 جو اضافہ کیا گیا ہے، اس اضافے کے بارے میں بھی تھوڑا بتایا جائے۔ 

 i am notingتشریف رکھیں  معزز  پارلیمانی سیکرٹری   پلیز   آپ   !جی، محترمہ نیلم جبار : جناب سپیک 

this with great concern یہ سوال جو معزز ممبر کہہ رہی ہیں، بالکل درست کہہ رہی ہیں۔  ان

 پڑھیں۔ وہ  کیا ہے ؟   )الف (کے سوال کا جز  

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
یہ  (:   محترمہ ر

ادویات کی تیاری اور فروخت میں ملوث افراد کی ساؤں میں خاطر خواہ   registeredجعلی اور غیر  

 اضافہ کیا گیا ہے۔ 

 )الف(  پڑھیں ۔آپ سوال کا جُز :  جناب سپیک 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
(:  محترمہ ر

)الف(کیا یہ درست ہے کہ سابق دور حکومت میں صوبے میں جعلی ادویات جناب سپیک! سوال جُز

 فروخت ہوتی رہی ہیں؟ 

دور   جی، آگے پڑھیں ۔کیایہ بھی درست ہے کہ جعلی ادویات کے استعمال سے سابقہ   :   جناب سپیک 

اور دیگر سرکاری   Punjab Institute of Cardiology, Mayo Hospitalحکومت میں  

 ہسپتالوں میں دل کے مریضوں کی اموات واقع ہوئی؟یہاں پر اُن کی ای تفصیل آنی چاہئے تھی ۔ 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  (: محترمہ ر

 بتا دیتی ہوں ۔ detailمیں اس کی  جناب سپیک!

 Madam! Do you have the list of that : جناب سپیک 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
(:  محترمہ ر

 جناب سپیک!لسٹ تو میرے پاس نہیں ہے لیکن۔۔۔ 
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 یہ تو پھ میڈیم آپ ۔۔۔ : جناب سپیک 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  : ( محترمہ ر

 میں  اس میں یہ بتانا چاہوں گی ۔۔۔  جناب سپیک 

 These areمیڈیم آپ نے اس میں آپ نے کیا بتانا ہے ؟ آپ تشریف رکھیں ۔  : جناب سپیک 

not answers. Do we all have enough time to waste.  اور اس پر ہم اپن وقت

 We cannot madam! You are here, though theاس طرح ضائع  کر سکتے ہیں ؟  

department should have given you the details in total. We should 

have known پر کیا کارروائی   کہ کتنے لوگ مرے کیا اُس کے اوپر ہوا کتنی جعلی ادویات  تھیں ،اُس

 this amounts to wasting ofساتھ ہونی چاہئے تھی annexہوئی۔اس کی ای لسٹ  

time of Assembly 

شدہ لودھ  ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  :   ( محترمہ ر

کرنا چاہوں گی  یہ جن ادویات   clearاس میں ، میں ای چیز   اس میں جو اموات ہوئی  جناب سپیک!

کو  جعلی کہا جارہا ہے  اگر   چہ یہ ادویات جعلی نہیں تھیں لیکن ان میں کچھ غیر معیاری ادویات تھیں   

 میں  کچھ خرابی تھی  جس کی وجہ سے یہ اموات ہوئی ہیں۔    salt and ingredientsجن کے 

 it«s just a hearsayمیرا سوال یہ ہے کہ  اگر تو یہ جھوٹی بات سوال میں اٹھائی گئی ہے  جناب سپیک:

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 (: محترمہ ر

 نہیں ہے ۔  Hearsayجناب سپیک!

 کا ریکارڈ آنا چاہئے تھا۔   پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!  تو پھ اس:جناب سپیک 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 :   (محترمہ ر

 companiesکی جتنی بھی     drugsاس میں یہ ہے کہ جنہوں نے یہ کیا تھا ان کی  جناب سپیک!

 ، ان کو بند کر دیا گیا، سیل کر دیا گیا اور اس کے علاوہ جو متاثرہ  خاندان  تھے ان کو دیت دی گئی ۔تھیں

MR SPEAKER: Do you believe that this House will believe such 

a hypothetical assumption without details?   
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شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 (: محترمہ ر

 جناب سپیک! میں اس کی لسٹ اور تفصیل منگوالیتی  ہوں۔  

میں تو یہ سمجھ رہا ہوں کہ آپ کے تین سوالات ہیں تینوں پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!جناب سپیک:

کیونکہ آج آپ    I am feeling pity for your departmentکے جوابات دیکھنے کے بعد  

پہلا دن ہے لیکن  آپ کی جگہ اگر منسٹر صاحب ہوتے تو   as a parliamentary secretaryکا  

 میں ان سے بات کرتا ۔  

کیا    pendکو بھی    528جی، نیلم صاحبہ ! آپ اپن ضمنی سوال کری اور اس سوال نمبر جناب سپیک:

 جاتا ہے۔  

جناب سپیک!میرا ضمنی سوال ہے بلکہ میرے بہت سارے ضمنی سوالات : محترمہ نیلم جبار چودھری 

ہیں  تو یہ کس طرح سے  ڈیپارٹمنٹ نے اپنی طرف سے اتنی لمبی چوڑی تفصیل لکھ کر  بھیج  دی ہے، یہ 

 کوئی طریق کار  نہیں ہے کہ ڈیپارٹمنٹ اس طرح سے جواب دے۔ 

MR SPEAKER: I have pended the question and I am asking for 

detailed answers. 

جناب سپیک! اس معاملے کو مہربانی  کرکے کمیٹی کے سپرد کیا جائے   : محترمہ نیلم جبار چودھری 

بھی  کیا جارہا ہے کہ ان    admitکیونکہ لوگوں کی اموات ہورہی ہیں اور اس جواب میں اس  چیز کو  

جعلی ادویات کی وجہ سے بہت سے لوگوں کی اموات واقع ہوئی  ہیں لیکن جواب میں یہ نہیں بتایا گیا 

کہ کتنے لوگوں کی اموات واقع ہوئی؟یہاں پر بھی کہا جار ہا ہے کہ  لوگوں کو دیت  کی رقم دلوائی گئی  

ہے لیکن یہ دیت  کی رقم کتنے لوگوں کو  دلوائی گئی ہے  اس  کی کوئی تفصیل نہیں دی گئی ؟ سب سے اہم  

بات  یہ ہے  کہ جواب میں کہا گیا  ہے   ان کو بلیک لسٹ کردیاگیا ہے  تو اس بات کی کیا  گارنٹی ہے کہ   

جن ادویات  ساز کمپنیوں  کو انہوں نے    بلیک لسٹ   کیا ہے وہ کمپنیاں اپن نام  تبدی کرنے کے بعد   

 دوبارہ رجسٹرڈ نہیں ہوں گی اور  پھ وہ دوبارہ سے وہی مکروہ دھندہ نہیں کری گی۔ 
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 generic answersہے یہ جو اتنے     serious pointمحترمہ! آپ کا یہ بہت  جناب سپیک:

without detail گئے ہیں 

ئ

 these are no answers this is making mockeryدی 

of the system. I am pending it and I will put this business tomorrow 

again on the agenda. ملک صاحب!  ارشد   ، جی 

میں بھی آپ کی توجہ اسی طرف مبذول کروانا چاہتا شکریہ ۔  بہت  جناب سپیک!   جناب محمد ارشد ملک:

لیتا ہے۔     casualہوں اس سے اگلا جو میرا سوال ہے اس میں دیکھیں کہ ڈیپارٹمنٹ کس طرح سے  

ساہیوال ای ڈویژنل ہیڈ کوارٹر ہے اور وہاں دل کے وارڈ میں کوئی پروفیسر موجود نہیں ہے یہ انہوں  

 وہاں پرتا حال کوئی ہارٹ سرجن اور جنرل سرجن تعینات  نہ ہیں۔    نے اپن جواب میں لکھ کر دیا ہے 

 کرلیا ہے۔    question number 560 take upملک صاحب! کیا  آپ نے اپن جناب سپیک:

نہیں کیا لیکن میں  آپ کا مزاج    take upجناب سپیک! میں نے اپن سوال  جناب محمد ارشد ملک:

 دے رہاتھا۔   hintدیکھ کر آپ کو صرف ای

 and let«s go through itکری   take upملک صاحب !  نہیں، آپ  پہل اپن سوال   جناب سپیک:

 کروں  گا۔  take upجناب سپیک! آپ حکم کری گے تو میں اپن سوال جناب محمد ارشد ملک:

 جی، ملک صاحب! پلیز، آپ سوال کری۔  جناب سپیک:

 ہے اس کا جواب پڑھا ہواتصور کیا  جائے۔ 560جناب سپیک! میرا سوال  نمبر جناب محمد ارشد ملک:

 جواب پڑھا ہواتصور کیا جاتا ہے۔    ، جی  جناب سپیک:

 

 وارڈ سےمتعلق ودیگرتفصیلات  ساہیوال: ڈی ایچ کیوہسپتال میں کارڈیالوجی 

ازراہ نوازش بیان   سپیشلائزڈہیلتھ کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش کیا وزیر : جناب محمد ارشد ملک : 560* 

   -فرمائی گے کہ:

ضلع ساہیوال ڈی ایچ کیوہسپتال  میں دل کےامراض کےلئے رحمت اللعالمین وارڈ میں   )الف( 

 کیا کیا سہولیات موجود ہیں مکمل تفصیل بتائی؟ 
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آپریشن تھیٹرمیں  ڈی ایچ کیوساہیوال کارڈیالوجی وارڈ میں کتنےآپریشن تھیٹرہیں ان  )ب( 

 کئےجاتےہیں؟ کون کون سی سہولیات میسرہیں روزانہ کتنےچھوٹےاوربڑےآپریشن

اورتعلیمی قابلیت بتائی   کتنےہارٹ سرجن اورجنرل سرجن تعینات ہیں ان کےنام،عہدہ    )ج( 

دٰ سےآج تک کتنےآپریشن کئےہیں   2023ان سرجن نےیکم جنوری  
 
دٰتفصیل علی
 
ہ ہ علی

 ؟ گئےہیں کئے  آپریشن  کئےہیں اورکتنےفری  On Payment دی جائےکتنے 

ان مریضوں کوکون کون سی ادویات اوردیگرسہولیات فراہم کی جاتی ہیں۔موجود ہ   )د( 

 ؟ حکومت کب تک ڈویژن ساہیوال میں کارڈیالوجی ہسپتال تعمیرکرنےکا ارادہ رکھتی ہے

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 (: محترمہ ر

لمین  ضلع ساہیوال ڈی ایچ کیو ہسپتال  میں تاحال دل کے امراض کے لئے کے  رحمت اللعا  )الف(  

وارڈ میں ایمرجنسی ۔او پی ڈی ۔انڈور ۔ای سی جی اور ایکو کی سہولیات موجود ہیں۔اس  

ہسپتال کے اندر  ہی سرکار کی طرف سے  ساہیوال انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی قائم کیا گیا 

کی تکمیل کے بعد  مریضوں کو   ہے۔جسے اس سال کے آخر تک فعال  کر دیا جائے گاجس 

تمام  بنیادی ایمرجنسی سہولیات اس ہسپتال میں میسر ہوں گی۔ جس میں آئی سی یو اور 

 گرافی کی سہولت  بھی شامل ہےانجیو 

تاحال ڈی ایچ کیو ساہیوال کارڈیالوجی وارڈ میں کوئی آپریشن تھیٹر نہ ہے۔ اس ہسپتال   )ب( 

 ۔   کے اندر  ہی سرکار کی طرف سے  ساہیوال انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی قائم کیا گیا ہے

جسے اس سال کے آخر تک فعال  کر دیا جائے گاساہیوال انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی میں 

خری مراحل میں ہیں جنہیں جون کے آخر تک مکمل  دو بڑے آپریشن تھیٹر  تکمیل کے آ

کر لیا جائے گا ۔ تھیٹر کی تکمیل مشینری کی تنصیب  اور ہیومن ریسورس کی تعیناتی کے بعد  

 گرافی کی سہولت شامل ہوگی۔آپریشن  تھیٹر  فعال ہوگا ۔ جس میں آئی سی یو اور انجیو 

تا حال کوئی ہارٹ سرجن اور جنرل سرجن تعینات  نہ ہیں اور نہ آپریشن تھیٹر موجود ہے  )ج( 

 دو اسسٹنٹ پروفیسر اور ای کنسلٹنٹ کارڈیالوجسٹ  ہیں۔ جن کے نام درج ذی ہیں۔ 
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ڈاکٹر محمد سلی اسسٹنٹ پروفیسر ایف سی پی ایس کارڈیالوجی۔  ڈاکٹر نجم ثاقب اسسٹنٹ  

جسٹ   کنسلٹنٹ  کارڈیالو ی ف رضا 
حص
پروفیسر ایف سی پی ایس کارڈیالوجی اور   ڈاکٹر 

 ۔ ایم ڈی کارڈیالوجی 

کارڈیالوجی ایمرجنسی میں تمام ادویات  حکومت کی طرف سے فری فراہم کی جاتی ہیں اور   )د( 

وارڈ میں حکومت کی طرف سے مہیا کردہ ادویات فراہم کی جارہی ہیں ۔ موجودہ حکومت 

نے ساہیوال ڈویژن میں ساہیوال انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کا نوٹیفکیشن جاری کر دیا ہے  

اور جس کو فعال کرنے کے لئے بڑی تیزی سے کام جاری ہے ۔موجودہ حکومت نے اس 

 اپر

ئ

تکمیل کے لئے ابتدئی فنڈ  بھی جاری کر دی   ہیں اور  موجودہ حکومت اس  جیکٹ کی 

 جیکٹ کو اس سال دسمبر تک فنکشنل کر نے کا ارادہ ر رکھتی  ہے۔ اپر

 ؟ہے   کوئی ضمنی سوال جی،  جناب سپیک:

پر کھڑے ہوکر یہ بات  انتہائی افسوس سے    floorجناب سپیک! مجھے اس  جناب محمد ارشد ملک:

پر نوٹ  کیا    casual attitudeکہنا پڑ رہی ہے کہ جس  طرح  آپ نے  بھی ڈیپارٹمنٹ  کے اس  

ہے۔ میں نے  ساہیوال میں  رحمت اللعالمین وارڈ  جس کو دل کا وارڈ کہتے ہیں اس کے بارے  میں ،  

لاکھ سے زائد آبادی ہے جبکہ میں سمجھتا ہوں کہ   35میں  نے ای سوال  کیا ہے کہ جو ساہیوال کی  

یہاں پر ملتان اور  فیصل آباد والے لوگ خوش قسمت ہیں  کہ ان کےپاس ہارٹ سرجن اور پروفیسر 

تو موجود  ہے ساہیوال ای ڈویژنل ہیڈکوارٹر ہے  لیکن وہاں پر کوئی پروفیسر یا ہارٹ سرجن موجود نہ  

پن سوال کے جز )الف(  ادیکھیں کہ انہوں نے    casual attitudeآپ ڈیپارٹمنٹ کا  ہے۔  

میں لکھا ہے کہ اس سال کے  آخر تک فعال کر دیا جائے گا جبکہ جز  )ب(کے جواب میں لکھا ہے کہ 

اس کو جون تک مکمل کر لیا جائے گا یہ وہ باتیں ہیں جو ڈیپارٹمنٹ کی طرف سے لکھی گئی ہیں اور میں  

آپ کو وہ پڑھ کر سنا رہا ہوں اور یہ کہہ رہے ہیں کہ تمام ادویات حکومت کی طرف سے فری فراہم  

 کی جاتی ہیں جبکہ وہاں پر ایس کچھ نہیں ہے ساہیوال میں ایس بدتر صورتحال ہے۔ 

 ملک صاحب!آپ اپن ضمنی سوال کری۔  جناب سپیک:

 کی بات کررہا ہوں۔  attitudeمیں ابھی  ان کے   جناب سپیک!جناب محمد ارشد ملک:
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 ملک صاحب! آپ اپن ضمنی  سوال کری۔  جناب سپیک:

سے   1985میرا ضمنی سوال یہ ہے کہ رحمت اللعالمین وارڈ    جناب سپیک!جناب محمد ارشد ملک:

establish    لاکھ سے زیادہ آبادی جس میں مرد و خواتین شامل ہیں وہاں دل    35ساہیوال کی  ۔  ہے

 کے مریضوں کا کوئی پرسان حال نہیں ہے، وہاں ان کا کوئی علاج نہیں ہورہا۔ 

 ملک صاحب !آپ اپن ضمنی سوال کری۔  جناب سپیک:

میرا ضمنی سوال یہ ہے کہ ہمارے ساہیوال کے لوگوں کی   جناب سپیک! جناب محمد ارشد ملک:

کب سنی جائے گی،ہمیں ہارٹ کا پروفیسر کب دیا جائے گا اور کب تک یہ ہمارا  دل کا وارڈ فعال ہو 

 جائے گا؟

ان کا یہ کہنا ہے کہ   پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ! ملک صاحب!آپ تشریف رکھیں۔    جناب سپیک:

بہت ناکافی ہیں تو آپ ان کو    facilitiesآپ کے وہاں ساہیوال میں جو کارڈیالوجی کے حوالے  سے  

assure  کری اور ان کو اس حوالے سے بتائی۔ 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  : (محترمہ ر

وہاں پر جو سہولیات ہیں وہ ناکافی نہیں ہیں کیونکہ وہاں پر جو رحمت اللعالمین وارڈ ہے  جناب سپیک!

اس میں ایمرجنسی، او پی ڈی، ان ڈور، ای سی جی اور ایکو کی سہولیات موجود ہے اور  سرجن بھی  وہاں 

 ۔ موجود رہتے ہیں اور مزید اس کو بہتر کرنے کی کوشش کی جا رہی ہے on callپر 

 ٹھیک ہے۔ ،جی جناب سپیک:

پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ اپن ہی ڈیپارٹمنٹ کی طرف سے   جناب سپیک!جناب محمد ارشد ملک:

آپ ان کے سوال کے جز) ج (کے شروع میں ،  کر رہی ہیں   denyلکھے گئے سوال کے جواب کو

خود پڑھ لی انہوں نے خود جواب میں لکھا ہے تا حال کوئی ہارٹ سرجن اور جنرل سرجن تعینات   

 نہ ہیں اور یہ یہاں پر کیا جواب دے رہی ہیں؟

 محترمہ!  ،جی جناب سپیک:
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شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
(:  محترمہ ر

جناب سپیک! وہاں پر کوئی سرجن تعینات نہ ہے لیکن جس وقت سرجن  کی ضرورت پڑتی ہے تو ان  

 ہیں یہ ستمب لکھا ہوا ہے اور  یہ کوئی  ھ رہےبلا لیا جاتا ہے اور  جس کو معزز ممبر جون پڑon callکو  

clerical mistake   لکھا ہوا ہے اور آپ نے اس کو جون پڑھا  2024یہاں پر ستمب ہے جس کو یہ

ہے تو شاید آپ کے پاس جو پرنٹ  آیا ہے اس میں جون لکھا ہوگا لیکن یہ ستمب  ہے۔ رحمت اللعالمین  

 وارڈ میں پیس میکر بھی لگایا جاتا ہے ۔ 

بات کو چھوڑ دی کہ یہ جولائی ، اگست یا ستمب ہے میری یہ   جناب سپیک! اس  جناب محمد ارشد ملک:

گزارش ہے کہ ہماری قسمت کا فیصلہ کب ہوگا ، ہمیں کب تک  وہاں پر کوئی ہارٹ سرجن  ملے 

موجود ہوتا ہے اس  کا on callسرجن موجود نہیں ہے اگر کوئی سرجن  on callگا؟وہاں پر کوئی  

 نام بتادی۔  

 گئے ہیں۔ دے ملک صاحب!یہ ان ڈاکٹرز کے نام جواب میں نیچے جناب سپیک:

ئ

 دی 

پڑھ لی وہ سرجن نہیں ہیں آپ بے شک پڑھ لی، ان   جناب سپیک! آپ جناب محمد ارشد ملک:

 ۔ کے نام یہ ہیں دو اسسٹنٹ پروفیسر اور ای کنسلٹنٹ ۔۔

ملک صاحب! انہوں نے تو جواب میں لکھ کر دیا ہے کہ تاحال کوئی ہارٹ سرجن یا    جناب سپیک:

 جنرل سرجن تعینات نہ ہے ۔ 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
 :   (محترمہ ر

  relatedبھی لگایا جاتا ہے  اور کارڈی سے   temporary pacemakerوہاں پر  جناب سپیک! 

 ۔بھی دی جا رہی ہیں  facilitiesدیگر بہت ساری

سرجن وہاں پر    کری کہ جیسے ہی  ensureآپ ان کوپارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!  جناب سپیک:

 دستیاب ہوتے ہیں تو وہ وہاں پر پہنچ جائی گے۔ 

شدہ لودھ ) سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیش پارلیمانی سیکرٹری  برائے 
ُ
  (: محترمہ ر

 ۔  ہوں گے تو وہاں پر پہنچ جائی گے availableبالکل جیسے ہی سرجن  ،جی  جناب سپیک!
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بجے اسلام  آباد تھا لیکن میں اس سوال کی خاطر   12جناب سپیک! میں آج  جناب محمد ارشد ملک:

دینے سے گزارہ  نہیں ہوگا ۔ آپ میرے سوال کو لولی پاپ   یہاں ہاؤس میں پہنچا ہوں اور اس طرح  

pend  فرمادی۔ 

رائے صاحب اور نیلم صاحبہ ! آپ تشریف رکھیں۔  ای منٹ میری بات سنی۔  جناب سپیک:

ملک ارشد صاحب یہ کہہ رہے ہیں کہ میں اسلام آباد سے ٹریول کر کے صرف ان سوالات کے  

لئے یہاں ہاؤس میں آیا ہوں ،وہ کہہ رہے ہیں کہ ابھی تک میری تشفی نہیں ہوئی، میں نے ابھی تک  

دینا چاہ    floorصرف ای ضمنی سوال کیا ہے میں تو نیلم صاحبہ آپ کو اور رائے صاحب آپ کو بھی

سوال کے متعلق تھوڑی بات کر لینے  دی اس کے بعد میں    اپن    رہا ہوں لیکن پہل ملک صاحب کو  

 ا آپ تشریف رکھیں۔ آپ کو  بات کرنے کا موقع دیتا ہوں لہٰ 

 کا شکریہ۔ میں آپ سے صرف یہ  کہنا چاہ رہا ہوں۔  جناب سپیک! آپ جناب محمد ارشد ملک:

 ملک صاحب!آپ اپن ضمنی سوال کری گے اور تقریر نہیں کری گے۔ جناب سپیک:

ٹھیک ہے۔ میرا ضمنی سوال صرف یہی ہے  اور یہ میری   جناب سپیک!جی،جناب محمد ارشد ملک:

  on the floor of the Houseخواہش ہے جو کہ ساہیوال کی ای ضرورت ہے کہ آج  مجھے  

ہو جائے گا اور ہمیں    operationalدل کا وارڈ ہے وہ کب تک    جو    یہ بتا دی کہ ساہیوال میں

 

ئ

سسٹنٹ پروفیسر کب تک مہیا کر دی    جائی گے؟ پروفیسر اور ا

صاحب یہ کہہ رہے ہیں کہ ان کو کب تک سرجن مل    پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ! ملکجناب سپیک:

ہو جائے گا ،یہ ان کے دو ضمنی سوالات ہیں ان   ward operationalجائی گے اور کب تک یہ  

 ؟ کے جوابات دے دی

  (: ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

ہے  اور بہت جل وہاں پر سرجن بھی آجائی گے اور اس   operational ًیہ  وارڈ تقریب   جناب سپیک! 

ہورہا ہے،  پیس میکر یہاں پر لگایا جاتا ہےاور ایم آر آئی  treatmentکے علاوہ وہاں پر تقریباً دل  کا تمام 

بھی وہاں پر موجود    facilityیہاں پر ہوتی ہے اور ہارٹ اٹیک کے بعد فوری انجکشن  کی  
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اور اس ہسپتال کے تین فلور بنائے جا رہے ہیں، سیکنڈ فلور مکمل میڈیسن اور  ہے۔انجیوگرافی ہوتی ہے 

 ۔ ہوں گے   availableکارڈی سرجری کے لئے رکھا گیا ہے اور ہارٹ سرجن بھی بہت جل وہاں پر  

جناب سپیک!جس طرح یہاں پر پارلیمانی سیکرٹری  صاحبہ نے فرمایا ہے کہ  :  جناب محمد ارشد ملک

موجود ہیں  اور ڈالے جا رہے ہیں ، وہاں پر انجیو گرافی اور ایم آر آئی مشینیں    pacemakerوہاں پر  

کھڑا ہوکر یہ عرض کر رہا ہوں کہ مجھے انتہائی تکلیف    on the floor of the Houseمیں    ۔ ہیں  

آپ اس پرای کمیٹی بنا دی جو جا کرساہیوال میں دیکھ لے کہ ۔ ہےکہ یہ ساری دروغ گوئی ہے

لاکھ کی آبادی ہے مریضوں کو چھ چھ مہینے بعد کا ٹائم دیا جا   35وہاں ایم آر  آئی کی ای مشین ہے اور 

یہ ہمارے ساتھ کیا کر  ۔ ڈالنے کا کوئی نام و نشان ہی نہیں ہے  pacemakerوہاں پر  ۔ رہا ہے  

 ۔۔۔ کہ پلیز ہمیں   my submission is onlyرہےہیں ؟ تو

MR SPEAKER: Please order in the House, please order in the House.  

: جناب سپیک! ساہیوال والوں کے لئے بھی مہربانی فرمائی ہم بھی آپ کے  جناب محمد ارشد ملک

 ۔ ہمسائے ہیں ، ساہیوال قصورکا ہمسایہ شہر ہے

:  ( ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

   ۔ جناب سپیک!ساراپنجاب ہی ہمارا ہے 

 ۔۔۔ جناب سپیک!  :جناب محمد ارشد ملک 

 Please allow me to conduct the proceedings nowملک صاحب!  :  جناب سپیک 

  I have to conduct the House nowکرکے آپ کی بات آ گئی ،  repetitionتین دفعہ  

  :   () محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

کرنا چاہتے  ہیں تو بیٹھ کر تفصیل سے    discussionجناب سپیک!اگر معزز رکن اس میں مزید کچھ  

 ۔ بات کر لی

کر رہے  contestاب آپ ۔ ملک صاحب! آپ نے سوال اٹھا دیا اس کا جواب آ گیا  :جناب سپیک

 ۔ آپ ای جملے میں ضمنی سوال کری تقریر نہ کری  ۔ ہیں 
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جناب سپیک!میری استدعا ہے کہ آپ اس سوال کو کمیٹی کے سپرد کر دی یا  : جناب محمد ارشد ملک

pend  فرما  کر اس کی تفصیل منگوا لی تو اس پر دوبارہ بات کر لی گے لیکن پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ

 ۔ نے جو بات کی ہے وہ حقیقت پرمبنی نہیں ہے 

  ۔ کرائی  assureجی ، محترمہ! آپ ملک صاحب کو اپن چیمبر میں بلوائی اور انہیں  :  جناب سپیک 

کرانے کے لئے ڈیپارٹمنٹ کو  resolveہیں انہیں    issuesیہ جو باتیں بتا رہے ہیں ،ان کے جو  

instructions  دی تاکہ یہissues resolve ۔ ہوں 

:  (   ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

جناب سپیک! میں اپنبھائی کے جذبات کو سمجھتی ہوں کہ ان کے اپن  حلقے کے لئے کتنے بہترین جذبات  

 ۔ اس لئے میں چاہوں گی کہ میں اپن بھائی کے ساتھ   چیمبر میں بیٹھ کر تفصیل سے بات کر لوں    ۔ ہیں  

 ۔ : ملک صاحب! آپ محترمہ کے ساتھ ان کےچیمبر میں بیٹھ کر بات کر لی جناب سپیک 

 ۔ جی ، میں محترمہ کے ساتھ بیٹھ کر بات کر لیتا ہوں  جناب محمد ارشد ملک:

 ۔ : آپ پہل چیمبر میں بیٹھ کر مسائ کا حل تلاش کری جناب سپیک 

جی ،    (:) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش  و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 

 ۔ ٹھیک ہے 

 ۔ : جناب سپیک! میں بھی ای ضمنی سوال کرنا چاہتا ہوں رائے  محمد مرتضی اقبال  

 ؟ : کیا اسے اگلے سوال پر نہ لے جائیجناب سپیک 

ا مجھے  لہٰ۔ : جناب سپیک! سوال کے جز )ب( میں غلط جواب دیا گیا ہےرائےمحمد مرتضی اقبال

 ۔ اس پر بات کرنے کی اجازت دی جائے  

 !  ، فرمائی: جیجناب سپیک 

جناب سپیک! پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ  سوال کے جز )ب( کا جو  جواب فرما :  رائے محمد مرتضیٰ اقبال 

ہو چکا ہے اور    operationalوہ کہہ رہی ہیں کہ وہاں    ۔ رہی ہیں وہ بالکل اس کے الٹ لکھا ہوا ہے  

ساہیوال کے    DHQجز)ب( میں خود لکھ رہے ہیں کہ تا حال  ۔مل رہی ہیں    servicesکسی حد تک  
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کارڈیالوجی وارڈ میں کوئی آپریشن تھیٹر نہ ہے ، اس ہسپتال کے اندر سرکار کی طرف سے ساہیوال  

اس ہسپتال    ۔ انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کا قیام کیا گیا ہے جسے اس سال کے آخر میں فعال کیا جائے گا 

پر مسلم لیگ )ن( کے پچھلے دور حکومت سے کام شروع ہے ، جب چار سال پی ٹی آئی کی حکومت رہی  

اس میں    ۔ ہوا اور کام جاری رہا اور ابھی بھی دو سال سےکام جاری ہے    reviseاس میں بھی کئی مرتبہ  

interim government    معزز ممبر ملک   ۔ بھی آ گئی اور اب اس  گورنمنٹ کے چھ مہینے بھی آ گئے

ہسپتال ہم   DHQوہ  ۔ ارشد صاحب ساہیوال سے ہیں اور میں بھی ساہیوال سے تعلق رکھتا ہوں  

 ۔سب کا ہے ، وہاں کارڈیالوجی وارڈ بن رہا ہے لیکن ہر بار چھ چھ مہینے تاریخ بڑھا دی جاتی ہے  

بیوروکریس سے ہماری ہاتھ باندھ کر اپیل ہے کہ اسے مکمل کر لیا جائے اورجوکام ہے اسے مزید 

extend  میں ملک ارشد صاحب کی  بات  کی  تائید کروں  ۔ نہ کری بلکہ اسے مکمل کرکےفعال کر دی

دے دی جائے کہ جس دن یہ ہسپتال   dateہمیں کوئی     on the floor of the Houseگا کہ  

 )نعرہ ہائےتحسین( ۔  ملیں گی    servicesفعال ہو گا اور لوگوں کو 

کری  اور تفصیل لے کر معزز اراکین جنہوں نے یہ    assureمیڈم صاحبہ! آپ  :  جناب سپیک

 ۔ سوال کیا ہے انہیں دی 

(:  ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

 ۔ جناب سپیک! میں تفصیل لے کر پیش کر دوں گی 

 ۔ : شکریہجناب سپیک 

ڈال رہے    pacemakers! آپریشن تھیٹر موجود نہیں اور یہ  : جناب سپیکجناب محمد ارشد ملک

 ۔ پر جھوٹ بولا گیا ہے floorہیں ، آپ دیکھیں کہ 

  ڈالے جا رہے ہیں ؟   pacemakersدی گئی کہ   informationصاحبہ! آپ کو : میڈم  جناب سپیک 

(:  ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

ہوں کہ ڈیپارٹمنٹ کی جانب سے  مجھےجو    confidentجناب سپیک! میں اس بات پر بالکل  

information  ۔ دی گئی ہے  وہ درست ہے 
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  This is very a loud statement. The department is saying:  جناب سپیک 

 ۔ ڈالے جا رہے ہیں  pacemakerکہ 

(:  ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   وپارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

 ۔ جی ، بالکل 

: اور وہ اپن جواب میں ساتھ لکھ رہے ہیں کہ وہاں پر وہ  فعال نہیں اسے اگلے سال  جناب سپیک

 ۔ تک فعال کیا جائے گا 

(:  ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

 ۔ جناب سپیک! سو فیصد فعال نہیں ہے لیکن اس پر جزوی کام ہورہا ہے

   ۔ : چلی ، آپ معزز ممبر کے ساتھ بیٹھ کر اسے  دیکھیں جناب سپیک 

  (: ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

 ۔ ٹھیک ہے، جی  جناب سپیک! 

 ۔ کردی pendجناب سپیک! میری استدعا ہے کہ میرا یہ سوال  جناب محمد ارشد ملک:

اگلا سوال محترمہ راحیلہ ۔ کر رہا ہوں pendجی ، ٹھیک ہے ، میں توسارے سوالات کو : جناب سپیک

 please keep the questionتمام معزز اراکین سے درخواست ہے کہ  ۔ خادم حسی کا ہے  

precise   محترمہ راحیلہ خادم حسی!،جی ۔ ضمنی سوال رکھیں تقاریر نہ فرمائی 

 ۔ تصور کیا جائے    ہے اس کا جواب پڑھا ہوا   728میرا سوال نمبر      ۔ شکریہ   : جناب سپیک!   محترمہ راحیلہ خادم حسی 

 ۔ : جی ، اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہےجناب سپیک 

 

 سےمتعلق تفصیلات  لاہور:کوٹ خواجہ سعید ہسپتال میں سہولیات 

ازراہ  کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش : کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ  : محترمہ راحیلہ خادم حسی728* 

  -نوازش بیان فرمائی گے کہ: 

 گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہو ر کی ایمرجنسی میں کیا کیا سہولیات فراہم کی گئی ہیں؟  )الف(  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

65 

جاتےتھےلیکن اب ایس نہیں  کئےکیا یہ درست ہےکہ مذکورہ ہسپتال میں ٹیسٹ فری    )ب( 

 ؟ ہےوجہ بیان فرمائی جائے

 ؟ مذکورہ ہسپتال میں گائنی وارڈ کتنےبیڈزپرمشتمل ہے   )ج( 

 (: ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہو ر کی ایمرجنسی میں مندرجہ ذی    )الف( 

 سہولیات فراہم کی جاتی ہیں: 

میڈیسن۔ سرجیکل ۔ پیڈز۔ گائنی۔ الٹراساؤنڈ۔ ایکسرے۔ لیبارٹری۔ سی ٹی سکین۔ 

 آپریشن تھیٹر۔ فارمیسی۔ تما م ادویات اور پروسیجر مفت فراہم کئے جاتے ہیں۔ 

  کئے گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہو ر کی ایمرجنسی میں تمام ٹیسٹ فری    )ب( 

جاتے ہیں اور آؤٹ ڈور ڈیپارٹمنٹ میں بھی ضرورت مند اور غریب مریضوں کے  

 جاتے ہیں۔ کئےٹیسٹ مفت یا کم پیسوں میں 

 بیڈز پر مشتمل ہے۔  20گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہو ر کی گائنی وارڈ   )ج(  

 کوئی ضمنی سوال ہے ؟ جی، :جناب سپیک 

جناب سپیک! میں جز الف کے حوالے سے بات کرنا چاہوں گی کہ بنیادی  :  محترمہ راحیلہ خادم حسی 

 Ultravist  طور پر میرا یہ سوال کرنےکا مقصد سی ٹی سکین کے بارے میں ہی تھا چونکہ اس کے اندر 

کے لئے استعمال کیا جاتا    contrast city scan کے نام سے  ای انجکشن استعمال ہوتا ہے  جو 

یہ واحد ہسپتال ہے جس کے اندر  اگر کسی غریب کو سی ٹی سکین کروانا ہو تو اس انجکشن کے لئے ۔ ہے 

آج  ۔ سے گزرنا پڑتا ہے   processجس کی مالیت تقریباً آٹھ ہزار روپے ہے اس کے لئے ای لمبے  

منسٹر صاحب موجود نہیں ہیں میں چاہتی تھی کہ ڈیپارٹمنٹ ذرا اس پر جواب دے کہ  یہ واحد ہسپتال 

 ۔ کے بعد ای غریب آدمی کو یہ انجکشن ملتا ہے  processہے جس کے اندر اتنے لمبے  

 ! آپ بتائی گی ؟ : جی میڈم صاحبہجناب سپیک 

  (: ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

جس انجکشن کا ذکر    specificallyجناب سپیک! میں معزز ممبر سے درخواست کرنا چاہوں گی کہ  
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میں خاص طور پر   ۔پرمنگوا لیا جاتا ہے    LPکیا گیا ہےجیسے ہی اس کی ضرورت محسوس ہوتی ہے  یہ  

اس کے جز )ب( کےحوالے سے بتاناچاہوں گی کہ پاکستان مسلم لیگ کا تو یہ خاصا ہے کہ انہوں نے  

پچھلے پانچ سالوں میں ہیلتھ کے جو حالات رہے وہ سب کےسامنے   ̮ ہمیشہ ہیلتھ سیکٹر میں بہت کام کیا 

ہیں بلکہ ابھی ایمرجنسی میں ادویات بالکل مفت ہیں ، ادویات تو لوگوں کے گھروں تک پہنچائی جا رہی 

ہے کہ جس مری کو بھی ادویات  clear visionاس سلسلے میں ہماری وزیر اعلیٰ صاحبہ کا بڑا  ۔ہیں 

دی گئی ہے ان کی      recommendationکی ضرورت ہےاور جسے گھر  پر پہنچانے کے لئے  

میں پہل ہی انجکشن کے حوالے سے بات کر چکی    ۔ادویات ان کے گھروں تک پہنچائی جا رہی ہیں  

 ۔ پر منگوا لیا جاتا ہے LPہوں کہ یہ انجکشن 

  صدارت پر متمکن ہوئے ( جناب سمیع اللہ خان کرسئیجناب چیئمین  پر  )اس مرحل

 جی، محترمہ فرمائی! :جناب چیئمین 

آپ میرا    ۔ جناب چیئمین! میرا سوال تو ابھی بھی وہیں پر ہی کھڑا ہے  :  محترمہ راحیلہ خادم حسی

ہواور  وہ اس انجکشن کے بار ےمیں   take upکر دی تاکہ معزز وزیر کی موجودگی میں pendسوال 

میری گزارش ہے لہٰا  ۔ تفصیل سے آگاہ کری چونکہ یہ انجکشن سی ٹی سکین کے لئے استعمال ہوتا ہے 

 ۔ کر دیا جائے  pendکہ میرے اس سوال کو  

 پر آیا ہوں آپ کا سوال کیا تھا؟  Chairابھی   چونکہ میں :جناب چیئمین 

جناب چیئمین! میرا سوال یہ تھا کہ جب آپ اس کا جز الف پڑھتے ہیں تو : محترمہ راحیلہ خادم حسی 

سی ٹی سکین کے لئے ای انجکشن  ۔ اس میں کہا گیا ہے کہ ہسپتال میں سی ٹی سکین کی سہولت موجود ہے  

یہ   ۔ ہوتا ہے  contrast city scanکہتے ہیں وہ انجکشن لگتا ہے تب  Ultravistاستعمال ہوتا ہے جسے 

کئی  processسے گزر کر یہ انجکشن ملتا ہے اور یہ    processواحد ہسپتال ہے جس کے اندر ای لمبے 

پہل تو غریبوں کے لئے سی ٹی سکین کا ٹائم لینا مشکل ہے پھ اس انجکشن کاملنا مشکل ۔ دنوں پر محیط ہے 

معزز پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ سے میری گزارش تھی کہ ڈیپارٹمنٹ سے پوچھ لی کہ اس ہسپتال ۔ ہے 

کیوں رکھا گیا ہے ؟ چونکہ بلیک میں تو یہ   processلمبا     میں سی ٹی سکین اور اس انجکشن کے لئے اتن 

 ۔ انجکشن بہت مہنگا ہے 
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 جی ، پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!: جناب چیئمین 

  (: ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

پر منگوا لیتے  LPجناب چیئمین!میں نے اس پر یہ عرض کیا ہے کہ ہم ایمرجنسی بنیادوں پر یہ  انجکشن  

اگر محترمہ کو مزید تفصیل چاہئے تو میں ڈیپارٹمنٹ سے منگوا  کر میڈم کے ساتھ بیٹھ کر اس پر    ۔ ہیں  

discuss    ۔ کر لیتی ہوں 

 ۔ کر رہے ہیں  pendہم اس سوال کو :  جناب چیئمین

 :جی ، بہت شکریہ  محترمہ  راحیلہ خادم حسی

 ۔گلا سوال جناب اسدعباس کا ہے :جناب چیئمین 

 ۔ اگلا سوال بھی میرا ہے جناب چیئمین! : محترمہ راحیلہ خادم حسی

 ۔ : جی ٹھیک ہے جناب چیئمین

 ۔ اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائےہے   729سوال نمبر ا میر : محترمہ راحیلہ خادم حسی

 ۔ : جی ،  جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے جناب چیئمین

 

 ڈاکٹرز،نرس سےمتعلق تفصیلات  لاہور:ٹیچنگ ہسپتال کوٹ خواجہ سعید میں 

ازراہ   : کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  : محترمہ راحیلہ خادم حسی729* 

  -نوازش بیان فرمائی گے کہ: 

کل کتنےڈاکٹرزہیں ان میں    میں گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہور  )الف(  

 کتنےمیڈیکل آفیسرہیں تعداد بیان فرمائی جائے؟    اور  کتنےسرجن 

دٰ مذکورہ ہسپتال میں کل کتنی نرسہیں ان میں کتنی    )ب( 
 
دٰریگولراورکتنی کنٹریکٹ پرہیں علی
 
ہ  ہ علی

 ؟ تعداد بیان فرمائی جائے 

 ؟ کیا حکومت ان کنٹریکٹ نرسکوریگولرکرنےکا ارادہ رکھتی ہےاگرہاں توکب تک )ج(  

 (: ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

 گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہو ر میں ڈاکٹر کے متعلق تفصیل مندرجہ ذی ہے:  )الف(  
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   105  کل ڈاکٹر 

   09  سرجن 

 63میڈیکل/وومن میڈیکل آفیسر 

نرس کام کر رہی ہیں۔ ان  153گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہو ر میں کل  )ب(  

 ک پر کام کر رہی ہیں۔ہا ایڈ 03ریگولر ہیں اور  150میں سے 

گورنمنٹ کوٹ خواجہ سعید ٹیچنگ ہسپتال لاہو ر میں کوئی نرس کنٹریکٹ پر کام نہیں کر رہی     )ج( 

    عدد نرس ایڈہاک پر کام کر رہی ہیں جو  ایڈہاک پالیسی کے تحت ریگولر نہیں ہو سکتیں۔   03اور  

 کوئی ضمنی سوال ہے ؟ جی، :جناب چیئمین 

ا کوئی ضمنی سوال  میں جواب سے مطمئن ہوں لہٰ  جناب چیئمین! :    محترمہ راحیلہ خادم حسی

  ۔بہت شکریہ     ۔نہیں ہے 

 جی ، اسدعباس صاحب! :جناب چیئمین 

  ۔ ۔ ۔جواب یہ ہے  کہ    ۔! میرا سوال پڑھا ہوا تصور کیا جائے جناب چیئمین : جناب اسد عباس

 اسد عباس صاحب!آپ پہل  اپن سوال کا نمبر بول دی۔ جناب چیئمین:

 اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔  ہے  735سوال نمبر میرا  جناب چیئمین!   جناب اسد عباس:

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب چیئمین: 

 

 سےمتعلق تفصیلات  راولپنڈی میں سرکاری ہسپتالوں میں سہولیات 

ازراہ نوازش   کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیش سپیشلائزڈ ہیلتھ کیا وزیر  : جناب اسد عباس :735* 

   -بیان فرمائی گے کہ:

راولپنڈی میں کتنےسرکاری ہسپتال محکمہ ہذا کےتحت چل رہے ہیں ان کےنام اورجگہ    )الف( 

 کی تفصیل دی جائے؟

میں کتنی   2024اور  2023اورتزین وآرائش پرسال    Revampingان ہسپتالوں کی   )ب(  

 رقم خرچ کی گئی ہے۔ 
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 ہرہسپتال کتنےبیڈزکتنےبلاک پرمشتمل ہے۔  )ج(  

 ہرہسپتال کی ایمرجنسی کتنےبیڈزپرمشتمل ہےاورکتنےڈاکٹرزہروقت ڈیوٹی دیتےہیں۔ )د(  

 ایمرجنسی میں کون کون سی ادویات اورسہولیات میسرہیں۔  )ہ( 

 توروزانہ کتنےآپریشن کئےجاتےہیں۔ ہیں زہسپتالوں میں آپریشن تھیڑ کیا ان )و(  

   :( ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

 ولپنڈی ڈویژن میں چھ ہسپتال محکمہ ہذا کے تحت چل رہے ہیں۔ جن کی تفصیل درج ذی ہے :۔ ا ر    )الف( 

(i)    لائٹ ٹاؤن راولپنڈی

ٹ

 ت
سی
 ہولی فیملی ہسپتال ، 

(ii )  نظیر بھٹو ہسپتال ، مری روڈ راولپنڈیبے 

(iii  )  راولپنڈی ٹیچنگ ہسپتال ، راجہ بازار راولپنڈی 

(iv  )   لائٹ ٹاؤن راولپنڈی

ٹ

 ت
سی
نٹیشن ،  ت لا

س

 

ن

نسٹیٹیوٹ آف یورالوجی اینڈ ٹرا  ا

(v)  راولپنڈی انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی ،راول روڈ چکلالہ کینٹ، راولپنڈی 

(vi )   بیڈز جنرل کم ٹی بی ہسپتال ساملی مری  360گورنمنٹ سید محمد حسی 

میں 2024اور  2023اور تزین وآرائش پر سال  Revampingمندرجہ بالا ہسپتالوں کی   )ب(  

 جو رقم مختص کی گئی اس کی تفصیل درج ذی ہے :۔ 

 2024سال  2023سال  ہسپتال کا نام   سیری نمبر 

 ملین3164.35 ملین 142 ہولی فیملی ہسپتال ، راولپنڈی  ۔1

 ملین 379 ملین142 نظیر بھٹو ہسپتال ،راولپنڈی  بے ۔2

 ملین 100 - راولپنڈی ٹیچنگ ہسپتال راولپنڈی   ۔3

اینڈ  ۔ 4 یورالوجی  آف  انسٹیٹیوٹ 

نٹیشن ، راولپنڈی  ت لا
س

 

ن

 ٹرا

- - 

 ملین108 - انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی راولپنڈی  ۔5

   بیڈڈ   360گورنمنٹ سید محمد حسی   ۔6

 جنرل کم ٹی بی ہسپتال ساملی مری 

 ملین 420 -

 ہر ہسپتال میں بیڈز اور بلاک کی تفصیل درج ذی ہے:۔  )ج(  
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 بیڈز کی تعداد  بلاک کی تعداد  ہسپتال کا نام   سیری نمبر 

 1052 02 ہولی فیملی ہسپتال ، راولپنڈی  ۔ 1

 968 09 بھٹو ہسپتال ، راولپنڈی   نظیر   بے  ۔ 2

 560 04 راولپنڈی ٹیچنگ ہسپتال راولپنڈی  ۔ 3

نٹیشن، راولپنڈی  ۔ 4 ت لا
س

 

ن

نسٹیٹیوٹ آف یورالوجی اینڈ ٹرا  250 03 ا

 294 01 انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی راولپنڈی  ۔ 5

بیڈزجنرل کم ٹی بی  360گورنمنٹ سید محمد حسی   ۔ 6

 ہسپتال ساملی مری  

07 360 

 ہر ہسپتال کی ایمرجنسی میں بیڈز کی تعداد اورڈیوٹی پرموجود ڈاکٹرز کی تفصیل درج ذی ہے۔  )د(   

 ڈاکٹرز کی تعداد  ایمرجنسی )بیڈز کی تعداد(  ہسپتال کا نام   سیری نمبر 

 18 102 ہولی فیملی ہسپتال ، راولپنڈی  ۔ 1

 70 114 بھٹو ہسپتال ، راولپنڈی   نظیر   بے  ۔ 2

 16 32 راولپنڈی ٹیچنگ ہسپتال راولپنڈی  ۔ 3

نٹیشن ، راولپنڈی  ۔ 4 ت لا
س

 

ن

نسٹیٹیوٹ آف یورالوجی اینڈ ٹرا  01 20 ا

 10 48 انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی راولپنڈی  ۔ 5

بیڈز جنرل کم ٹی بی ہسپتال  360گورنمنٹ سید محمد حسی   ۔ 6

 ساملی مری  

11 01 

 ایمرجنسی میں موجود ادویات اور ہسپتالوں کی ایمرجنسی میں موجود سہولیات درج ذی ہیں:۔    )ہ(   

 ایمرجنسی میں موجود سہولیات  ہسپتال کا نام   سیری نمبر 

ایکسرے، ای سی جی، سی ٹی سکین ، ایم آر آئی، پتھالوجی اینڈ   ہولی فیملی ہسپتال ، راولپنڈی  ۔ 1

 ریڈیالوجی لی 

 یکو کارڈیوگرافی    ا     سی ٹی سکین ، ایکسرے، الٹراساؤنڈ، لی ٹیسٹ، ای سی جی ،  بھٹو ہسپتال ، راولپنڈی   نظیر   بے  ۔ 2

 ٹرائی ایج ، ابتدائی طبی سہولیات، مختصر قیام،عارضی داخلہ ، مائنر   راولپنڈی ٹیچنگ ہسپتال راولپنڈی  ۔ 3

 سرجری ، میجر سرجری، آئی سی یو، ایکسرے ، سی ٹی سکین ، لی 

انسٹیٹیوٹ آف یورالوجی اینڈ   ۔ 4

نٹیشن ، راولپنڈی  ت لا
س

 

ن

 ٹرا

 ، پتھالوجی اینڈ  
  
سکین، کلر ڈوی ایکسرے، الٹراساؤنڈ، سی ٹی 

 ریڈیالوجی لی  

کارڈیالوجی   ۔ 5 آف  انسٹیٹیوٹ 

 راولپنڈی 

 

ئ

ئ
سکین، ڈا  ، سی ٹی 

 

 
 

 

  پرائمری پی سی آئی، سٹروک انٹروی
ت

ااسٹک  

 

گت

 ریڈیالوجی، لی ٹیسٹ  

  بیڈز   360گورنمنٹ سید محمد حسی   ۔ 6

 جنرل کم ٹی بی ہسپتال ساملی مری  

 بیڈڈ جنرل کم ٹی بی ہسپتال ساملی مری  360گورنمنٹ سید محمد حسی  
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ان تمام ہسپتالوں میں آپریشن تھیٹرز کی سہولت موجود ہے ۔ ان میں روزانہ کی بنیاد پر   )و(  

 آپریشن کئے جاتے ہیں ۔ جن کی تفصیل درج ذی ہے :۔ 

 آپریشنز کی تعداد  آپریشن تھیٹرز کی تعداد  ہسپتال کا نام  سیری نمبر 

 19آپریشنل :    22ٹوٹل آپریشن تھیٹرز:  ہولی فیملی ہسپتال ، راولپنڈی  ۔ 1

غیر فعال    03)تما م تھیٹرز رینوویٹ ہوچکے ہیں ۔  

لگایا جا رہا ہے اور یہ    HVACآپریشن تھیٹرز میں  

 تک فنکشنل ہو جائی گے(   15.09.2024آپریشن تھیٹر  

 40سے  30

 

بھٹو ہسپتال ،    بے نظیر   ۔ 2

 راولپنڈی 

رینوویٹ  08: ) 17. آپریشن تھیٹرز کی تعداد  

کی تعمیر ومرمت جاری ہے جو  01ہوچکے ہیں اور  

 تک مکمل ہوجائے گی( 31.10.2024

40 

راولپنڈی ٹیچنگ ہسپتال   ۔ 3

 راولپنڈی 

 10آپریشن تھیٹرز کی تعداد:  

 )تمام آپریشن تھیٹرز فنکشنل ہیں( 

 18سے  15

 

انسٹیٹیوٹ آف یورالوجی اینڈ   ۔ 4

نٹیشن ، راولپنڈی  ت لا
س

 

ن

 ٹرا

05   (Under Construction ) 

تک  31.10.2024)ان آپریشن تھیٹرز کی تعمیر  

س اور  

 س
گی

مکمل ہوجائے گی۔ ہسپتال میں میڈیکل 

 کی فراہمی کے بعد یہ آپریشن تھیٹرز  

 

ن

 

س
ت ک
ن ف

الیکٹر

 جائی گے( 

ئ

 فنکشنل کردی 

- 

انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی   ۔ 5

 راولپنڈی 

 انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی راولپنڈی 

 04آپریشن تھیٹرز کی تعداد: 

آپریشن  01آپریشن تھیٹرز فنکشنل ہیں اور    03) 

کی خرابی کی وجہ سے نان فنکشنل    HVACتھیٹر 

 تک فنکشنل ہوجا ئے گا( 15.09.2024ہے جو  

 5سے  4

 

گورنمنٹ سید محمد حسی   ۔ 6

بیڈزجنرل کم ٹی بی  360

 ہسپتال ساملی مری 

03   (Under Construction ) 

تک مکمل  30.09.2024)ان آپریشن تھیٹرز کو  

 کرلیا جائے گا( 

- 

 ؟ ہے  جی،کوئی ضمنی سوال جناب چیئمین: 

بھٹو ہسپتال،راولپنڈی کی    بے نظیر  چیئمین!جواب میں بتایا گیا ہے کہ   جنابجناب اسد عباس:

revamping  ملین روپے  379میں  2024ملین روپے اور سال  142میں  2023کے لئے سال
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ہے اور ڈاکٹروں کی تعداد  114مختص کئے گئے ۔اس ہسپتال میں ایمرجنسی بیڈز کی تعداد  

 ڈاکٹرز کہاں پر تعینات ہیں؟ 70ہے۔میرا ضمنی سوال یہ ہے کہ یہ 70

 سد عباس صاحب!آپ کس جزکی بابت سوال پوچھ رہے ہیں؟ا جناب چیئمین: 

 جناب چیئمین!میں جز)د(کے حوالے سے ضمنی سوال پوچھ رہا ہوں۔ جناب اسد عباس :

 جی،پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!جناب چیئمین: 

  :   ( ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

بتائی گئی ہے اور اس میں پروفیسرز،ایسوسی ایٹ 70جناب چیئمین!جواب میں ڈاکٹرز کی تعداد  

میں ڈاکٹرز categoriesپروفیسرز اور میڈیکل آفیسرز بھی شامل ہیں۔جز)د( کے جواب میں مختل  

 بھٹو ہسپتال ،   بے نظیر  ہے۔ 18ی میں ڈاکٹرز کی تعداد  کی تعداد بتا دی گئی ہے۔ہولی فیملی ہسپتال ،راولپنڈ 

 16ہے۔راولپنڈی ٹیچنگ ہسپتال راولپنڈی میں ڈاکٹرز کی تعداد  70ی میں ڈاکٹرز کی تعداد  راولپنڈ 

نٹیشن،راولپنڈ  ت لا
س

 

ن

نسٹیٹیوٹ آف یورالوجی اینڈ ٹرا ی میں ای ڈاکٹر موجود ہے۔انسٹیٹیوٹ ہے۔ا

ہے جبکہ گورنمنٹ سید محمد حسی ہسپتال ساملی مری 10آف کارڈیالوجی راولپنڈی میں ڈاکٹرز کی تعداد 

 میں ای ڈاکٹر تعینات ہے۔ 

بھٹو ہسپتال ،راولپنڈی  میں   بے نظیر  جناب چیئمین! جواب میں بتایا گیا ہے کہ  جناب اسد عباس :

ڈاکٹرز کہاں پر 70ڈاکٹرز تعینات ہیں تو یہ  70ہے اور وہاں پر  114ایمرجنسی بیڈز کی تعداد  

 تعینات ہیں؟

  (: ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

 جناب چیئمین!یہ ڈاکٹرز ہسپتال میں تعینات ہیں اور اپن کام کر رہے ہیں۔

جناب چیئمین!میں نے اپن سوال کے جز)د(میں پوچھا ہے کہ ہر ہسپتال کی  جناب اسد عباس:

ایمرجنسی کتنے بیڈز پر مشتمل ہے اور کتنے ڈاکٹرز ہر وقت ڈیوٹی دیتے ہیں؟میں نے ایمرجنسی کے  

بارے میں سوال پوچھا ہے جبکہ جواب میں ڈاکٹرز کی کل تعدادبتائی گئی ہے۔مجھے بتایا جائے کہ  

 ایمرجنسی میں کتنے ڈاکٹرز تعینات ہوتے ہیں؟
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ڈاکٹرز تعینات  70ی میں  بھٹو ہسپتال راولپنڈ  بے نظیر  جواب میں بتایا گیا ہے کہ  جناب چیئمین: 

ہیں جبکہ معزز رکن کا سوال ایمرجنسی کے حوالے سے ہے کہ ایمرجنسی میں اس وقت کتنے ڈاکٹرز 

 ہے۔ confusionتعینات ہیں؟جواب میں 

  : ( ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

ور   دُ  confusionجناب چیئمین!میں معزز رکن کو جواب کی مزید تفصیل دے دیتی ہوں تاکہ یہ  

ہوتا رہتا ہے،کچھ ڈاکٹرز صبح کے وقت آتے ہیں duty roaster changeہو سکے۔ہسپتال میں  

اور  کچھ ڈاکٹرز شام کے وقت ڈیوٹی پر آتے ہیں۔اسی طرح کچھ میڈیکل آفیسرز ایمرجنسی میں  

 بنتی ہے۔ 70کرتے ہیں اور یہ کل تعداد  attendمریضوں کو 

محکمہ کو چاہئے تھا کہ ایمرجنسی میں تعینات ہونے والے ڈاکٹرز کی تعداد کو الگ  جناب چیئمین: 

 ۔ کرتا mentionسے 

( :  ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

جناب چیئمین!میں اپن بھائی کو ایمرجنسی میں کام کرنے والے ڈاکٹروں کی تعداد کے بارے میں 

 بتا دوں گی۔

اسد عباس صاحب!پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ ایمرجنسی میں تعینات ہونے والے  جناب چیئمین: 

 ڈاکٹروں کی تعداد کے بارے میں آپ کو بتا دی گی۔ 

ی  بھٹو ہسپتال راولپنڈ  بے نظیر  جواب میں بتایا  گیا ہے کہ  جناب چیئمین!جناب آفتاب احمد خان:

 ڈاکٹرز تعینات ہیں۔۔۔ 70ہے اور اس ہسپتال میں 114میں ایمرجنسی بیڈز کی تعداد 

موجود ہے اور اس کی نشاندہی  confusionرانا آفتاب احمد خان!جواب میں  جناب چیئمین: 

میں نے بھی کر دی ہے۔جواب میں ڈاکٹروں کی کل تعداد لکھ دی گئی ہے جبکہ ایمرجنسی میں تعینات  

 ہونے والے ڈاکٹروں کی تعداد الگ سے لکھی جانی چاہئے تھی۔ 

 The department is soتو یہی ہے کہ  issueجناب چیئمین! جناب آفتا ب احمد خان:

ignorantکیونکہ جو سوال پوچھا گیا ہے اس کا جواب درست نہیں دیا گیا۔If I was in his 

place تو میں اس پر تحری استحقاقmove کر دیتا۔This is a breach of privileges to 
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providing a wrong information by the department.  اس پر ای ماہ قید کی سا

کو دیکھ لی۔میں تو تجوی کروں گا کہ اس معاملے  Rules of Procedureبھی ہو سکتی ہے۔آپ  

مہیا کی  wrong informationکیا جائے کیونکہ محکمہ نے اس ایوان میں  referکو استحقاق کمیٹی کو  

 .You must take notice of itہے۔ 

رانا آفتاب احمد خان!آپ ٹھیک فرما رہے ہیں۔اصل میں آج ہماری پارلیمانی جناب چیئمین: 

ہیں۔مجھے اندازہ ہے کہ competentہیں۔وہ بڑی  ہیجواب دے رfirst timeصاحبہ   سیکرٹری

 وہ آپ کے سوالات سے بہت کچھ سیکھ رہی  ہیں۔

لی کہ اس وقت ایمرجنسی  figuresپارلیمانی سیکرٹری صاحبہ !آپ محکمہ سے الگ الگ  

 figuresمیں کتنے ڈاکٹرز کام کر رہے ہیں اور ہسپتال میں ڈاکٹروں کی کل تعداد کتنی ہے؟آپ یہ  

 کری گی۔ shareاسد عباس صاحب کے ساتھ 

جناب چیئمین!میں نے اپن سوال کے جز)ہ(میں پوچھا ہے کہ ایمرجنسی میں  جناب اسد عباس :

کون کون سی ادویات اور سہولیات میسر ہیں؟جواب میں یہ نہیں بتایا گیا کہ ایمرجنسی میں کون کون  

 سی ادویات میسر ہیں تو مجھے پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ اس کی وضاحت کر دی۔ 

معزز رکن کہہ رہے ہیں کہ انہوں نے اپن سوال میں ایمرجنسی میں مہیا کی جانے جناب چیئمین:  

والی ادویات کی بابت پوچھا ہے جبکہ جواب میں صرف سہولیات کا ذکر کیا گیا ہے۔ان کا سوال یہ ہے  

 کہ ایمرجنسی میں مریضوں کو کون کون سی ادویات میسر ہیں؟

(:  ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

جناب چیئمین!ایمرجنسی میں مریضوں کو تمام ادویات مہیا کی جاتی ہیں۔میں معزز رکن کو ان 

ادویات کی تفصیل بتا دوں گی۔اب تو  حکومت کی طرف سے لوگوں کے گھروں میں بھی ادویات  

 پہنچائی جا رہی ہیں۔ 

محترمہ!آپ جواب کا جز)ہ( دیکھیں۔اس میں لکھا گیا ہے کہ ایمرجنسی میں موجود جناب چیئمین:  

ادویات اور ہسپتالوں کی ایمرجنسی میں موجود سہولیات درج ذی ہیں۔اب اس کی تفصیل میں 
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ایمرجنسی  میں موجود سہولیات تو لکھ دی  گئی ہیں لیکن ادویات کے حوالے سے محکمہ نے جواب میں   

 کوئی ذکر نہیں کیا۔یہ محکمہ کی نااہلی ہے۔آپ کے پاس اس کا جواب موجود  ہے تو ایوان کو آگاہ کری۔ 

  :   () محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

جناب چیئمین!میرے پاس اس کا جواب موجود ہے۔ایمرجنسی میں جو ادویات مہیا کی جاتی ہیں ان  

میرے پاس موجود ہے اگر آپ اجازت دی تو میں یہ پڑھ دیتی ہوں اور  proper listکی ای  

 میں معزز رکن کو بھی یہ فہرست مہیا کر دوں گی۔ 

 !   محترمہ!آپ ادویات کی  یہ فہرست معزز رکن کو مہیا کر دی۔اسد عباس صاحب جناب چیئمین:  

ہوتو آپ اس پر تحری التوائے کار یا نیا سوال wrong informationاگر اس بارے میں کوئی  

 کری گے۔ take upشاءاللہ تعالیٰ اس کو    دے سکتے ہیں۔ہم ان 

 جناب چیئمین!میں آپ کی اجازت سے اگلا ضمنی سوال پوچھنا چاہوں گا۔ جناب اسد عباس:

اسد عباس صاحب!یہ آپ کا آخری ضمنی سوال ہو گا۔آپ کون سے جز کے  جناب چیئمین: 

 حوالے سے ضمنی سوال پوچھنا چاہتے ہیں؟

جناب چیئمین!میرا اگلا ضمنی سوال جز)د(کے حوالے سے ہے۔جواب میں  جناب اسد عباس:

 انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی راولپنڈی  میں تعینات ڈاکٹرز کی جو تعداد دی گئی ہے وہ بھی غلط ہے۔ 

اسد عباس صاحب!آپ جز)د(کے حوالے سے پہل سوال پوچھ چکے ہیں۔اب  جناب چیئمین: 

 آپ تشریف رکھیں۔اگلا سوال جناب محمد ندیم قریشی کا ہے۔ 

 کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ اس  ہے     771سوال نمبر میرا جناب چیئمین! جناب محمد ندیم قریشی:

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔   جی،جناب چیئمین: 

 

 تعینات سٹاف اور  ملتان نشتر ہسپتال اورنشترمیڈیکل کالج میں 

 تفصیلات  خالی اسامیوں سے متعلق 

ازراہ نوازش   کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  : جناب محمد ندیم قریشی :771* 

   -بیان فرمائی گے کہ:
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ملتان نشترہسپتال اورنشترمیڈیکل کالج کےسالانہ اخراجات کتنےہیں علیحدہ علیحدہ  )الف(  

 تفصیل دی جائے؟

نشترہسپتال اورنشترمیڈیکل کالج میں کون کون سی اسامیاں کس کس عہدہ وگریڈ کی  )ب(  

 ؟خالی ہیں 

نشترمیڈیکل کالج میں پروفیسر،ایسوسی ایٹ پروفیسر،اسسٹنٹ پروفیسراوردیگرٹیچنگ  )ج(  

 ؟سٹاف کی کون کون سی اسامیاں ہیں کتنی پرہیں اورکتنی کس عہدہ وگریڈ کی خالی ہیں 

 ؟ نشتر میڈیکل کالج میں ایم بی بی ایس اوردیگرکس کس ڈگری کی تعلیم دی جاتی ہے )د(  

 ؟ اخراجات بتائی   ایم بی بی ایس کی کلاسمیں داخل طالب علموں کی تعداد کلاس وائزاوران کے  )ہ(  

 : ( ) محترمہ رشدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  

ملین تھااور یہ تمام  6,757.350کا سالانہ خرچہ  2023-24نشتر ہسپتال، ملتان  (  i) ( )الف 

 غیر ترقیاتی بجٹ تھا۔ 

(ii  نشتر میڈیکل کا لج،ملتان )ملین تھا اور یہ  7,59.257کا سالانہ خرچہ  2023-24

 تمام غیر ترقیاتی بجٹ تھا۔ 

 فہرست )ضمیمہ الف ( تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  )ب(   

 فہرست )ضمیمہ ب(تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔   )ج( 

نشترمیڈکل کالج ملتان میں ایم بی بی ایس،بی ڈی ایس ، پوسٹ گریجویٹ ڈپلومہ   )د( 

)دوسالہ( ،     ایم فل، بی ایس این )چار سالہ نرسن پروگرام(، ایم ایس نرسن اور  

چارسالہ بی ایس پروگرام کی ڈگریاں جاری کی جاتیں ہیں۔علاوہ ازی ایف سی پی ایس / 

ایم ایس/ایم ڈی کی ڈگریوں کی تعلیم بھی لیول تھری اور لیول فور پنجاب رییڈنسی 

 پروگرام کے تحت دی جاتی ہیں۔

 ایم بی بی ایس کی کلاس میں داخل طالب علموں کی تعداد اور ان کے اخراجات درج ذی ہیں۔    )ہ( 

طلباء وطالبات اور ان کے متفرق اخراجات  309ایم بی بی ایس تعداد   : سال اول 

 روپے سالانہ فی طالب علم ہیں۔ 83,740/ -مبل 
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 و طالبات اور ان کے متفرق اخراجات  ء طلبا 316ایم بی بی ایس تعداد :   سال دوم 

 روپے سالانہ فی طالب علم ہیں۔ 70,040/ -مبل 

-مبل   و طالبات اور ان کے متفرق اخراجات ء طلبا 309ایم بی بی ایس تعداد    : سال سوم 

 روپے سالانہ فی طالب علم ہیں۔ 70,040/ 

     و طالبات اور ان کے متفرق اخراجات ء طلبا 336ایم بی بی ایس تعداد :   سال چہارم 

 روپے سالانہ فی طالب علم ہیں۔ 70,040/ -مبل 

    و طالبات اور ان کے متفرق اخراجات ء طلبا 336ایم بی بی ایس تعداد    :سال پنج 

 روپے سالانہ فی طالب علم ہیں۔ 70,040/ -مبل 

 ؟ ہے  جی،کوئی ضمنی سوال جناب چیئمین: 

اور جز)ہ(میں محکمہ سے دو جناب چیئمین! میں نے اس سوال کے جز)د( جناب محمد ندیم قریشی:

سوالات کئے تھے کہ نشتر میڈیکل کالج میں ایم بی بی ایس اور دیگر کس کس ڈگری کی تعلیم دی جاتی 

ہے؟جواب کے جز)د( اور جز)ہ(سے یہ چیز بڑی واضح ہوتی ہے کہ اس ہسپتال کی  بہت اہمیت  

ہے۔کنگ ایڈورڈ میڈیکل کالج اور علامہ اقبال میڈیکل کالج کے بعد یہ صوبہ پنجاب کا  تیسرا بڑا ٹیچنگ 

ہسپتال ہے۔میں نے جز)ج(میں سوال کیا تھا کہ یہاں پروفیسر،ایسوسی ایٹ پروفیسر،میڈیکل آفیسر  

کا جواب دیا جائے؟ ابھی آپ نے فرمایا کہ میری بہن پارلیمانی   ان    ہیں vacant postsاور دیگر جو  

سیکرٹری برائے صحت کا آج وقفہء سوالات کا پہلا دن ہے۔ میں نے پروی الہٰ انسٹیٹیوٹ آف  

کارڈیالوجی کے حوالے سے بھی  اپن سوالات کو زیادہ طوی نہیں کیا لیکن آج میں اس ایوان کے 

 سامنے ای چیز رکھنا چاہوں گا ۔ کسی شاعر نے کہا تھا:

ہو احساس  کا  درد  یا  ہو   درد 

نہ کچھ تو آدمی کے پاس ہو   کچھ 

 

 

جناب چیئمین! میرے سوال کے جز )ج( کا جواب آج یہ بتا رہا ہے کہ جنوبی پنجاب کے   

لوگوں کو نشتر میڈیکل کالج اور نشتر میڈیکل ہسپتال کی  کتنی ضرورت ہے اور موجودہ سرکار کے ہاں اس 

کی کتنی اہمیت ہے مجھے جواب پر اعتراض نہیں ہے۔ آپ کی اور اس پورے ایوان کی توجہ اس طرف  
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دلانے کا مقصد یہ ہے کہ جنوبی پنجاب کے لوگوں کے ساتھ موجودہ حکومت کی کتنی دلچسپی ہے اور وہاں 

مل رہی ہیں؟ پنجاب کے تیسرے بڑے ٹیچنگ ہسپتال میں   health facilitiesکے لوگوں کو کتنی  

 seats filled and 19 seats 28ہیں تو اُن میں سے  sanctioned seats 47پروفیسرز کی 

vacant    40ہیں جب کہ میری معلومات کے مطابق وہاں seats vacant    ہیں۔ ایسوسی ایٹ

ہیں۔ ای اور   seats vacant 22ہیں، اسسٹنٹ پروفیسر کی    seats vacant 33پروفیسرز کی  

  

 
ُ
جو انہی کے جواب میں ہے وہ میں اس ایوان کے سامنے پیش کر رہا ہوں اتنے بڑے   figureحیران ک

 seat vacantٹیچنگ ہسپتال اور اتنے بڑے میڈیکل ہسپتال  میں پچھلے دو سال سے ڈائریکٹر فنانس کی  

ہے، ہیلتھ ایجوکیٹر کی    seat vacantکی    B&AOپر کوئی شخص نہیں ہے،    seatہے، ایڈمنسٹریٹو کی  

seat  نہیں ہے، فارماسوٹیکل کیمسٹ کیseat ،نہیں ہےmale, female demonstrator  کیseat 

vacant   414ہے۔ ان کے اپن جواب کے مطابق sanctioned seats    198میں سے seats 

vacant    50ہیں یعنی posts vacant   لئے  ہیں جہاں پر جنوبی پنجاب کے لوگ علاج معالجے کے  فیصد 

 seats %50ہے۔وہاں کے میڈیکل ٹیچنگ ہسپتال میں    فیصد 34آتے ہیں جو پورے پنجاب کا  

vacant  ہیں۔ ۔۔ 

قریشی صاحب! آپ ذرا تشریف رکھیں۔ پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ! معزز ممبر نے   :جناب چیئمین

اس بات کی نشاندہی کی ہے اور انہوں نے ویسے تو جنوبی پنجاب کے حوالے سے بات کی ہے لیکن 

ہے کہ ہمارے  چھوٹے اور بڑے ہسپتالوں میں    issueمیرے علم میں ہے کہ یہ پورے پنجاب کا  

کہا ہے کہ مجھے  generallyچلا آ رہا ہے۔ انہوں نے    issueکا    vacant seatsکافی عرصہ سے  

پر کوئی اس طرح کا   سوال کے جواب پر کوئی اعتراض نہیں اور انہوں نے آپ کے جواب

technical question    کیا بھی نہیں ہے لیکن اُن کاvacant seats  کے حوالے سے بڑا

concern show  ایوان کی کارروائی کو چونکہ کافی عرصے سے دیکھ رہا ہوں تو ہو رہا ہے۔ میں اس

نہیں کیا جا رہا۔ آپ سے میری یہ گزارش    fillکو    vacant seatsہر دور میں یہ سوال اٹھتا ہے کہ  

 vacantہے کہ آپ اس کےبارے میں محکمہ سے ای واضح پالیسی لے کر ہاؤس کو آگاہ کری کہ  

seats    کے حوالے سے آئندہ چھ ماہ، ای سال یا دو سال کی کیا پالیسی ہے وہ اسissue   کو کس
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اس ایوان کے   detailed statementکرنا چاہ رہیں ہیں؟ آپ اس کی    addressطرح سے  

 سامنے رکھیں۔ اب وقفہء سوالات کا ٹائم ختم ہو گیا ہے۔ 

شدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش)   و پارلیمانی سیکرٹری برائے سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 
ُ
 :   ( محترمہ ر

 جناب چیئمین!  میں بقیہ سوالات کے جوابات ایوان کی میز پر رکھتی ہوں۔ 

   :جناب چیئمین 

ئ

  گئے ہیں۔جی،  بقیہ سوالات کے جوابات ایوان کی میز پر رکھ دی 

 

 نشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات 

 )جو ایوان کی میز پر رکھے گئے( 

 بڑھتی تعداد اور  صوبہ بھرمیں پرائیویٹ میڈیکل کالجزکی 

 تفصیلات  مہنگی میڈیکل کی تعلیم سےمتعلق 

ازراہ نوازش بیان  کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش: جناب محمد الیاس :  830*

   -فرمائی گے کہ:

کیا یہ درست ہےکہ صوبہ بھرمیں پرائیویٹ میڈیکل کالجزکی تعداد تیزی سےبڑھ رہی    )الف( 

ہے اورگورنمنٹ سطح پرکافی مدت سےکوئی نیا میڈیکل کالج نہ بناہےجبکہ طلباء کی 

فیصد تک پہنچ گیا    92/ 93  دن بدن بڑھ رہی ہےجس کی وجہ سےمیرٹ تقریباً تعداد 

 ؟ ہےاورغریب آدمی کا بچہ پرائیویٹ سیکٹرمیں میڈیکل کی تعلیم حاصل نہیں کرسکتا 

تعلیم جوسرکاری کالجز میں چند ہزاروں سےمکمل ہوتی   کیا یہ درست ہےکہ میڈیکل کی  )ب( 

 ؟ ہےاور پرائیویٹ سیکٹرمیں یہی تعلیم تقریب ڈیڑھ کروڑ روپےمیں حاصل کی جا سکتی ہے 

ہیڈ کوارٹرمیں میڈیکل کالج قائم کرنےکا ارادہ رکھتی ہےکیا  ہرڈسٹرکٹ کیا حکومت  )ج( 

چنیوٹ میں بھی میڈیکل کالج قائم کرنےکا ارادہ رکھتی ہےتوکب تک نہیں تواس کی 

 ؟ وجہ بیان کی جائے

پرمیڈیکل کالج اوریونیورسٹی قائم کرنےسےبڑے  کیا یہ درست ہےکہ ڈسٹرکٹ لیول    )د( 

 ؟شہروں پرآبادی کا لوڈ کم ہوجائےگا اورغریب آدمی کو تعلیم اس کی دہلیزپرمل جائےگی 
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شدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش)  و پارلیمانی سیکرٹری برائے سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  
ُ
 :( محترمہ ر

میڈیکل  49  اور پرائیویٹ سیکٹر میں    پبلک سیکٹر میڈیکل و ڈینٹل کالجز ہیں   19  صوبہ بھر میں   ( )الف

  9پبلک سیکٹر اور    11تک    2000و ڈینٹل کالجز ہیں۔ یہاں یہ بات قابل ذکر ہے کہ سال  

پبلک سیکٹر   8تک   2018سے  2001پرائیویٹ سیکٹر میڈیکل کالجز کام کر رہے تھے۔ سال  

میڈیکل و ڈینٹل کالجز قائم ہوئے۔ اس   38میڈیکل کالجز کا اضافہ ہوا اور پرائیویٹ سیکٹر میں 

  49پبلک سیکٹر میڈیکل و ڈینٹل کالجز اور    19تک مجموعی طور پر    2018طرح سال  

ہوئے تھے۔ ماضی    کئے پرائیویٹ سیکٹر میڈیکل و ڈینٹل کالجز اپنی تعلیمی سرگرمیاں جاری  

قریب میں نارووال میڈیکل کالج نارووال تعمیر ہوا ہے۔ علاوہ ازی دو  مزید ڈینٹل کالجز بھی 

تعمیر ہو چکے ہیں۔ بہاولنگر میں بھی ای میڈیکل کالج اے ڈی پی سکیم کے تحت تکمیل کے 

  مراحل میں ہے۔ 

روپے ہے جبکہ پرائیویٹ   90000/-سال کی فیس اوسطاً  5سرکاری میڈیکل کالجز میں  ب( )

  میڈیکل کالجز میں پانچ سال کی اوسطاً فیس ای کروڑ سے ڈیڑھ کروڑ روپیہ ہے۔ 

  سرکاری سطح پر ای نئے میڈیکل کالج بمعہ ٹیچنگ ہسپتال تعمیر کرنے کی لاگت تقریباً  )ج( 

ا محدود وسائ کو مدنظر رکھتے ہوئے محکمہ سپیشلائزڈ ہیلتھ  ارب روپے آتی ہے۔ لہٰ۔ 20

کیئر اور میڈیکل ایجوکیش ڈیپارٹمنٹ نے پبلک پرائیویٹ پارٹنرشپ کے تحت نئے  

میڈیکل کالجز تعمیر کرنے کی تجوی بذریعہ سمری حکومت پنجاب کو بھجوا دی ہے۔ مزید  

ں اس میں پسماندہ اضلاع کو ترجیح دینے کی تجوی بھی دی گئی ہے اور مرحلہ وار باقی  برآ

اضلاع میں بھی اس ماڈل کے تحت میڈیکل کالجز قائم کرنے کی تجوی دی گئی ہے۔ وہ 

تمام اضلاع جس میں میڈیکل کالجز نہ ہیں ان میں مرحلہ وار  میڈیکل کالجز تعمیر کرنے کو  

  زیر غور لایا جائے گا۔ 

صرف میڈیکل کی تعلیم کی    ضلعی سطح پر میڈیکل کالج اور ٹیچنگ ہسپتال کے قیام سے نا )د( 

  سہولت میسر ہوگی بلکہ عوام کو بھی علاج معالجہ کی بہتر سہولت میسر ہوگی۔ 
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سہولیات    اورایمرجنسی میں  ساہیوال:ڈی ایچ کیو ہسپتال میں اوپی ڈی 

 تفصیلات  اورڈاکٹرزسےمتعلق 

ازراہ نوازش   کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  : جناب محمد ارشد ملک :834*

   -بیان فرمائی گے کہ:

اورایمرجنسی مع تعینات ڈاکٹرکے نام،عہدہ،تعلیمی    OPDہسپتال ساہیوال کا    DHQ )الف( 

 قابلیت اورڈومی سائ کی تفصیل دی جائے؟ 

اس کی ایمرجنسی کتنےبیڈزپرمشتمل ہےاورایمرجنسی میں کون کون سی سہولیات میسرہیں    )ب( 

ان کی مکمل تفصیل دی جائےاورتعینات سرجن اورفزیشن کےنام،عہدہ،تعلیم،تجربہ  

 ؟ اوران کی ڈیوٹی کی تفصیل دی جائے 

 ؟ اس ہسپتال میں کتنےوارڈ اوربلاک ہیں اورہروارڈ میں کتنےڈاکٹرتعینات ہیں  )ج(  

 ؟ اس ہسپتال میں تعینات فزیشن اورسرجن کےنام،عہدہ ،گریڈ مع تجربہ کی تفصیل دی جائے    )د( 

   )ہ(

 

 
 
ودیگرکون کون   مشین CT Scanاورطبی آلات ،ایکسرے، Labsاس میں کتنی ل

 ؟سی مشینری ہےمکمل تفصیل دی جائے 

شدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش)   و پارلیمانی سیکرٹری برائے سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 
ُ
      :  (  محترمہ ر

 کے نام ،عہدہ ،تعلیمی قابلیت اور ڈومیسائ کی   زاو پی ڈی اور ایمرجنسی  میں  تعینات ڈاکٹر  )الف( 

 ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔ ضمیمہ الف ( تفصیل ) 

ڈی اور ایمرجنسی میں تعینات ڈاکٹرز و دیگر عملہ اپن مقررہ اوقات میں  ں اوپیمزید برآ

وارڈروسٹر کے مطابق خدمات سر انجام دیتے ہیں۔جن کی تفصیل )ضمیمہ ج( ایوان کی 

 میز پررکھ دی گئی  ہے۔ 

بیڈز پر مشتمل ہے اور اس میں تمام بنیادی سہولیات میسر ہیں جس میں    100ایمرجنسی   )ب( 

میڈیسن اینڈ الائیڈ ، سرجری اینڈ الائیڈ ، آرتھو پیڈک ، ٹراما  ، کارڈی ، پیڈز، گائنی  اور  

 کارڈیالوجی کی سہولیات میسر ہیں۔
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ایمرجنسی میں سرجن اور فزیشن  اپن مقررہ اوقات میں وارڈروسٹر کے مطابق خدمات  

 سر انجام دیتے ہیں۔ سرجن اور فزیشن کی تفصیل)ضمیمہ ب(  ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔ 

  )ضمیمہ ج  08ہیں اور  ز وارڈ   30اس ہسپتال میں   )ج(   

  

 
تفصیل ای     (   بلاک ہیں، وارڈ وائز ڈاکٹرز کی 

 ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔ 

 اس ہسپتال  میں سے فزیشن اور سرجن  کی تفصیل )ضمیمہ ب(  ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔  )د( 

 ہے  ،  ای سٹی سکین  ہے 5،   اس ہسپتال میں ای سنٹرل لی ہے ۔  )ہ(

 

ز

 

ت ن

 

س
م

۔   ای  ایکسرے 

الٹراساؤنڈ    6ایم آر آئی مشین۔ ای میمو گرافی مشین ہے۔ ای فلوروسکوپی مشین ہے اور  

  ہیں 

 

ز

 

ت ن

 

س
م

 اور دیگر  طبی آلات کی مکمل تفصیل )ضمیمہ د(  ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔   

 

 نہ ہونےسےمتعلق تفصیلات  تعینات  صوبہ بھرکےہسپتالوں میں مستقل ایم ایس 

ازراہ نوازش   کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  : محترمہ حنا پروی ب :900* 

   -بیان فرمائی گے کہ:

صوبہ بھرکےکن کن بڑے ہسپتالوں میں ایم ایس کی اسامیوں پرمستقل ایم ایس   )الف( 

 تعینات نہ ہیں ہسپتال وائزبتایا جائے؟ 

صوبہ کےکون کون سےبڑے ہسپتالوں میں مستقل ایم ایس تعینات ہیں ان کی الگ   )ب( 

 ؟ سے تفصیل بتائی جائے 

کیا حکومت صوبہ کےتمام ہسپتالوں میں مستقل ایم ایس تعینات کرنےکا ارادہ رکھتی   )ج( 

 ؟ ہےاگر ہاں توکب تک نہیں تووجوہات سےآگاہ کیا جائے

شدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش)   وپارلیمانی سیکرٹری برائے سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 
ُ
 :( محترمہ ر

  فہرست   دس ہسپتالوں کی فہرست ہے جو محکمہ سپیشلائزڈ کے ماتحت کام کر رہے ہیں جن کی  )الف( 

 )ضمیمہ الف ( ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔ 

 ہسپتالوں میں مستقل ایم ایس تعینات ہیں جو کہ محکمہ سپیشلائزڈ کے ماتحت کام کر  36 )ب( 

 رہے ہیں جن کی فہرست)ضمیمہ ب(  ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔  
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اشتہار آنے کے بعدسلیکٹ کرنے والی کمیٹی کے بعد ان اسامیوں پر مستقل ایم ایس   )ج(  

  گے۔  تعینات کئے جائی

 

 اورعارضی ملازمین  لاہور:سروسہسپتال میں ڈیل ویجز،کنٹریکٹ 

 تفصیلات  متعلق سے کی تعداد اورمستقل کرنے 

ازراہ نوازش   کیا وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش  : محترمہ آشفہ ریاض :903* 

   -بیان فرمائی گے کہ:

سروسہسپتال لاہورمیں اس وقت کتنےملازمین ڈیل ویجز،کنٹریکٹ اورعارضی طورپر   )الف( 

کام کررہےہیں ان کےنام،عہدہ، گریڈ اورکتنےعرصہ سےکام کررہےہیں تفصیل 

 فراہم کری؟ 

 ؟ان ملازمین کومستقل نہ کرنےکی وجوہات کیا ہیں   )ب( 

 ؟ پچھلےپانچ سالوں کےدوران کتنےملازمین کومستقل کیا گیا ان کےنام،عہدہ مع گریڈ بتائی    )ج( 

کیا حکومت اس ہسپتال کےتمام عارضی، کنٹریکٹ اورڈیل ویجزملازمین کومستقل   )د( 

 ؟ کرنےکا ارادہ رکھتی ہےتوکب تک 

شدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش)   وپارلیمانی سیکرٹری برائے سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 
ُ
 :( محترمہ ر

ملازمین ورک چارج اور ڈیل ویجز پر کام کر   187سروس ہسپتال لاہور میں اس وقت کل   )الف(   

ورک چارج پر کام کر رہے ہیں   41ملازمین ڈیل ویجز اور  146رہے ہیں جن میں سے  

ایوان کی میز پررکھ     جبکہ کنٹریکٹ پر کوئی ملازم نہیں ہے۔ جن کی تفصیل )ضمیمہ الف ( 

 دی گئی  ہے۔ 

  دائر  )ب( 

 

ز

 

ن

 

 ش
ی

ٹ

 ت
ئ

مختل رٹ  سنی گئی اور  سے گئی جو انتظامی کی طرف    کی  مختل اوقات میں 

روائی مکمل کرکے ان ملازمین کو ریگولر کیا گیا۔ ر کورٹ کے آڈرز کے بعد کاغذی کا 

  سے صوبائی کابین نے پالیسی فریم ورک 2021۔جنوری  29حکومت کی طرف سے

 (Policy Framework )   اینڈ میڈیکل  ئزڈ ہیلتھ کیئر منظور کیا جس کے بعد سپیشلا 

ممبران پر تشکیل دی 5نے ای کمیٹی   ( SHC&ME Deptایجوکیش ڈیپارٹمنٹ ) 
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کی ہدایات کے مطابق جاری  S&GADکو پالیسی لیٹ   22-8-2024  جس نے مورخ 

 کر دیا ہے۔ 

ایوان کی میز   سالوں کے دوران ریگولر کئے گئے ملازمین کی تفصیل)ضمیمہ ب(5پچھلے     )ج( 

 پررکھ دی گئی  ہے۔

تمام ہسپتالوں کو ہدایات جاری کردی گئی ہے  2024اگست۔22بمطابق مراسلہ بتاریخ )د( 

کے 2021جنوری۔29کہ وہ گورنمنٹ آف پنجاب ایس اینڈ جی اے ڈی کے مراسلہ  

    مطابق مزید کارروائی کرلی۔

 

 سےمتعلق تفصیلات  پنجاب ہیلتھ کیئرکمیشن کا قیام اوربجٹ 

 کیئراینڈ میڈیکل ایجوکیش ازراہ نوازش  ہیلتھکیا وزیرسپیشلائزڈ   : جناب امجد علی جاوید :1069* 

   -بیان فرمائی گے کہ:

  کمیشن کا قیام کس سال میں عمل میں لایا گیا؟پنجاب ہیلتھ کیئر )الف( 

  ر پنجاب  ہیلتھ کیئرکمیشن کا سالانہ بجٹ کتنا ہےاس کےقیام سےامسال تک سال وا  )ب(  

 ؟ پیش کی جائے  تفصیل 

پنجاب  ہیلتھ کیئرکمیشن کےقیام کےبنیادی مقاصد کیا تھےکیا وہ مقاصد حاصل   )ج( 

 ؟ فراہم کی جائے  کرلئےگئے۔ جو مقاصد حاصل کئےگئے۔ اس کی تفصیل 

تک   کمیشن کےقیام سےاب تک صوبہ بھرسےعطائیت کا کس حدپنجاب ہیلتھ کیئر )د(  

 ؟ گیا کیا  خاتمہ

شدہ لودھ میڈیکل ایجوکیش)   وپارلیمانی سیکرٹری برائے سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 
ُ
   :(محترمہ ر

کے تحت کیا گیا تاہم  2010ایکٹ  کیئر کمیشن  ہیلتھ  پنجاب     کمیشن کا قیامہیلتھ کیئرپنجاب   )الف( 

 میں کیا۔ 12-2011کمیشن نے اپن باقاعدہ آپریشنز کا آغازمالی سال 

ملین  1000میں بجٹ کی مد میں  25-2024کے لئے مالی سال  کیئر کمیشن  ہیلتھ  پنجاب   )ب( 

 ام سے کیئر کمیشن  ہیلتھ  کی گرانٹ کی منظوری دی گئی ہے۔ مزید برآں پنجاب  
س

 

کے ق

 ایوان کی میز پررکھ دی گئی  ہے۔ ضمیمہ )الف( امسال کی سال وائزبجٹ کی تفصیلات 
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ایکٹ  کیئر کمیشن  ہیلتھ  کےقیام کے بنیادی مقاصد بمطابق پنجاب  کیئر کمیشن  ہیلتھ  پنجاب   )ج( 

 -درج ذی ہیں: 

 بہتر بنانا ۔کو صحت کی خدمات و سہولیات کے معیار   -1

 کا خاتمہ ۔  عطائیت -2

کے قیام کے بعد صحت کی سہولیات فراہم کرنے والے کیئر کمیشن  ہیلتھ  پنجاب  

نے  کیئر کمیشن  ہیلتھ  اداروں کو قانون کے دائرہ میں لے آیا ہے۔ پنجاب  59,000

حکومت پنجاب کی منظوری کے بعد اور تما م سٹیک ہولڈرز کی مشاورت سے تمام صحت  

کم از کم خدمات کے معیار طے کر کے   لئے  کی سہولیات فراہم کرنے والے اداروں   کے  

 

ئ

نظام وضع کر دیا گیا  لئے  ہیں۔ اور ان پر عملدرآمد کی دیکھ بھال کر نے کے  مشتہرکر دی 

اداروں کو ریگولر لائسنس جاری  8,522 ہے ۔اور اب تک تسلی بخش عملدرآمد کے بعد  

سہولیات فراہم    20,375  لئے  کر دیا گیا ہے۔ صحت کی سہولیات کو بہتر بنانے کے  

 کی ہسپتال / کلینک / لیبارٹری/ ہومیو پیتھک / طب کلینک (    (کرنے والے اداروں

inspection  گئے ہیں    کئےریگولیشن جاری    لئے  کے خاتمے کے    عطائیت  کی گئی ہے۔

 عطائیوں اورہزاروں   کے اڈوں کو سر بمہر کیا گیا ہے  عطائیت 53,337 اور اب تک

 کے خلا ف کارروائیاں جاری ہیں۔  

انتھک     لئے  پنجاب ہیلتھ کیئر کمیشن نے اپن قیام سے اب تک عطائیت کے خاتمے کے   )د( 

 193,724کے مشتبہ   عطائیتبھر میں کوششیں  کی ہیں ۔ اس سلسلے میں  اب تک پنجاب  

جعلی علاج گاہوں کو سیل  53,337چھاپے مارے گئے ، جس کے نتیجے میں  اڈوں پر

دو سو سے زائد  عطائیوں بار بار  جرم کا  ارتکاب کرنے والے  ضرورت پڑنے پر  گیا۔کیا 

کے خلاف پولیس میں مقدمات بھی درج کرائے گئےہیں۔ عطائیوں کو بھاری جرمانے   

  15,580گئے  ہیں۔ پنجاب ہیلتھ کیئر کمیشن کی ان کارروائیوں  کےنتیجے میں   کئےبھی  

 7,587عطائی عطائیت کو ترک کرکے کوئی دوسرا روزگار شروع کرچکے ہیں اور  

عطائیوں نے عطائیت کو ترک کرنے کے اقرار نامے پنجاب ہیلتھ کیئر کمیشن کے شعبہ  

انسداد عطائیت میں جمع کرائے ہیں ۔ مزیدبرآں  یہ بات بھی سامنے آئی کہ پنجاب ہیلتھ  
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عطائی اپن اڈے نامعلوم جگہوں پر   13,364کیئر کمیشن کی کاروائیوں کے خوف  سے  

 سلسلہ جاری ہے۔  روائیوں کا رمنتقل کر چکےہیں۔جن کو تلاش کر کے ان کےخلاف کا 

پنجاب ہیلتھ کیئر کمیشن کی وجہ سے عطائیت پر بہت حد تک حوصلہ شکنی ہوئی ہے ۔  اب   

عطائی سرعام بورڈ لگا کر کام کرنے کی جرات نہیں کرتے بلکہ گھروں  میں چھپ  کر یا کسی  

تعلق دار ڈاکٹر کا نام استعمال کر کےکام کرتے ہیں۔ایسے لوگوں  کو بھی  تلاش کر کے  

قانون کی گرف  میں لایا  جا تا ہے۔ اس لحاظ سے بہت کم مدت میں قلیل عملے کے باوجود  

صرف  مثالی ہےبلکہ وہ حکومت    پنجاب ہیلتھ کیئر کمیشن کی  انسداد عطائیت کی کارکردگی نا

 کی رٹ قائم کرنے میں بھی کافی حد تک کامیاب رہا ہے۔ 

 جناب چیئمین! میں نے ای بات کرنی ہے۔   :جناب محمد ارشد ملک 

نہیں ہے آپ تشریف   provisionملک صاحب! یہاں پر بات کرنے کی تو کوئی   :جناب چیئمین

 رکھیں۔ )قطع کلامیاں( 

 جی، ملک صاحب! آپ بات کرلی۔  

 جناب چیئمین! آپ کی دریا دلی کا شکریہ۔   :جناب محمد ارشد ملک 

 )اذانس مغرب( 

 دیکھ لے۔  بہت شکریہ۔  technically میں سیکرٹریٹ کو  کہتا ہوں کہ وہ اس کو        جناب چیئمین:

 لی۔ یہ ہاؤس جب سے بنا ہے  Call Attention Noticesاس سے پہل کہ ہم   

Women Caucus   کی تشکیل نہیں ہو پائی۔ میں محترمہ سلمیٰ سعدیہ تیمور سے  کہوں گا کہ وہ اپنی 

motion   ایوان میں پیش کری۔ 

PARLIAMENTARY SECRETARY FOR WOMEN DEVELOPMENT 

(Ms Salma Saadia Temur): Thank you Mr Chairman! Before 

moving the motion let me apprise the House that the Provincial 

Assembly of the Punjab recognized the need for formal structure 

to support the political parties special and representation of 
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women in the legislative procedure. Therefore, it is expedient to 

establish a women parliamentarian caucus in the Assembly. The 

Caucus will enhance the role of women in governance, advocate for 

gender equality and ensure that the women perspectives are 

integrated in all legislative decisions as they represent approximately 

half of the total population of Punjab i.e. 62.6 million. 

MOTION 

ESTABLISHMENT OF WOMEN PARLIAMENTARIAN  

CAUCUS 

PARLIAMENTARY SECRETARY FOR WOMEN DEVELOPMENT 

(Ms Salma Saadia Temur):  Mr Chairman! I move: 

That the Women Parliamentarian Caucus be established 

at the Provincial Assembly of the Punjab consisting of all 

women members of Punjab Assembly. The honorable 

Speaker may nominate a select group from the Caucus to 

formulate the rules of the Caucus. The Women Development 

Department Punjab and the Punjab Commission of Status of 

Women shall extend possible support to the said 

parliamentary Caucus.¬ Thank you very much.  

MR CHAIRMAN: The motion moved and the question is: 

That the Women Parliamentarian Caucus be established 

at the Provincial Assembly of the Punjab consisting of all 

women members of Punjab Assembly. The honorable 
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Speaker may nominate a select group from the Caucus to 

formulate the rules of the Caucus. The Women Development 

Department Punjab and the Punjab Commission of Status of 

Women shall extend possible support to the said 

parliamentary Caucus.¬ Thank you very much.  

(The motion was carried and Women Parliamentary Caucus  

Stood established) 

 

 توجہ دلاؤ نوٹ 

 Call Attentionلیتے ہیں۔ پہلا     Call Attention Notices اب ہم  جناب چیئمین:   

Notice  !محترمہ راحیلہ خادم حسی کا ہے، جی محترمہ 

 

 سر گنگا رام ہسپتال کے ملازم کی بچی سے زیادتی کی کوشش سے متعلقہ تفصیلات 

 کیا وزیر اعلیٰ ارزراہ بیان فرمائی گی کہ:   محترمہ راحیلہ خادم حسی :

کی خبر کےمطابق     2024اگست  ۔19نیوز چینل مورخ     42کیا یہ درست ہےکہ سٹی     )الف( 

سرگنگارام ہسپتال کے ملازم  کی پانچ سالہ   بچی کے ساتھ زیادتی   کی کوشش  کی گئی ،کیاملزم 

 ۔ کو گرفتار کرلیا  گیا ہے  وضاحت بیان فرمائی جائے

اس واقعہ کی  ایف آئی آر  کس تھانہ  میں درج  کی گئی ہے نیزپولیس  نے اس واقعہ  کے ملزم    )ب( 

 ۔ اب تک  کیا کارروائی  کی ہے مکمل تفصیل  سےآگاہ فرمائی لئے  کو پکڑنے  کے

 جی، وزیر پارلیمانی امور!     جناب چیئمین:   

نیوز  چینل میں     42جناب چیئمین!   سٹی   (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

  2024-8-20مورخ     1607/2024کے  خبر کے متعلق مقدمہ نمبر   2024اگست ۔ 19مورخ  

تھانہ سول لائن  میں درج رجسٹر ہو چکا ہے اور ملزم گرفتار ہو چکا ہے۔     376/511/509Bبجرم  
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تھانہ  سول لائن میں  درج ہو چکی ہے جس کی پراگرس رپورٹ  ہمراہ لف ہے۔  مختصر   FIRاس واقعہ کی 

   ASIحالات  مقدمہ اس طرح ہیں کہ مقدمہ  مندرجہ بالا درج رجسٹر ہو کر تفتیش بذریعہ صابر حسی 

  تھانہ سول لائن  لاہور  عمل میں لائی گئی ، جس نے ابتدائی  حالات درج  ضمنی کئے جس نے   انوسٹی 

 

ن

 

 س
گی

ت پ  کیا بعد ازاں تفتیش مقدمہ میرے سپرد ہوئی  اور دریاف مدعی  کا ملاحظہ   376/511جرم 

  موقع کر کے  نقشہ  موقع مرتب کیا۔  ملزم  مسمی عابد حسی کو  حسب ضابطہ گرفتار کر کے پیش عدالت کر   

کروایا، متاثرہ مقدمہ ہذا  حبا دختر جاوید    potency test ریمانڈ حاصل کیا۔ ملزم کا  جسمانی   کا یوم    4کے 

دٰ    161اقبال کی  والدہ  عطیہ جاوید زوجہ جاوید اقبال سکنہ بند روڈ لاہور کا بیان  زیر دفعہ  
 
ہ ض ف  علی

ض ف  روبرو    164مرتب کر کے  لف مثل کیا گیا اور بعد ازاں  پیش عدالت کر کے  بیان زیر دفعہ  

مجسٹریٹ  قلم بند کروایا گیا۔  جس میں متاثرہ کی والدہ نے  بیان کیا کہ میں عاقلہ بالغہ ہوں اور اپن اچھے  

پر ہوا ہے۔ میں    ء کو جو مقدمہ درج ہوا ہے غلط فہمی کی بنا    2024-8-20برے  کا سمجھتی ہوں۔ مورخ  

اپنی بیٹی کا میڈیکل نہ کروانا چاہتی ہوں۔  اس کو کسی نے اغوا نہ کیا ہے اور نہ اس کے ساتھ  کسی نے  

ہے۔    زیادتی کی ہے۔ مقدمہ جھوٹا اور بےبنیاد ہے اس کو خارج کر دیا جائے۔  مجھے کوئی اعتراض نہ 

  dischargeمسیح  ولد سلی مسیح  کو پیش عدالت کر کے      کو ملزم  مسمی عابد      2024-8-31مورخ  

سال کی  والدہ  عطیہ جاوید زوجہ جاوید اقبال     6کروایا گیا۔ چونکہ متاثرہ مقدمہ    حبا دختر جاوید  اقبال  بعمر  

کو مثل    2024-9-3ض ف  کی روشنی میں  مقدمہ ہذا قابل اخراج پایا گیا۔ مورخ    164 کے بیان  

 صاحب کے پیش  کر کے اخراج رپورٹ مرتب کرائی گئی۔     SHOمقدمہ  جناب  

  ؟محترمہ! کیا آپ جواب سے مطمئن ہیں    جناب چیئمین:   

جناب  چیئمین! میں اس جواب سے مطمئن ہوں۔  یہ خبر جب آئی         محترمہ راحیلہ خادم حسی:

تھی تو یقینی طور پر  انڈیا میں بڑا ہولناک واقعہ ہوا تھا جس کے بعد پاکستان میں بھی  بڑی تشویش  پھیل 

آپریشن  لاہور کی شکرگزار ہوں  کہ جنہوں نے فوری طور پر اس   DIGگئی تھی۔  میں فیصل کامران   

کی اور اس کی رپورٹ بھی اسمبلی کے اندر      investigation لیا اور اس کی پوری    action پر  

 بھجوائی۔ ہم  ان کے جواب سے پوری طرح مطمئن ہیں۔ بہت شکریہ۔  

 جی، ٹھیک ہے۔        جناب چیئمین:
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جناب چیئمین! کیا آپ کو جواب کی سمجھ آئی ہے۔  آپ دیانتداری         جناب آفتاب احمد خان:

 سے بتائی۔  

جی،  وزیر صاحب نے  صحیح جواب دیا ہے۔ میں نے بڑے غور سے جواب سنا ہے۔         جناب چیئمین:  

 مجھے سمجھ آیا ہے۔  آپ تشریف رکھیں اور مجھے اگلے مرحل پر جانے دی۔  

 جناب محمد اویس کا ہے۔ جی،  اویس صاحب! توجہ دلاؤ نوٹ اگلا  

 

 شیخوپورہ: چوکی کوٹ نور شاہ کے انچارج اور دیگر اہلکاران کا خاتون 

 پر تشدد سے متعلقہ تفصیلات 

 بسم اللہ الرحمٰن    جناب محمد اویس  :
َ
ص

م 

ھ
ل

ی س  الرحیم۔ ا

ل

جناب چیئمین! شکریہ۔  ۔محمدآل س  محمد وعلیٰ  علیٰ

 کیا وزیر اعلیٰ ارزراہ بیان فرمائی گی کہ:

کی خبر کےمطابق    2024اگست  ۔17کیا یہ درست ہےکہ متعدد  نیوز چینلزکی  مورخ    )الف(  

ضلع   شیخوپورہ  فیروزوالا کے علاقہ  پولیس سٹیشن   فیکٹری ایریا  کی چوکی  کوٹ نور شاہ  کا 

SHO کا  نو ماہ  کا بچہ     رانا سجاد  اور پولیس  اہلکاران  نے خاتون پر بہیمانہ  تشدد کیا جس سے اس

 پیٹ میں ہی دم توڑ گیا ۔

 کیا اس کا مقدمہ  درج کرلیا گیا ہے اگرہاں تو اس کی تفتیش  کی موجودہ  صورتحال  سے آگاہ فرمائی۔    )ب( 

 جی، وزیر پارلیمانی امور!    جناب چیئمین:   

جناب چیئمین! معاملے کی بابت قبل ازانکوائری  (:  شجاع الرحمٰن جناب مجتبیٰ )   پارلیمانی امور   و   وزیر خزانہ 

بذریعہ ایڈیشنل ایس پی شیخوپورہ عمل میں لائی جا چکی ہے۔ انکوائری آفیسر نے تمام متعلقین کو طلب کر کے  

مفصل انکوائری عمل میں لائی جو دوران انکوائری علی رضا خاوند طیبہ بی بی نے زبانی طور پر بتلایا کہ اس کی  

کی بیماری ہے اور اس مرتبہ   ہ بیوی کا گزشتہ برس بھی سات ماہ بعد حمل ضائع ہوگیا تھا اور اس کی بیوی کو اٹھرا 

بھی آٹھ ماہ بعد بیماری کی وجہ سے اس کی بیوی کا حمل ضائع ہوا ہے اور مسمی سلامت علی محلے دار کی موجودگی  

میں تحریری اسٹام دے دیا ہے کہ اس کی بیوی پر کسی اہلکار نے تشدد نہ کیا ہے اور نہ ہی پولیس تشدد کی وجہ  

روائی نہ کروانا چاہتا ہے مزید  ر سے اس کی بیوی کا حمل ضائع ہوا ہے وہ کسی پولیس آفیسر کے خلاف کوئی کا 
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 وزوالا کی عدالت میں پیش کیا گیا جہاں پر اس نے  کروانے  ں طیبہ بی بی کو میڈیکل   برآ 
 

 

علاقہ مجسٹریٹ ف

بیان دیا کہ وہ اپن میڈیکل نہ کروانا چاہتی ہے جس پر معزز عدالت نے درخواست برائے اجازت میڈیکل  

مسترد کر دی اور آپ نے پوچھا تھا کیا اس کا مقدمہ درج کیا گیا اور اس کی تفصیل اورموجودہ صورتحال سے  

 آگاہ کری تو جی نہیں اس واقعے کی بابت کوئی مقدمہ درج نہ ہوا تاہم اس کی تفصیل اس میں بتا دی گئی ہے۔  

 اویس صاحب!  ،جیجناب چیئمین:

جناب چیئمین!میرا خیال ہے کہ آپ نے بھی جواب سنا ہے اس ایوان میں جناب محمد اویس:

موجود تمام اراکین نے بھی یہ جواب سنا ہے۔ کیا اس انکوائری کے اندر کوئی ڈاکٹر موجود تھا؟ اگر 

ایس پی صاحب نے   کر جاتا، جس   agreeڈی پی او نے انکوائری خود سے کی ہوتی تو میں شاید 

انکوائری کی ہے کیا انہوں نے میڈیکل بورڈ بٹھایا تھا کہ اس کا پچھلے سال بھی بچہ کس طرح 

سےفوت ہوا تھا۔ یہ ظلم ہے اگر میں اللہ کے ناموں کے نیچے نہ کھڑا ہوتا تو شاید میں جواب 

کر جاتا، وہ نو مہینے کا بچہ اس دنیا میں آنے سے پہل قتل ہو گیا ہے اس کی دل کی   agreeسے 

کا پرچہ ایس ایچ او فیکٹری ایریا اور چوکی انچارج پر ہونا   302دھڑکن چل رہی تھی یہ سیدھا سیدھا  

 تھا اور جب تک وہ اپن عہدوں پرموجود تھے تب تک اس کی انکوائری کیسے ہو سکتی تھی۔ چاہئے 

ہے۔ اللہ کی   interlay non-political matters میری اس ایوان سے یہ گزارش ہے یہ 

لیگ کو ووٹ دیا تھا یا پی ٹی آئی کوووٹ دیا تھا۔   ( ن) کہ اس خاتون نے    پتا ذات گواہ ہے مجھے نہیں  

میری گزارش ہےکہ اس پر فوری طور پر ای کمیٹی ہوں    آپ کی چیئ سے میں یہ سوال کرتا  

تشکیل دی جائے اور اس کی سخت انکوائری کی جائےان چیزوں کو میڈیکلی بھی چیک کیا جائے اور 

 ایس ایچ او فیکٹری ایریا اپن عہدے پر فیسرآ پولیس کو بھی بلایا جائے اور جب تک وہ پولیس  

تو میرا خیال ہے کہ انکوائری نہیں ہو سکتی ہے۔آپ   موجود ہے یہ ایوان بھی اگر کوشش کر لے

رولنگ پاس کری کہ اس کو فل فور عہدے سے ہٹایا جائے۔ آپ کے سامنے میں اللہ کو حاضر ناظر 

 وہ کس کی ووٹر تھی وہ اس سائیڈ کی ووٹر تھی یا میری ووٹر تھی۔  پتا جان کر کہہ رہا ہوں کہ مجھے نہیں  
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جناب چیئمین! سوال صرف اتن ہے کہ اس بچے کی دل کی دھڑکن موجود تھی نو مہینے اس 

آج   ماں نے اس کو اپن پیٹ میں پالا تھا۔ اس معاملے پر احتجاج  بھی کیا گیا اورسڑکیں بلاک کی گئیں 

تک اس احتجاج کا کہاں پر نوٹ لیا گیا ہے؟ وہاں پر سینکڑوں لوگ جمع ہوئے ہیں جنہوں نے سڑکوں 

کرتا ہوں اور    Disagree پر تشدد بھی کیا گیا ہے۔ آج میں اس رپورٹ سے بالکل   کو بند کیا اور ان 

 سے یہ سوال کر رہا ہوں کہ آج کم از کم ہم اس ایوان میں آئے ہیں تو عوام کو تھوڑا سا میں آپ کی چیئ 

  بہت شکریہ۔ انصاف بھی فراہم کرنا چاہئے 

 جی منسٹر صاحب!   جناب چیئمین:

جناب چیئمین! یہاں پر ڈی پی او  :( مجتبیٰ شجاع الرحمٰن جناب  ) پارلیمانی امور    و  وزیر خزانہ 

جاننا  چاہتے ہیں    Further detailsتشریف فرما ہیں وہ شیخوپورہ سے تشریف لائے ہوئے ہیں اگر  

کیونکہ دیکھیں مجھے تو جو جواب بھیجا گیا ہے اس کے مطابق تو یہ ہے کہ انہوں نے خود مقدمہ نہیں  

کیا اگر ان کایہ جواب دیکھا جائے، خاتون کو مجسٹریٹ کے پاس بھی پیش کیا گیا یہاں پر آپ اس میں  

کی عدالت میں پیش    کروانے علاقہ مجسٹریٹ فیروزوالا میڈیکل  ں طیبہ بی بی کو  دیکھیں کہ مزید برآ

کیا گیا جہاں پر بھی اس نے بیان دیا کہ وہ اپن میڈیکل نہ کروانا چاہتی ہے جس پر معزز عدالت نے  

قف کہ عدالت میں بھی پولیس ان درخواست برائے اجازت میڈیکل مسترد کر دی ای تو یہ مؤ

چلتا اور دوسرا انہوں نے یہ    پتامحترمہ کو لے کر گئی تو انہوں نے وہاں پربھی کہا کہ میڈیکل کرواتی تو  

کہا جو پولیس کی مد میں انہوں نے پہل بات کی ہے وہ بھی میں دوبارہ بتا دیتا ہوں اس میں انہوں نے  

کہا کہ ان کےشوہر کی طرف سے یہ شروع میں کہا کہ اس کی جو انکوائری تھی وہ ایڈیشنل ایس پی نے  

کی تھی جو اس جواب میں لکھا ہوا ہے کہ ایڈیشنل ایس پی شیخوپورہ انکوائری عمل میں لائی جا چکی ہے  

انکوائری آفیسر نے تمام متعلقین کو طلب کر کے مفصل انکوائری عمل میں لائی جو دوران انکوائری  

یہ زبانی طور پر بتلایا کہ اس    علی رضا خاوند طیبہ بی بی جو خاتون جن کے بارے میں یہ بات ہو رہی ہے 

کی بیماری ہے اور  ہ  کی بیوی کا گزشتہ برس بھی سات ماہ بعد حمل ضائع ہو گیا تھا اس کی بیوی کو اٹھرا  

اس مرتبہ بھی آٹھ ماہ بعد بیماری کی وجہ سے اس کی بیوی کا حمل ضائع ہوا ہے اور مسمی سلامت علی جو 

م دے دیا ہے کہ اس کی بیوی پر کسی اہلکار نے  شٹاان کا محلےدارہےاس  کی موجودگی میں تحریری ا



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

93 

تشدد کیا ہے اور نہ پولیس تشدد کی وجہ سے اس کی بیوی کا حمل ضائع ہوا ہے وہ کسی پولیس آفیسر کے  

روائی نہیں  رروائی نہ کروانا چاہتا ہے۔ یعنی کہ پولیس کے بارے میں بھی وہ کوئی کا رخلاف کوئی کا 

کروانا چاہتے اگر تو معزز ایم پی اے صاحب کا ان سے کوئی رابطہ ہے اور وہ یہ سمجھتے ہیں کہ ان پر کوئی  

دباؤ ہوا ہے اور کوئی اس طرح کی چیز ہوئی ہے کیونکہ وہ کہہ رہے ہیں پولیس کے بارے میں بھی  

مجسٹریٹ کی عدالت    لئے  روائی نہیں کرنا چاہتے تھے اس کے باوجود پولیس ان کو میڈیکل کے  رکا 

تو وہاں بھی جا کے انہوں نے کہا ہم نے میڈیکل نہیں کروانا تو اب یہ جیسے کہتے ہیں   گئی  میں لے کر

ڈی پی او صاحب بھی یہاں پر موجود ہیں تو میں ان کو  ڈی پی او کے ساتھ بٹھا دیتا ہوں وہ ان کو  

further explain  کر دیتے ہیں۔ 

 ہیں پہلا حق ان کا ہے۔ moverرانا صاحب آپ تشریف رکھیں جو جناب چیئمین:

 ز ین ہیں اور اس ایوان میں بہت دفعہ آ چکے    جناب چیئمین! جناب محمد اویس:
ن

ٹ

ت

 

 می
لت

آپ سینئر پار

ہے پولیس بیان حلفی کس طریقے سے لکھواتی ہے۔ اگر انہوں نے یہ نہیں کیا تھا تواس   پتا ہیں۔ آپ کو  

واقعہ کو نیوز چینلز نے لائیو رپورٹ کیا اور سڑکوں پر احتجاج ہوا ہے روڈز بلاک کی گئی تھیں۔ آپ بھی 

 CIAجاتے ہیں۔ اگر امریکن پارلیمنٹ    لئے  جانتے ہیں ہماری پولیس یہ بیان حلفی کس طریقے سے  

chief   کوquestion   کر سکتی ہے تومیری آپ سے گزارش ہے ہاؤس کی کمیٹی تشکیل دی جائےاور ہم

بلا کر اس چیز کو دیکھ لیتے ہیں۔  اس ایس ایچ او کو بھی بلائی ہم اس ڈی ایس پی کو بھی بلائی اوران کو  

 ڈی پی او صاحب موجود ہیں آپ ان کو بھی اس کمیٹی کا ممبر بنائی۔ 

اچھا آپ اویس صاحب بیٹھ جائی۔ وزیر پارلیمانی امور! ہم اس حوالے سے ای   جناب چیئمین:

کمیٹی بنانے جا رہے ہیں جس کو آپ ہیڈ کری گے آپ کے ساتھ اس میں ای ممبر محمد اویس ایم پی اے 

جو اس ہاؤس کے سابق سپیک ہیں وہ بھی اس کمیٹی کے ممبر ہوں گے۔ یہ تین رکنی   ن اور رانا محمد اقبال خا 

کو اچھے طریقے سے دیکھے گی کہ کتنے پریشر میں آکر اس مقدمہ کو واپس لیا گیا   issueکمیٹی باقاعدہ اس  

ہے۔ یہ کمیٹی ان تمام چیزوں سے اس معزز ہاؤس کو آگاہ   genuine         ہے۔ اس کا جو جواب آیا ہے کیا وہ 

 کرے گی۔ بہت شکریہ آپ تشریف رکھیں۔ 

 آپ کی کمیٹی پہل بھی موجود ہے۔   جناب چیئمین! )جناب احمد خان(: قائد حزب اختلاف 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

94 

میں نےالگ کمیٹی بنا دی ہےآپ تشریف رکھیں۔   لئے کے  Specific issueاس  جناب چیئمین:

 اویس صاحب!    ،    جی 

میری صرف گزارش یہ ہے کہ آپ کوبھی اندازہ ہو گیا ہوگا کہ    جناب چیئمین! جناب محمد اویس:

 جس طریقے سے ایس ایچ او کی جانب سے پریشرائز کیا جا رہا ہے۔ 

  شاءاللہ تعالیٰ  اویس صاحب آپ اس کمیٹی کی رپورٹ کا تھوڑا انتظار کر لی اس ایشو کو ان   :جناب چیئمین 

 اور آپ تینوں ہی  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن جناب  ایسے نہیں جانے دی گے۔ اس کمیٹی میں رانا اقبال صاحب ، 

 ممبر ہیں۔   Honorableبڑے  

اگر ہمارے معزز رکن کا   جناب چیئمین! : (  شجاع الرحمٰن جناب مجتبیٰ )   پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ 

 اس فیملی سے کوئی رابطہ ہے یا بات ہوئی ہے تو بالکل کمیٹی میں بھی ان کو۔۔۔ 

منسٹر صاحب! یہ کمیٹی اس لئے بنائی ہے کہ وہاں پر آپ اویس صاحب سے ساری   جناب چیئمین:

دنوں کے اندر    15  کمیٹی  چیزی پوچھ سکتے ہیں۔ جو سوال یہاں کر رہے ہیں وہ کمیٹی میں کری اور

   

 
ٹ

کئے    dispose ofاندر اپنی رپورٹ اس ہاؤس میں پیش کرے گی۔ اب یہ دونوں توجہ دلاؤ نوٹ

 جاتے ہیں۔ 

 جناب چیئمین! پوائنٹ آف آرڈر۔  جناب غضنفر عباس:

ہ صاحب ابھی پوائنٹ آف آرڈر نہیں ملے گا کیونکہ ۔۔۔ جناب چیئمین:

 

 ت
 ھی
ج

 

 جناب چیئمین! پوائنٹ آف آرڈر۔  جناب محمد حسان ریاض:

 جناب چیئمین! پوائنٹ آف آرڈر۔  جناب امجد علی جاوید:

 

 تحاری استحقاق  

آپ حضرات تشریف رکھیں کیونکہ اب ہم تحاری استحقاق لیتے ہیں اور اس کے   جناب چیئمین:

آئے   lateبعد آپ کو موقع دیا جائے گا۔ جو دوست یہاں پر اجلاس کے شروع ہونے پر آئے ہیں، جو  

ہیں ان کے لئے نہیں  جو وقت پر آئے ہیں ان کے لئے کہ سپیک صاحب نے شروع میں ہی اس ہاؤس کو  

آگاہ کیا کہ ابھی بزنس ایڈوائری کمیٹی کی میٹنگ میں حکومت اور اپوزیشن کے ارکان نے یہ مل کر طے 
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کے  routine کیا ہے کہ پوائنٹ آف آرڈرز لئے جائی گے لیکن ان کا ای ہی وقت مقرر ہو گا جو  

ایجنڈے  تحاری استحقاق پر جا رہے ہیں تو اس    second lastبزنس کے بعد مقرر ہو گا یعنی ابھی ہم  

 کے بعد ای بزنس مزید ہے پھ پوائنٹ آف آرڈر ہوں گے۔ 

  صدارت پر متمکن ہوئے( پر جناب سپیک کرسئی )اس مرحل

سمیع اللہ صاحب بالکل درست بات کر رہے ہیں کیونکہ بزنس ایڈوائزری کمیٹی کا آج    جناب سپیک:

کو بھی تھوڑا سا راستہ دے دیتا ہے    conductہے۔ وہ سپیک کے اس    right forumکا فیصلہ ہے جو  

ہے۔    appreciableاور اچھی بات ہے کہ آپ نے پہل بزنس کے متعلق فیصلہ کیا ہے جو بڑی  

 ممتاز صاحب!  ،ہے۔ جی  2024/17جناب ممتاز علی کی تحری استحقاق نمبر 

 

 رحیم یارخان: شیخ زید ہسپتال کے ایم ایس کا معزز رکن اسمبلی کے ساتھ ناروا سلوک 

 حال ہی وقوع پذیر ہونے والے ای اہم اور فوری مسئلہ کو ۔میں شکریہ جناب سپیک!  جناب ممتاز علی:

زیر بحث لانے کے لئے تحری استحقاق پیش کرتا ہوں جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے۔  

معامل یہ ہے کہ میرے حلقہ کی ای غریب مریضہ سرداراں مائی جو شیخ زید ہسپتال رحیم یار خان میں 

علاج معالجہ کی غرض سے داخل تھی۔ ان کے لواحقین نے مجھ سے رابطہ کیاکہ ہسپتال کی انتظامی  

  کو ایم ایس  2024مئ  ۔  8مریضہ کی دیکھ بھال اور علاج پر توجہ نہیں دے رہی۔ اس بابت میں نے  

شیخ زید ہسپتال رحیم یار خان ڈاکٹر راؤ امجد علی کو اپن موبائ سے فون کیا اور اپن تعارف بطور ممبر  

پنجاب اسمبلی کرایا اور کیس پر بات کرنا چاہی تو موصوف نے تحکمانہ لہجہ میں کہا کہ میں کسی ایم پی اے 

کو نہیں جانتا ہم اپنی مرضی سے علاج کرتے ہیں۔ آپ کون ہوتے ہیں مجھے ہدایت دینے والے؟ اس 

کے بعد میری مزید کوئی بات سنے بغیر ایم ایس موصوف نے فون کال کاٹ دی اور اس مریضہ کو جو وارڈ 

پر زیر علاج تھی، اسے بغیر علاج کے ہی اسی دن ہسپتال سے ڈسچارج کر دیا اور ان   31بیڈ نمبر    20نمبر 

 میں سے ای مریضہ فوت ہو گئی جبکہ دوسری کو زبردستی ڈسچارج کر دیا گیا۔ 

صرف میرا بلکہ پورے ایوان کا استحقاق مجروح  جناب سپیک! ایم ایس کے اس عمل سے نا

میری اس تحری کو ایوان میں پیش کرنے کی اجازت دی جائے اور اسے باضابطہ قرار  لہٰا  ہوا ہے  

 دیتے ہوئے استحقاق کمیٹی کے سپرد کیا جائے۔ شکریہ 
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جی، ٹھیک ہے اس تحری کو استحقاق کمیٹی کے سپرد کیا جاتا ہے۔ اگلی تحری استحقاق   جناب سپیک:

 جناب اسد عباس کی ہے۔ جی، اسد عباس صاحب! 2024/22نمبر 

 جناب سپیک! میں پہل بھی دو دفعہ پڑھ چکا ہوں۔  جناب اسد عباس:

ایم پی ای نے دستخط کر کے جمع   60جناب سپیک! ای تحری استحقاق    جناب امجد علی جاوید:

 ہی نہیں چل رہا۔  پتاکروائی تھی لیکن اس کا 

 Whereہیں؟  signatoriesایم پی ای  60وہ تحری استحقاق کہاں ہے جس کے    جناب سپیک:

is that Privilege Motion  ایم پی ای صاحبان کے دستخط ہیں۔   60میرے پاس لائی جس پر

 جی، اسد عباس صاحب!

جناب سپیک! یہ تحری استحقاق میں دودفعہ پہل بھی پڑھ چکا ہوں جسے آپ نے   جناب اسد عباس:

 کیا تھا لیکن ابھی تک کوئی ایکشن نہیں ہوا۔  referکمیٹی کو 

 اسد صاحب! کمیٹی کی میٹنگ ہوئی ہے؟  جناب سپیک:

جناب سپیک! جون کی بات ہے اور چار مہینے گزر گئے ہیں۔ ہمارا یہ حال ہے تو    جناب اسد عباس:

 عوام کا کیا حال ہو گا؟ 

نہیں، نہیں۔ ایس نہیں ہوتا۔ آپ تشریف رکھیں اور بات یہ ہے کہ آپ کا جو بزنس   جناب سپیک:

کرنا    pursueہوا ہے تو اسمبلی سیکرٹریٹ میں سپیشل کمیٹی کی میٹنگ کو آپ کو    referسپیشل کمیٹی کو 

ہو گئی ہے تو اس کے ایجنڈے پر آپ اسے لے کر آئی اور کمیٹی  formچاہئے تھا۔ اب استحقاقات کمیٹی  

 equal    کی   honorable membersکی میٹنگ رکھوائی۔ آپ چیئمین سے ملیں اور آپ کے  

representation  اس کے اندر ہے توyou should be going there     اور اس کے بعد

 ہو اور اس پر ایکشن نہ ہو   case proveرپورٹ لے کر آئی۔ ایس نہیں ہوسکتا کہ استحقاق کمیٹی میں  

it«s out of question    تو اب آپ نے اسےpursue    کرنا ہے۔  تحری پڑھ لینا ای حصہ ہے اور

تو پھ   if it is readout onceکری    pursueاگلا کام کمیٹی کے پاس ہے تو آپ کمیٹی میں اسے  

ا دوبارہ اسے نہ پڑھیں۔ اگلی تحری استحقاق محترمہ صائمہ کنول کی ہے۔۔۔تشریف فرما نہ ہیں لہٰ 

 کیا جاتا ہے۔   pendاسے  
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جس   I need that Privilege Motionڈائریکٹر جنرل پارلیمانی امور)خالد صاحب(  

  اگلی تحری استحقاق before this is concludedایم پی ای کے دستخط ہیں  60/65پر  

 محترمہ نادیہ کھ کی ہے۔ جی، محترمہ! 

 

 کوٹ ادو ڈی ایس پی  سناواں کی معزز خاتون رکن اسمبلی سے بد تمیزی 

میں    ۔شکریہ  الرحیم۔ ایاک نعبد وایاک نستعین ۔ جناب سپیک!  بسم اللہ الرحمٰن   محترمہ نادیہ کھ:

حال ہی میں وقوع پذیر ہونے والے ای اہم اور فوری مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے تحری  

استحقاق پیش کرتی ہوں جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے۔ معامل یہ ہے کہ میرے  

ڈپو اور ملز ہیں لیکن یہاں کے مقامی لوگوں اور ان کے    15  حلقہ میں پارکو اورتھرمل پاور کے تقریباً

بچوں کو ان اداروں میں ملازمتیں نہیں دی جاتیں جبکہ ان اداروں کے کنٹریکٹ میں شامل ہے کہ  

یہ مقامی لوگوں کو ملازمتوں میں ترجیح دی گے لیکن سندھ و بلوچستان کے لوگوں کو ترجیح دی جا رہی ہے  

ی ورکرز بھرتی کیا جاتا ہے جو معاہدہ کی خلاف ورزی اور  اور مقامی لوگوں کو درجہ چہارم سویپر/سینٹ 

،  مقامی لوگوں کے ساتھ سراسر ظلم و زیادتی ہے۔ میرے حلقہ کے لوگوں نے تھرمل پاور، پارکو ڈپو

یہ میرے حلقہ کے لوگوں کا جائز مطالب   ملز انتظامی کے اس ناروا سلوک کے خلاف احتجاج کیا کیونکہ 

بروز   2024ستمب  ۔   2ہے اس لئے ان سے اظہار یکجہتی کے لئے میں اپن شوہر کے ہمراہ مورخ  

بجے ان کے احتجاج میں پہنچی لیکن وہاں پر موجود ڈی ایس پی سناواں کوٹ ادو ملک   3سوموار سہ پہر  

اکبر نے مجھ سے بدتمیزی کی، میرے شوہر اور پر امن مظاہرین کو زبردستی پولیس وین میں ڈال کر 

لے گئے اور ان کے خلاف جھوٹی ایف آئی آر دے دی۔ ڈی ایس پی سناواں ملک اکبر اور پولیس 

ا میری اس تحری کو ایوان میں پیش کرنے کی اجازت دی اہلکاروں نے مجھے بہت ہراساں کیا لہٰ 

 جائے اور اسے باضابطہ قرارداد دیتے ہوئے استحقاق کمیٹی کے سپرد کیا جائے۔ 

جناب سپیک! سب سے پہلتو میں اس بات پر خوش ہوں کہ میرے سامنے اس وقت   

ملک احمد خان صاحب ہیں کیونکہ مجھے لگتا ہے کہ آپ بہتر طور پر میرے جذبات کو سمجھ پائی گے۔  

قصبہ گجرات میں پارکو ہے جو ہمارے ملک کا قومی اثاثہ ہے ، تھرمل پاور    277۔میرے حلقہ پی پی

سے زیادہ ڈپوز ہیں، شوگر ملیں ہیں لیکن وہاں کے لوگوں کو بڑی شکایت ہے کہ   15ہے جہاں پر  
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دی جاتی ہیں مگر مقامی لوگوں کو نہیں دی جاتیں جبکہ   jobsوہاں پر سندھ اور بلوچستان کے بچوں کو  

دی    jobsان کے کنٹریکٹ میں یہ بات شامل ہے۔ بے شک ہم یہ نہیں کہتے کہ صرف ہمیں ہی  

انہیں    jobsہے جس پر ہم ہر درجے کی    percentageبتا دی کہ اتنی    percentageلیکن کوئی  

 دی گے۔۔۔ 

 breech ofمحترمہ! آپ تشریف رکھیں گی کیونکہ ہمارے پاس اس وقت آپ کا    جناب سپیک:

privilege  کا مسئلہ زیر غور ہے جو ای ڈی ایس پی نےcommit  کی ہے تو میں اسے کمیٹی کوrefer 

 Should it be  referredکری۔ جی، منسٹر صاحب!  case proveکر دیتا ہوں جہاں آپ اپن 

to the committee? 

 جناب سپیک! ٹھیک ہے۔    :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

 جناب سپیک! مجھے اپنی بات مکمل کر لینے دی۔۔۔  محترمہ نادیہ کھ:

محترمہ آپ نے جو مانگنا ہے وہ میں نے دے دیا ہے)قہقہہ( چلی، آپ بولنا چاہتی   جناب سپیک:

 ہیں تو بات کر لی۔

ہے کہ میں نے وہاں پر احتجاج کرنے    requestجناب سپیک! میری آپ سے یہ    محترمہ نادیہ کھ:

والے اپن حلقے کے بچوں کے ساتھ اس احتجاج میں صرف شرک کی ہے اور ہم ای جگہ ٹھہر کر  

احتجاج کرنا چاہ رہے تھے اور اپن احتجاج ریکارڈ کروانا چاہ رہے تھے لیکن اس پر ڈی ایس پی اور ان کی 

پوری ٹی نے اتنی زیادہ بدتمیزی کی اور مسلسل وہ بولتے رہے ہیں جبکہ مجھے بولنے کی اجازت نہیں  

لوگ تھے اور باقی سارے   6/ 7بندوں کو جن میں میرے خاندان کے    14دی گئی۔ میرے سامنے  

کچھ بچوں کو تھپڑ  ہیں، بھی تھے جنہیں وہ اٹھا کر لے گئےءمعزز لوگ تھے جن میں بزرگ اور طلبا  

بھی مارا،میرے پاس ویڈیوز ہیں میرے شوہر کے ساتھ بدتمیزی کی،جب سارا واقعہ ختم ہو چکا تھا تو  

پولیس   25سے20 تھی۔جب میں کسی اور کی گاڑی میں بیٹھی تو  ان کو بات ختم کر دینی چاہئے

کہ آپ ہماری گاڑی میں تھانے    اہلکاروں نے میری گاڑی کو گھیر لیا اور مجھے ہراساں کرتے رہے

جائی ۔ میں نے انہیں کہا  کہ میں جاؤں گی اور ضرور جاؤں گی اور میں سیدھا تھانے جا رہی ہوں لیکن 

 اپنی گاڑی میں جاؤں گی۔ انہوں نے میرا سیل فون بھی کھینچنے کی کوشش کی ۔ ۔۔ 
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 matter Privilegeآپ کی بات بالکل ٹھیک ہے  ہم آپ کا ،thank youجی، :  جناب سپیک

Committee    کوrefer    کرتے ہیں اور اگر یہ واقعہ ایس ہی ہوا توPrivilege Committee  

 وہ ہوگا۔  ہوگا شاءاللہ جو منسب اپنی رپورٹ پیش کرے گی تو پھ اس پران

 : جناب سپیک!میں آخری بات یہ کروں گی کہ ہم شریف لوگ ہیں۔۔۔ محترمہ نادیہ کھ 

اینڈ ء بڑا بزنس پڑا ہے۔آپ کی لا  ابھی آپ کا  اب آپ تشریف رکھیں،   Please: جناب سپیک 

   کرنے دی۔ take upآرڈر پر بحث ہے۔اب  آپ  مجھے بزنس  

 

 تحاری التوائے کار 

 Adjournmentکرتے ہیں پہلی    Adjournment Motion take upاب ہم  : جناب سپیک 

Motion No.335/24   ل ثاقب خورشید ،جناب امجدعلی جاوید ،ملک نوشیر خان انجم لنگڑیا   محمد   جناب   ،  

جناب محمود   محمد ارشد ، ملک   جناب محمد نعیم اختر خان،جناب محمد یوسف،جناب محمد ایوب خان،رانا محمد سلی، 

  محمد احمد،راؤ کاشف رحیم خان اور جناب محمد سہیل خان زاہد کی طرف سے پیش کی گئی ہے تو میں جناب  

 ثاقب خورشید سے کہتا ہوں کہ وہ اپنی تحری التوائے کار پڑھ دی۔  

 

 پنجاب بھر میں بلدیاتی اداروں کی جانب سے کرایہ داری پر قائم دکانات 

 کی نیلامی کروانے  کی خبر سے دکاندار پریشانی کا شکار 

: جناب سپیک!میں یہ تحری پیش کرنا چاہتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے  جناب محمد ثاقب خورشید

والے ای اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کی  

نک چینلز کے مطابق حکومت پنجاب کی جانب سے اجائے۔ معامل یہ ہے کہ قومی اخبارات اور الیکٹر

سال سے بلدیاتی اداروں کی جانب سے کرایہ داری پر قائم    75پنجاب بھر بالخصوص وہاڑی میں  

دکانات کی ازسر نو اوپن نیلامی کروانے کا عوام دشمن فیصلہ کیا گیا ہے۔ تفصیلات کے مطابق پنجاب  

مختل سڑکوں پر چھوٹے دکانداروں     اور میونسپل کمیٹیز نے اپنی اپنی حددود میں 

 

 

بھر میں ضلع کون

کو اپنی گرہ سے دکانات تعمیر کرنے کی اجازت دی اور اس کا کرایہ ضلع کونسل اور میونسپل کمیٹی روز 

اول سے وصول کررہی ہے اور  موقع بہ موقع کرایہ کی شرح میں اضافہ بھی کیا جاتا رہا ہے۔اب 
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اچانک حکومت نے قیام پاکستان سے کرایہ داری پر قائم دکانات کو ازسرنو نیلام کرنے کا حکم صادر 

بھی    defaulterسال سے قائم ہیں،دکاندار اداروں کے    75فرمایا ہے۔ متذکرہ بالا دکانات تقریباً

نہ ہیں۔ موجودہ حکومت جو خود روزگار دینے کے نعرہ پر وجود میں آئی ہے،اب ہزاروں خاندانوں  

مسلط کرنے کے اقدامات    پرسے ان کا زرق چھیننے،معاش استحصال کرنےاور بے روزگاری کو عوام  

کرنے جارہی ہے جو کسی صورت قابل قبول نہیں ہے۔ ایسے حالات میں جبکہ مہنگائی کے ہاتھوں  

تنگ اور بجلی کے بلوں کے ستائے ہوئے لوگ خودکشیاں کرنے پر مجبور ہیں۔ ایسے میں اپن بچوں  

کے لئے روزی کمانے والے ان دکانداروں پر بھی روزگارکے دروازے بند کرکےانہیں بھی بچوں 

سالوں سے ان    75دھکیلا جارہا ہے۔انجمن تاجران کا کہنا ہے کہ  سمیت خودکشیوں کی طرف  

دکانات سے حلال رزق کمانے والے تاجروں سے روزگار چھیننا کہاں کا انصاف ہے؟ان کا کہنا ہے 

کہ تاجروں کے خلاف ای سوچے سمجھے منصوبے کے تحت سازش کی جا رہی ہے اور چند سرمایہ دار  

چھوٹے تاجروں سے رزق چھیننے کی کوشش کر رہے ہیں۔اس صورتحال سے پنجاب بھر میں  

بالخصوص وہاڑی اور گرد و نما کے اضلاع میں بے روزگاری کے ساتھ ساتھ امن و امان کا مسئلہ کھڑا  

بہت بڑے بُرے نتائج مرتب کرے گا جس سے تاجران اور    لئے  ہونے جا رہا ہے جو حکومت کے  

ا استدعا ہے کہ میری اس  سول سوسائٹی میں انتہائی بے چینی اضطراب اور غم و غصہ پایا جاتا ہے لہٰ

تحری کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایوان میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے اوراس کو سپیشل 

 سپرد کیا جائے تاکہ اس پر غور و خوض کیا جائے۔  کمیٹی کے

کہ پی ٹی آئی کے وزیراعلیٰ   بتانا چاہتا ہوں   historyجناب سپیک!میں اس کی تھوڑی سی   

  notificationمیں پنجاب حکومت نے یہ    2019سردار عثمان احمدخان بزدار کے دورحکومت  

جاری کیا جس کے مطابق صوبائی حکومت کی پراپرٹیز کی کرایہ داری بذریعہ نیلام عام دینے کا حکم  

تاجروں اوردکانداروں کی سیاسی وفاداریاں تبدی کروانے    notificationدیا۔ بزدار کابین نے یہ  

میں تاجروں کے ہمراہ اس وقت کی اپوزیشن اور موجودہ حکومتی پارٹی 2019جاری کیا تھا۔    لئے  کے

ٹیفکیشن پر عملدرآمد کرانے  کے اراکین اسمبلی نے    نو

 

ُ
بھرپور احتجاج کیا تھا ۔بزدار کابین اس تاجر ک

میں ناکام رہی لیکن اب ہماری حکومت اس نوٹیفکیشن پر عمل کروانا چاہتی ہے۔ ہماری گزارش ہے کہ  
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اس کوہاؤس کی سپیشل کمیٹی کے سپرد کیا جائے تاکہ اس میں کوئی فیصلہ  کیا جا سکے اور نیلامی کو یکسر 

 روکنے کا حکم صادر فرمایا جائے۔ شکریہ 

 !آپ  اس پر جواب منگوا لی۔  میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن ،: جی جناب سپیک 

 گے۔۔۔  کری sentence add:جناب سپیک!اس میں تھوڑا سا جناب محمد ارشد ملک 

 : جی،ملک صاحب! جناب سپیک 

 کروا دی چونکہ   sentences add: جناب سپیک!اس میں صرف دو تین  جناب محمد ارشد ملک

اور اس میں صرف وہاڑی بالخصوص  نہیں بلکہ اس میں بھی ہوں    moverمیں اس تحری کا  

ساہیوال بھی ہے میونسپل کارپوریشن ساہیوال اور ضلع کونسل ساہیوال میں بھی یہی اقدام ہو رہا 

ایم پی ای اور  آپ کے  کر لی چونکہ اس میں جو    matter take upیہ سارے پنجاب کا    !ہے۔پلیز

ممبرز ہیں اس میں رانا محمد سلی خانیوال سے ہیں اور  راؤ کاشف رحیم  خان فیصل آباد سے ہیں تو میں  یہ  

 گزارش کروں گا ۔۔۔ 

  سے کہا ہے ،  : ملک صاحب!اس کا جواب آلینے دی۔میں نے میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن جناب سپیک 

 اس پر جواب منگواتے ہیں۔آپ اس پر جواب آنے دی پھ آگے بات کرتے ہیں۔

:جناب سپیک!اس میں وہاڑی کی بجائے پنجاب کرلی۔ میں تو یہ گزارش  جناب محمد ارشد ملک 

 کررہا ہوں۔۔۔ 

 صاحب! پلیز،اس میں پنجاب کی حد تک  :جی،ٹھیک ہے۔ میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن جناب سپیک 

 moversجواب منگوا لی،اس میں جواب پورے پنجاب کی حد تک منگوالی کیونکہ سارے  

کرتے ہیں اور پیچھے بھی اس بات پر سارے معزز ممبران  کھڑے   belongsمختل ڈسٹرکٹ سے  

 ہوگئے ہیں۔ 

 جناب سپیک!جی،ٹھیک ہے۔  (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ

 :جناب سپیک!اس میں نیلامی کی تاریخ مقرر کردی گئی ہے۔۔۔ جناب محمد ارشد ملک 
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خر کردیا جائے جب تک آپ کے  : اگر ایس صورتحال ہے تو اس نیلامی کو تا وقت  مؤجناب سپیک

دی کہ اس نیلامی کوتھوڑے    instructionsسامنے اس کا پورا جواب نہیں آجاتا ۔آپ ان کو  

 خر کردی تاکہ بات سمجھ آجائے پھ دیکھتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(وقت کےلئے مؤ 

 جناب سپیک!جی،ٹھیک ہے۔   (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ

 پڑھیں۔  337/24جی،محترمہ شازیہ عابد!آپ اپنی تحری التوائے کار نمبر:جناب سپیک

 

 ٹی سکین مشین خراب ہونےکی وجہ سے  مری پریشانی کا شکار   میو ہسپتال لاہور میں سی 

:جناب سپیک!شکریہ۔ میں یہ تحری پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے  محترمہ شازیہ عابد

ای اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی  

مطابق پنجاب کی قدیم علاج گاہ میو ہسپتال    نیوز چینل کی خبر کے  City-42جائے۔مسئلہ یہ ہے کہ  

ٹی سکین کے خراب ہونے    ٹی سکین کی مشین بند پڑی ہے۔ ہسپتال کی اکلوتی مشین سی  لاہور میں سی

کی وجہ سے مری اس سہولت سے محروم ہوگئے ہیں اور ہسپتال میں داخل مریضوں کو ڈاکٹرز  

ٹی سکین ٹیسٹ کروانے کا کہہ رہے ہیں جبکہ مذکورہ ٹیسٹ مہنگا ہونے کی  پرائیویٹ ہسپتالوں سے سی

وجہ سے غریب مریضوں کی پہنچ سے باہر ہے۔ اس وجہ سے دور دراز سے میو ہسپتال میں آئے 

ا استدعا ہے کہ میری اس تحری کو باضابطہ قراردے  ہوئے مریضوں میں مایوسی پیدا ہورہی ہے لہٰ

 کر اس پر ایوان میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔  

 پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!پلیز آپ اس پر جواب منگوالی۔   :جناب سپیک 

   لودھ(: محترمہ رشدہ  ) میڈیکل ایجوکیش  و پارلیمانی سیکرٹری برائےسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر 

 جناب سپیک!جی،ٹھیک ہے۔  

کیا جاتا ہے۔ محترمہ راحیلہ خادم حسی !آپ کی   pend: جی،مذکورہ تحری التوائے کار کو جناب سپیک 

 کو پڑھ دی۔ 345/24تحری التوائے کار پہل پڑھ جاچکی ہے۔ اب آپ تحری التوائے کار نمبر 
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 منواں گاؤں کی گلیوں میں سیوریج کا پانی کھڑا ہونے کی وجہ سے مختل بیماریاں پھیلنے کا خدش 

میں یہ تحری پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے  جناب سپیک !    : محترمہ راحیلہ خادم حسی 

 اسمبلی  کی  کارروائی ملتوی کر دی  لئےوالے ای اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو  زیر بحث لانے کے

نیوز چینل کی خبر کے مطابق منواں گاؤں کی ابتر صورتحال  City 42جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ 

گلیوں میں سیوریج کا پانی کھڑا ہونے کی وجہ سے گہرے کھڈے پڑے ہوئے ہیں۔ لوگوں کا گلیوں  

سے گزرنا  بھی  محال  ہے۔ بچے گندے پانی کی وجہ سے سکول نہیں جا رہے۔ مذکورہ گاؤں  کی گلیوں 

میں سیوریج کا گندہ پانی جمع ہونے کی وجہ سے مکھیوں اور مچھروں نے اپن گھر بنا رکھے ہیں ۔ پورے  

گاؤں میں گندے پانی کی وجہ سے تعفن پھیلا ہوا ہے۔ جس کی وجہ سے گاؤں  میں وبائی بیماریاں  

ملیریا، ٹائی فائیڈاور خارش وغیرہ جیسی  بیماریوں میں مبتلا ہو ر ہے ہیں۔ اس کی وجہ سے علاقے کے  

ا استدعا ہے کہ میری اس تحری کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایوان  لوگ  بے حد پریشان ہیں۔ لہٰ

 میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے ۔ 

 جی، وزیر پارلیمانی امور ! اس کا جواب منگوا لی ۔ :  جناب سپیک 

 ، ٹھیک ہے۔ جناب سپیک !جی(: جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ

ہے ۔آپ  348/24جی، ملک احمد خان صاحب! یہ آپ کی تحری التوائے کارنمبر  :   جناب سپیک

 اسے پڑھ دی ۔ 

 ری التوائے کار ہیں  میں صرف دو پڑھ سکتا ہوں ؟ جناب سپیک !میری چار تحا   :  جناب احمد خان 

ہیں ۔ای تحری  349/24یا  348/24تحری التوائے کارنمبر    کی  جی، آپ:جناب سپیک 

   التوائے کار پڑھ جا سکتی ہے  ۔

جناب سپیک !آپ پھ میری تین تحاری التوائے کار  کو    :  ( جناب احمد خان ) قائد حزب اختلاف  

pend کر دی گے ۔ 

 ؟جناب احمد خان!آپ کون سی تحری التوائے کار پڑھنا چاہتے ہیں   :  جناب سپیک 
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پڑھنا 348/24جناب سپیک ! میں تحری التوائے کار نمبر  : ( جناب احمد خان ) قائد حزب اختلاف  

 چاہتا ہوں ۔ 

 : جی، پڑھ دی ۔   جناب سپیک

 

 ہسپتال کے ایمر جنسی وارڈ کے آپریشن تھیٹر بند ہونے   لاہور: چلڈرن

 کی وجہ سے مری بچوں کے لواحقین پریشانی کا شکار 

: جناب سپیک! میں  یہ تحری پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ  ( جناب احمد خان ) قائد حزب اختلاف  

لئے اسمبلی  کی  کارروائی ملتوی کر  رکھنے والے ای اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو  زیر بحث لانے کے 

کی خبر کے مطابق "چلڈرن ہسپتال  2024اگست ۔ 20دی جائے۔مسئلہ یہ ہے کہ روزنامہ دنیا مورخ  

کے ایمرجنسی وارڈ کے تھیٹر  بند  ہوگئے ،لاہوراور صوبہ بھر کے بچوں کی جو سب سے بڑی علاج گاہ  

 اور دیگر وجوہات کی وجہ سے  ز چلڈرن ہسپتال کے ایمر جنسی وارڈ کے  بھی تھیٹر 
 
ج

ت کت 
ل

بند ہو گئے۔ پانی کی 

تھیٹر ز کو بند کیا گیا ۔ حکومت نے کروڑوں روپے خرچ کر کے چلڈرن ہسپتال کے ایمر جنسی وارڈ کے  

تھیٹرز کو اپ گریڈ کیا تھا ۔ اپ گریڈیشن کے دوران ایمر جنسی وارڈ کا سنٹرل اے سسٹم بھی چوری ہو  

گیا۔ ایمر جنسی وارڈ کےتھیٹر  میں نیورو سرجری ، جنرل سرجری کے آپریشن کئے جاتے ہیں مگر ہسپتال 

انتظامی نے ایمرجنسی  وارڈ کے تھیٹرز  بند ہونے کا دروازے پر نوٹ لگادیا۔ آپریشن زیر التواء ہونے  

ا استدعا ہے کہ میری اس کی وجہ سے مری بچوں کے لواحقین میں بڑی تشویش پائی جاتی ہے ۔ لہٰ 

 تحری کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایوان میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 جی، وزیر پارلیمانی امور ! اس کا جواب منگوا لی ۔ :  جناب سپیک 

 ٹھیک ہے۔ ، جناب سپیک !جی(: جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ

 ۔۔۔ جناب سپیک !: جناب امجد علی جاوید 

جی، امجد علی جاوید!آپ  آج بہت بے تاب ہیں۔ابھی آپ کیوں کھڑے ہو گئے ہیں  : جناب سپیک 

 ز  تشریف فرما ہیں؟ باری نہیں آئی  ۔جناب علی امتیا  کی  ابھی آپ

 جناب سپیک !جی۔ :جناب علی امتیاز 
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تحری التوائے کارنمبر jointly movedآپ کی اور جناب احمد خان کی ای  :جناب سپیک 

کرنا پڑے گا ۔اس  pendہے آپ اسے پڑھنا چاہ رہے ہیں ۔آپ پڑھ لی نہیں تو اسے 356/24

 کے بعد امجد علی جاوید صاحب آپ کی تحری التوائے کار ہے ۔ 

 

 واٹر ٹینکوں میں مبینہ بے ضابطگیوں کا انکشاف 3لاہور: واسا تعمیر شدہ 

جناب سپیک !میں یہ تحری پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ای اہم اور  : جناب علی امتیاز 

لئے اسمبلی کی کار روائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے  فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے 

واٹر ٹینکوں میں مبینہ 3کی خبر کے مطابق ۔ " واسا تعمیر شدہ   2024اگست ۔  23کہ روزنامہ دنیا مورخ 

س   3واسا کے تعمیر شدہ   لئے بے ضابطگیوں کا انکشاف" لاہور بارش کے پانی کو محفوظ بنانے کے 

ک

 

 ت
ی

ٹ

ٹ

واٹر 

میں مبینہ بے ضابطگیوں اور بے قاعد گیوں کا انکشاف ہوا ہے ڈائریکٹوریٹ جنرل نے اپنی رپورٹ  میں  

بے قاعدگیوں کو عیاں کر دیا۔ رپورٹ کے مطابق شیر انوالہ واٹر ٹینک بننے کے باوجود بارش کے  

انچ  تک   12انچ  تک بارش کا پانی جمع رہا کشمیر روڈ پر ٹینک بننے کے باوجود    14دوران اس علاقے میں 

انچ  تک بارش کا پانی جمع رہا، شیر انوالہ گیٹ واٹر ٹینک پر بر وقت فورس مین پائپ  10جبکہ لارنس روڈ پر 

نہ بچھائے جانے کا انکشاف ہوا ہے، واٹر ٹینک کی چھت میں ڈالی گئی کنکریٹ میں انجینئر نگ قوانی کو 

  پامال کیا گیا واٹر ٹینک کی سیڑھیوں کی تعمیر میں ناقص میٹری کا استعمال ڈی جی مانیٹرنگ  نے فی الفور

سٹیل اور سریا بھی نظر آتا رہا انڈر ر   ز سے 
 
پیئر  کا حکم دیا واٹر ٹینک کی تعمیر کے دوران تعمیر کئےگئے  پ

گراؤنڈ واٹر ٹینک کی تعمیر کے دوران سیڑھیوں کے ساتھ سیفٹی  گرل کا استعمال نہ کیا گیا۔ لارنس روڈ 

ا استدعا ہے کہ میری اس  سٹی  کا کام بہتر انداز میں نہ کیا گیا۔ لہٰ ک  واٹر ٹینک کے چیمبر میں الیکٹر 

 تحری کو با ضابطہ قرار دے کر اس پر ایوان میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

  .This one is extremely importantجی، وزیر پارلیمانی امور ! : جناب سپیک 

 جناب سپیک !جی۔ (: جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ
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 thisجی، وزیر پارلیمانی امور !ابھی  آپ کے علم میں ہے کہ جب پچھلی بارشیں ہوئی  تھیں  تو    : جناب سپیک 

whole place was flooded with water  تو  ہم یہاں  پر یہwater tanks propose  کر رہے

ہو گی، یہ بڑی  importantبڑی  reportمیں بھی بنیں تو اس کی  Assembly premisesہیں کہ  

serious  باتیں  ہیں تو اس پرkindly  تھوڑاemphasis    یہ بہت بڑا نکہ کر کے کیو    project    تھا اور اگر

 اس کی افادیت نہیں  ہو رہی تو  اس سے شہری زندگی کو بڑا نقصان  ہو گا۔  

 ٹھیک ہے۔ :جناب سپیک !( جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن ) و پارلیمانی امور   وزیر خزانہ

جی،جناب امجد علی جاوید آپ کی دو تحاری التوائے کار ہیں ای تحری التوائے کارنمبر : جناب سپیک 

سے متعلق ہے، اور دوسری   Lahore College For Women University۔ یہ 356/24

 پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ سے متعلقہ  ہے ۔ 

جناب سپیک !جیسے آپ نے فرمایا میں اس لئے بے چین تھا   کہ میری ای  : جناب امجد علی جاوید 

Adjournment Motion   پنجابی مزدوروں کا جو بلوچستان میں قتل ہوا ہے اُس کے حوالےسے

 ۔۔۔ Committee Business Advisoryمیں تحری پیش کرنا چاہتا تھالیکن چونکہ

 آپ وہ پڑھنا چاہتے ہیں،وہ تحری آپ کے ہاتھ میں ہے ؟  :  جناب سپیک 

 جناب سپیک ! کل کا اجلاس ہےاُس میں  ۔۔۔ :جناب امجد علی جاوید  

ہاں آپ وہ تحری التوائے کار دے دی  لیکن آپ اُس کو ایسے پڑھیں، ایسے دیکھیں   :  جناب سپیک 

کہ وہاں پر شہید ہونے والے پاکستانی ہیں اور مارنے والے دہشت گرد ہیں ۔ اس  میں یہ رنگ غالب  

 رہنا چاہئے ۔ 

 جناب سپیک !اُس کو اس طرح  دیکھ لی گے ۔  :  جناب امجد علی جاوید 

 جناب امجد علی جاوید!ابھی آپ کون سی تحری التوائے کار لینا   چاہ رہے ہیں ؟: جناب سپیک 

جناب سپیک! میں نے دوسری گزارش  کرنی ہے کہ ای پاکستان کی ،پنجاب   :جناب امجد علی جاوید   

ہے اُس کی تماہ گاہ جم خانہ کے privilege classکلاس جو    والی    کی  نا قابل احتساب سمجھی  جانے 

 متعلق  میں نے ای تحری دی تھی اور جناب نے فرمایا تھا کہ میں اس پر  بحث کے لئےوقت  دوں گا ۔ 
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،آپ بیٹھ جائی۔ جی، وزیر پارلیمانی امور! ذرا  کئےجناب امجد علی جاوید! ای لمحہ ر   :   جناب سپیک 

 سانوں غریب عوام دا پرسان حال بنو دسو کیوی  کریے؟ 

 ۔ ےوجو جناب دا حکم ہوجناب سپیک !(: جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن ) وپارلیمانی امور   وزیر خزانہ

 دسو تے صحیح ۔   :  جناب سپیک 

 

 تس

  میں نے آپ کو ساری جناب سپیک ! (:   جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن ) وپارلیمانی امور   وزیر خزانہ 

details    دے دی تھیں،جو مجھ سے پوچھی گئی تھیں۔ وہ تمامdetails   میں نے اُسی سیشن میں دے

دی تھیں جب آپ نے کہا تھا کہ میں  کسی دن اس پر بحث رکھوں  گا، جس طرح معزز ممبر بھی کہہ  

 کری گے ۔ open discussionرہے ہیں  اس پر 

رکھ لی،کل جم خانہ کے معاملے کو ایجنڈے پر لائی، کل   لئے  تواس پر بحث کل کے    :جناب سپیک 

 صبح اس پر بات کری گے ۔یہ کتنے پیسے تھے؟ 

 روپے تھے۔  417جناب سپیک ! :  جناب امجد علی جاوید 

جناب سپیک !انہوں نےچار سو  کچھ لکھا (: جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن ) وپارلیمانی امور   وزیر خزانہ

 تھا وہاں پر کوئی پانچ ہزار کچھ  روپے تھے ۔

میاں صاحب! حالت یہ ہے کہ فیصل آباد میں  ای لائ پور کلب ہے اور جتنی آپ کی :  جناب سپیک 

bureaucracy   اُس  کو  نکہ ہے، وہ سارے کے سارے کیو mange  سے   1962کرنے والے

citizen body  ہے ،وہ کہتے  ہیں یہ  ناکافی کرایہ دیتے ہیں، اس معاہدے کوcancel   کر دی۔ یہ

ہیں، ان کی کوئی اہمیت نہیں رہ جائے   citizens bodiesاتنی  بڑی زیادتی والی بات ہے ۔ مطلب جو 

جس کوآپ  کو غور سے دیکھنا پڑے گا ۔ کل کے لئے اسے  it«s very strange situationگی۔ 

 میں دلچسپی رکھتے ہیں؟  membershipایجنڈے میں ڈالی۔ امجد صاحب، آپ اس کلب کی 

 نہیں ہوں۔  interestedنہیں سر،میں  :جناب امجد علی جاوید 

جناب امجد علی جاوید! میرا خیال ہے، آپ تو اپن ڈیرے پر غریبوں کے ساتھ بیٹھ کر  : جناب سپیک 

 زیادہ خوش رہتے ہیں، ہیں؟
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 جناب سپیک !جی، بالکل ہمیں وہاں خوش ہوتی  ہے ۔ : جناب امجد علی جاوید 

 پڑھ دی ۔ 356/24جی، اب آپ اپنی تحری التوائے کار نمبر :   جناب سپیک 

 

 لاہورکالج فار وومن یونیورسٹی لاہور میں مردانہ سٹاف متعین ہونے 

 کی وجہ سے طالبات و خواتین سٹاف عدم تحفظ اور جنسی ہراسگی کا شکار 

جناب سپیک !میں یہ تحری پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ای  : جناب امجد علی جاوید 

لئے اسمبلی کی کار روائی ملتوی کر دی جائے۔  اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے

من  یونیورسٹی لاہور خواتین کی تعلیم کے لئے مخصوص یونیورسٹی ہے  و مسئلہ یہ ہے کہ لاہور کالج فار و

جس میں صرف انتہائی ضروری صورتحال اور موزوں امیدواروں کی عدم موجودگی میں مردانہ  

سٹاف بھرتی کیا جا سکتا ہےلیکن اس وقت اس یو نیور سٹی میں اکثر کلیدی عہدوں ، ٹیچنگ اور نان  

ٹیچنگ سٹاف کے عہدوں پر مردانہ سٹاف متعین ہے جس کی وجہ سے اس یونیورسٹی کے  قیام کا  

بنیادی مقصد ہی ختم ہو کر رہ گیا ہے ۔خواتین کے لئے الگ یونیورسٹیز کے قیام کا بنیادی مقصد 

خواتین کو خصوصی معاشرتی اور سماجی پس منظ کی وجہ سے بلا خوف اور بلا جھجک  اور صنفی تحفظ کے  

ساتھ تعلیم حاصل کرنے کے مواقع فراہم کرنا تھا جو اس یونیورسٹی کی موجودہ صورتحال  میں پورا  

 کے بر عکس مردانہ سٹاف کی بھر مار کی وجہ  سے طالبات  عدہوتا  مشکل نظر آرہا ہے یونیورسٹی میں قوا

اور جنسی ہراسگی کا شکار ہیں  مردانہ  uncomfortableاور خواتین سٹاف شدید عدم تحفظ اور  

ٹیچنگ اور نان ٹیچنگ سٹاف  کے خلاف خواتین سٹا ف اور طالبات کی جنسی ہراسگی او ربدتمیزی کی 

باوجود ان کا کوئی ازالہ نہیں کیا گیا یہاں تک  کہ ہراسگی کمیٹی کے    متعد د شکایات درج کروانے کے

  کی شکایات موجود ہیں یونیورسٹی  کی موجود ہ

ٹ
 

سم    چیئمین  جو خود ای مرد ہیں  ان کے خلاف بھی  ہرا

صورتحال انتہائی تشویشناک ہےجو کسی وقت بھی بڑے حادثے  اور سیکنڈل کی شکل  اختیار کر سکتی  

وخواتین استاتذہ اور سٹاف میں شدید عدم تحفظ    ہے اس صورتحال کی وجہ سے یونیورسٹی کی طالبات

ا استدعا ہے  کہ میری  اس تحری کو باضابطہ قرار  اور خوف و پریشانی اور اضطراب پایا  جاتا ہے لہٰ

 دے کر اس پر ایوان میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 ستمب ۔ 5

 

109 

ا اس حوالے سے میرے خیال میں کل منسٹر  ہے لہٰ   serious matterیہ بہت  جناب سپیک:

ہوا ہے کیونکہ لاہور    highlightمیڈیا پر بھی بہت  matterجائی کیونکہ یہ  آ ایجوکیش ہاؤس میں  

 .it will be all women campusکا بنیادی مقصد تو یہی تھا کہ یہاں پر آف وومن    یونیورسٹی  

 جناب سپیک!جی، بالکل ایس ہی ہے۔  (: شجاع الرحمٰن   )جناب مجتبیٰ پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ  

پھ یہ اس طرح کیسے ہو گیا کہ وہاں پر مردوں کو ملازمت دے دی گئی اور وہاں جی، منسٹر صاحب! : جناب سپیک 

جس پر  it was an issue it was highlighted in mediaہے    harassment committeeکی جو  

 تو میرا خیال ہے کہ اس کو ہم کل تک کے لئے  رکھ لیتے ہیں۔  ہیں،   ہوئے   ripples createبہت  سے  

جی، ٹھیک ہے، میں ہائر ایجوکیش   جناب سپیک! (: شجاع الرحمٰن   )جناب مجتبیٰ پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ  

 سے اس حوالے سے جواب لیتا ہوں۔ 

اور لے  کر آئی  کری کہ وہ اس کا جواب  conveyآپ منسٹر ایجوکیش کو  منسٹر صاحب!  جناب سپیک:

سربراہ ای مرد کیسے بیٹھے ہوئےہیں،اس طرح کے    harassment committee وہ دیکھیں کہ 

 .Thank you for referring itکیسے ہوسکتا ہے؟جی، امجدصاحب! 

 جی، ٹھیک ہے۔  جناب سپیک!(: شجاع الرحمٰن   )جناب مجتبیٰ پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ  

/ر نمبر  ائے کا اگلی تحری التو   جناب سپیک:  جناب شوک را جہ کی ہے وہ اسے پیش کری۔   24358

مئ کو  اسی طرح  کی ای تحری  ۔  27پانچ ماہ پہل    جناب سپیک! میں نے  :جناب شوک راجہ 

 جمع کروائی تھی ابھی تک اس کا کوئی جواب نہ آیا ۔  235التوائے کار نمبر 

 ؟ تھی پر  ہی  same subjectکیا وہ بھیجناب سپیک:

 ****************[ ** ] ہی تھی    sameوہ    جی تقریباً جناب سپیک! : جناب شوک راجہ 

روائی سے حذف کیا جاتا ہے۔ راجہ صاحب!آپ بہت پرانے  ران الفاظ کو کا   ،نہیںجناب سپیک:

 پارلیمانی روایات کے آدمی ہیں۔ 

 

 

 الفا ظ کارروائی سے حذف کئے گئے۔   سپیک   بحکم جناب  *
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کہ اس میں جو متاثرین   جناب سپیک!گزارش یہ ہے کہ یہ ایشو اس نوعیت کا ہے : جناب شوک راجہ 

ہیں ان میں سے ای متاثر جس کا نام اگر آپ کہیں تو میں نام بھی لے لیتا ہوں ظہیر احمد سینئر کلرک  

لوگ طرح ہوگئی اور  deathتھے ان کی بیوی کی خاوند کو معطل کئے جانے کی وجہ سے صدمے سے  

طرح کی مشکلات میں گرے ہوئے ہیں بغیر کسی جرم یا بغیر کسی شو کاز نوٹ کے نوکری سے نکال دیا  گیا 

سالہ نوکری میں ای بھی ان کو شو کاز نوٹ یاان کے  خلاف انکوائری نہیں ہے   30،30ہے جبکہ ان کی  

،اسی وجہ سے ابھی دو مختل ڈیپارٹمنٹس ہونے کی وجہ سے یہ تحری میں نے دونوں ڈیپارٹمنٹس  

آدمی اسمبلی کے باہر   50،  40میں جمع کروائی ہے کیونکہ یہ بہت بڑی زیادتی کی گئی ہے اور گزشتہ ہفتے  

بھی حاضر ہوئے تھے اور آپ کی خدمت میں بھی حاضر ہوئے تھے ۔یہ ای  بہت بڑا سنگین مسئلہ ہے 

میں اس  تحری کو پڑھ دیتا ہوں خدارا اس حوالے سے کوئی وقت مقرر کر کے اسے کسی طرف لگائی  

ہو یا  embezzlementاور اس حوالے سے  کوئی  سپیشل کمیٹی بنائی، جن لوگوں کی  ظلم و زیادتی یا کوئی 

سالہ نوکری میں کوئی   30جن  کی    میں ملوث ہوں ان کے لئے کوئی سفارش نہیں ہے لیکن کوئی کرپشن  

 نہ ہو اور  نہ کوئی شو کاز نوٹ ملا ہو، انہیں بلا وجہ سا دی اور ان کی زندگیاں تباہ وبرباد کر دی، 

ٹ

ٹ

 

 ی
ت لی
م
ک

  without show causeان کے بچوں نے عید بھوک میں گزاری ہے  

notice ( سے  120چار ماہ )ان کو تنخوائی   رہ سکتی چھ ،چھ ماہ سے وہ جا رہے ہیں  نہیںمعطلی زیادہ  دن 

 سے زیادہ خاندان ہیں ،   500تک  نہیں مل رہی ہیں اور ان کی فیملیاں تباہ و برباد ہو رہی ہیں اور یہ  

خاندان   300ڈیڑھ سو خاندان شامل ہے اور اڑھائی سے  پرائمری ہیلتھ کیئر  ڈیپارٹمنٹ میں تقریباً 

ہیلتھ کیئر ڈیپارٹمنٹ میں متاثرہ ہے میں آج پھ یہ تحری التوائے کار پڑھ دیتا ہوں تو میری  ڈ سپیشلائز  

یہ گزارش ہے کہ وزیرموصوف سے کہیں کہ اس طرف توجہ دی اور اس حوالے سے کوئی سپیشل کمیٹی  

 بنائی اس حوالے سے کوئی دن مقرر کری۔ 

 راجہ صاحب! آپ اپنی تحری التوائے کار پڑھیں۔ جناب سپیک:

 

 سیکرٹری ہیلتھ کا بلا وجہ سینکڑوں ملازمین کو معطل کر کے تنخواہیں بند کرنا  سابقہ 

ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے    تا میں یہ تحری پیش کر بہت شکریہ۔    جناب سپیک!   جناب شوک راجہ:

لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی والے ای اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے کے 
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جائے۔معامل یہ ہے کہ سابقہ سیکرٹری،ہیلتھ)جناب علی جان( نے پنجاب بھر کے مختل اضلاع میں 

، سپیشلائزڈہیلتھ کیئر 

ٹ

سٹ
س
 کے ماتحت اداروں میں کام کرنے والے ملازمین جن میں فارما

 اور درجہ چہارم کے ملازمین جن کی تعداد تقریباًاڑھائی سوہے کو بلاوجہ 

 

ن

 

 س
ی

 

ت
ت ک

ٹ

ئ

سسٹنٹ،کلرکس،   ،   ا

بغیر کسی شکایت،بغیرکسی الزام اور بغیر کسی رپورٹ کے معطل کرکے،ان کی تنخواہیں بند کرکے انہیں 

کرنے تک closeکردیاتھا۔ معامل صرف ان ملازمین کے سیکرٹری آف closeسیکرٹری آف 

لکھا اور اسی لیٹ میں درج   420/302نمبر   نہیں رکا بلکہ جوان تمام ملازمین کو لیٹ جاری کیا گیا اس لیٹ کا 

نہیں ہوسکتے۔یہ لیٹ نمبر اور آرڈرز کس بات کی عکاسی کر رہے  enterتھا کہ یہ ملازمین کسی ہسپتال میں  

کیا یہ ملازمین فراڈ اور قتل کےمقدمات میں    ؟   ہیں؟کیا اس سے زیادہ کوئی توہین آمیز عمل ہوسکتا ہے 

ملوث تھےکہ ان کے لیٹ کو یہ نمبردیاگیا؟حالانکہ کرپٹ بددیانت اور نااہل ملازمین اور افسران تو اپنی 

اپنی سیٹوں پر براجمان ہیں انہیں تو کوئی پوچھنے والاہی نہیں چونکہ وہ سیکرٹری موصوف کے منظور 

نظرتھے اور جن بے چاروں کا کوئی والی وارث نہیں تھا انہیں معاشرے میں ذلیل و خوار کردیا۔ اس 

ظالمانہ اقدام کی وجہ سے ان متاثرہ ملازمین کے بچوں کی تعلیم رک گئی اگرکوئی بیمار تھا تواس کا علاج رک  

تک بند ہیں۔ ان ملازمین نے بار ہا سیکرٹری موصوف سے استدعاکی کہ اگران  گیا حتیٰ کہ ان کے چولہ 

کے خلاف کوئی الزامات ہیں، کوئی ٹھوس ثبوت ہیں توانہیں شوکازجاری کیا جائے ان کی انکوائری کرائی  

جائے اگروہ قصوروار ثابت ہوں تو انہیں سادی ورنہ یہ ظلم بندکری اور انہیں نوکری پر بحال 

کرکےواپس اپن اپن اضلاع میں تعینات کری لیکن چھ ماہ گزرنے کے باوجود ابھی تک ان کی کوئی 

شنوائی نہیں ہوئی۔میں نے بھی اس ظالمانہ اقدام کے خلاف پنجاب اسمبلی میں ای تحری التوائے کار 

ان بے چارے مظلوم ملازمین کی کوئی شنوائی ہوئی۔اب نہ  جمع کروائی تھی لیکن اس کا کوئی جواب آیا اور  

یہ اتن اہم سلگتا ہوا معامل ہے جس کی متعلقہ سٹینڈنگ کمیٹی سے فوری انکوائری درکارہے تاکہ ان مظلوم 

ملازمین کو انصاف مل سکے اور جو جو اس ظلم میں شامل ہیں انہیں بھی کیفر کردار تک پہنچایاجائے۔سابقہ 

صرف ان متاثرہ ملازمین بلکہ پنجاب بھر کے   سیکرٹری موصوف کے اس ظالمانہ اور سفاکانہ اقدام سےنا 

ا استدعا ہے کہ میری اس تحری کو باضابطہ قرار لہٰ عوام میں شدیدبے چینی اور اضطراب پایاجاتاہے 

 دے کر اس پر ایوان میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 
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راجہ صاحب!میں آپ کی اس  تحری التوائے کار کے  اندر سے ہی پڑھ  کر  آپ کو یہ   جناب سپیک:

 بتا رہا ہوں آپ یہ کہہ رہے ہیں کہ وہ لوگ  پچھلے  کتنے ماہ سے بغیر تنخواہ کے کام کررہے ہیں؟ 

 ان کو چھ ماہ سے زائد  کاعرصہ ہو گیا ہے ۔  جناب سپیک!جناب شوک راجہ:

کردیا    service terminateاور آپ یہ کہہ رہے ہیں کہ ان کو بغیر کسی شوکاز کے  جناب سپیک:

 گیا ہے۔ 

 ۔ ان کو ۔۔کردیا گیا ہے حالانکہ   suspendجناب سپیک!جی، ان کو جناب شوک راجہ:

 کے بغیر نوکری سے معطل کردیا گیا ہے؟  due processراجہ صاحب! کیا ان کو جناب سپیک:

کے بغیر نوکری سے معطل    due processجناب سپیک!جی، بالکل ان کو  جناب شوک راجہ:

 ۔ کردیا گیا ہے

کے    600راجہ صاحب ! آپ کہہ رہے ہیں جن کو نوکری سے فارغ کیا ان کی تعداد  جناب سپیک:

 قریب ہے۔ 

یہ پرائمری ہیلتھ کیئر اور سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر دونوں ڈیپارٹمنٹس  جناب سپیک! جناب شوک راجہ:

 کے قریب ملازمین  ہیں۔   600  کے لوگوں کو ملا کر پورےپنجاب کے تقریباً 

 اور درجہ چہارم کے ملازمین ہیں؟ راجہ صاحب! کیا یہ   کلرکس،جناب سپیک:

 

ن

 

 س
ی

 

ت
ت ک

ٹ

ئ

 

 case studyجناب سپیک!جی، بالکل۔ اس میں ایسے ایسے ملازمین ہیں  میں نے  جناب شوک راجہ:

دیتا ہے اور جس شخص کو اسی مہینے میں    MS appreciation letterکو  کئے ہیں  جس میں ای  ملازم  

employee of the month declare کیا جاتا ہے اس کو بھی دس دن بعدnegative list  میں

 ۔ ڈال دیا جاتا ہے  

کہ میاں صاحب  اور میرا خیال  ہے  I am still feeling to comprehendجناب سپیک:

کے بغیر کسی کو   with due processبھی اس حوالے سے کچھ  غوروفکر کررہے ہوں گے کیونکہ  

 جا سکتی۔  دی  اس طرح کی سا نہیں
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کرنے    close۔ راولپنڈی والے  لاہور  یہ اتن بڑا ظلم کیا گیا ہےجناب سپیک! جناب شوک راجہ:

 کے بعد اسے تنخواہ لینے کےلئے رحیم یار خان بھیج دیا ۔

 کے ساتھ نکالا گیا ہے؟  stereo type orderراجہ صاحب! کیا ان کو جناب سپیک:

   نکالا گیا ہے۔  without any show causeجناب سپیک! نہیں، ان کو  جناب شوک راجہ:

 نہیں تھی۔ 25،25ان ملازمین کی 

ٹ

ٹ

 

 ی
ت لی
م
ک

 سالہ نوکری میں کوئی 

 جناب سپیک! ان  کو بغیر کسی  ثمن کے نوکریوں سے  نکالا گیا ہے۔  : راؤ کاشف رحیم خان 

میں   Honestly speakingکیونکہ ایس ہوتا نہیں ہے۔   This is unheardجناب سپیک:

کیونکہ  گورنمنٹ  کا ای کوڈ  but I still fail to understandمنسٹر صاحب سے بھی یہ کہوں گا 

کسی   internal systemہوتا ہےجس میں آپ کے پاس اگر  کسی کے خلاف کوئی شکایت ہو یا   آپ  کا  

کرے تو تب   اس پر  آپ نوٹ لیتے ہیں اور پھ شوکاز نوٹ جاری کرتے ہیں اور    point outچیز کو  

ُ ا کر بات کرتے ہیں۔  اس کو نوکری سے  نکالنے کےلئے پیڈا  ایکٹ کی  
 
ُ اتے ہیں اور  ب

 
شخص کو ب اس 

 کارروائی ہوتی ہے۔  

سیکرٹری ہیلتھ کو رات خواب آیا اور اس نے صبح ان کو   جناب سپیک!سابقہجناب محمد ارشد ملک:

 نوکری سے فارسغ کردیا۔  

 due processلوگوں کو بغیر  900یا    800یہ کہہ رہے ہیں کہ  prima facieپھ آپ : جناب سپیک 

 نوکری سے نکال دیا گیا ہے۔۔۔ 

کے ان ملازمین کے ساتھ ظلم کیا   due process! بغیر کسی  : جناب سپیکراؤ کاشف رحیم خان 

 ۔ گیا ہے 

 ۔ کی کارروائی ہوتی ہے PEEDAباقاعدہ اس کے لئے تو ̮ : ایسے تو نہیں ہوسکتا جناب سپیک 

جناب سپیک! اگر کسی سرکاری ملازم کے    (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و  وزیرخزانہ 

 ۔۔۔ خلاف کوئی الزام ہوتو باقاعدہ اس کی انکوائری ہوتی ہے  لیکن جیسے معززممبران کہہ رہے ہیں 

 ۔ کے قریب لوگوں کو نکالا گیا ہے   900تو : یہ جناب سپیک 
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سیکرٹری ہیلتھ کوخواب آیا اور انہوں نے صبح   سابقہ : جناب سپیک! رات کو  جناب محمد ارشد ملک 

 ۔  ۔  ۔  سیکرٹری کو بلائی  سابقہآپ ۔  کر دیا  implementاس پر 

بندہ بغیر   800/900یہ کہہ رہے ہیں کہ      prima facie! پھ آپ  : ملک صاحبجناب سپیک

due process   ۔  مکمل کرنے کے نکال دیا گیا 

کے،بغیر کسی انکوائری کے انہیں    due processجناب سپیک ! بالکل  بغیر:  راؤ کاشف رحیم خان 

 ۔  نکالا گیا ہے

 ۔  منسٹر صاحب! میرے خیال میں ایس ہو نہیں سکتا ۔  : آپ تشریف رکھیں جناب سپیک 

ایس نہیں ہوتا   normallyجناب سپیک!   (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و وزیرخزانہ  

مکمل کئے    due processلیکن سارےمعززممبران کہہ رہے ہیں کہ بغیر کسی شو کاز  نوٹ کے، بغیر  

 ۔   لگانے کے لئے  تین تین دفعہ انکوائری ہوتی ہیں    PEEDAآپ نےدیکھا ہے کہ  ۔   انہیں  نکالا  گیا ہے 

اگر کہیں پر کوئی ایس بات ہو کہ درجہ چہارم کے کسی ای آدھےبندے کو نکال دیا ہے :  جناب سپیک 

 کو نکال دیا ہے لیکن یہاں تو  

 

ن

 

 س
ی

 

ت
ت ک

ٹ

ئ

 ۔    کے قریب لوگوں کو نکال دیا گیا ہے   900یاکسی بات پر لی 

 ۔  سیکرٹری کو بلائی سابقہ: جناب سپیک! آپ مہربانی فرما کر جناب محمد ارشد ملک 

 this matter isمنسٹر صاحب! چونکہ    ̮ ملک صاحب! مجھےبات کرنے کی اجازت دی  جناب سپیک:

of grave public importance because 900 peoples means 900 families 

and I sincerely think   میرے خیال میں معزز اراکین جو بات کر رہے ہیں ۔   کہ یہ نہیں ہو سکتا

نہیں کرتےاس کے جواب کے انتظار میں  pendہم اسے  ̮ ضرور ہو گا  alternate factاس میں کوئی  

 we will put it for the assembly  ۔   کر دیتے ہیں fixنہیں بیٹھتے ہم اسے کل کے لئے  

discussion tomorrow.   

  اب ہم پر بنائے جا رہے ہیں ۔  9: جناب سپیک! جس طرح  جناب شہباز احمد 

 

ز
 س
کی

یہ افسران   ۔  مئ کے 

 ۔   بھی ایسے ہی لیٹ تیار کر لی گے  

د دیئو۔ 9رانا صاحب!   (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و   وزیر خزانہ

ٹ

ھڈ
 
ج

 ۔  مئ دا پچھا 
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مئ تساڈے نال اے پر اینہاں غریبں دا  ۔9تساڈی    ۔   رانا صاحب! میری بات سنی  :  جناب سپیک 

 
 ح 

 

ت
 ۔  مئ تے اج شروع ہو گئی۔ 9ہ ااں دا چولہا بند ہو گیا اے اینہاں دی  

 ں میں لکھ  رہی ہےاسی جناب محمد شہباز احمد

  

: جناب سپیک! جس طرح پولیس پرانے ریکارڈ اورت

 ۔  طرح یہ افسران کری گے 

رانا صاحب! پلیز تشریف   Minister Sahib has the floorآپ تشریف رکھیں  :  جناب سپیک 

 we are putting this Adjournmentکر رہے ہیں کل  fixہم اسے کل کے لئے    ۔ رکھیں 

Motion for discussion, and the Minister for Health will come 

tomorrow with a reply and explanation. 

:  جناب سپیک! اس تحری التوائے کار کے ساتھ دوسری تحری التوائے کار  جناب شوک راجہ 

 ۔ ا دونوں کو شامل کر لی پرائمری اینڈ سیکنڈری سے متعلق بھی ہے لہٰ

  ۔ : راجہ صاحب! ای سیکنڈ جناب سپیک 

 ۔ : جناب سپیک! اس میں سپیشلائزڈ اور پرائمری دونوں  محکمے شامل ہیں  جناب شوک راجہ

 : یہ دونوں محکموں سے متعلق ہے ؟ جناب سپیک 

معزز ممبر کہہ رہے ہیں کہ دونوں     (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و   وزیر خزانہ 

 ۔  محکموں کے بارےمیں تحاری التوائے کار ہیں 

ملازمین    500جناب سپیک! اس وقت وہ دونوں محکموں کے سیکرٹری تھے  :    جناب شوک راجہ 

 ۔  ملازمین دوسرے ڈیپارٹمنٹ سے ہیں  150ای ڈیپارٹمنٹ سے ہیں اور 

 ۔  : پھ اس کا جواب آ لینے دی جناب سپیک 

 ۔   کر دی  fixلئے : جناب سپیک! آپ ان دونوں کو کل کے  جناب شوک راجہ

 youکری گے  referجناب سپیک! اس پر بحث میں کیا ہو گا آپ پھ انہیں  :  جناب آفتاب احمد خان 

form a committee and some committees already exist. You should 

refer this matter to a committee that will meet tomorrow.   اور کمیٹی کل ان
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کری گے تو   discussionاگر ہم کل    ۔   دے   findingدونوں منسٹر صاحبان کو طلب کرے اور اپنی  

what is going to be the outcome ?  

لیکن سوال یہ ہے کہ کیا ایس ہو سکتا ہے اتن نادر شاہی     I am in agreement:  جناب سپیک

کو بتائی     both the honorable Ministers of Healthہوسکتا ہے ؟ منسٹر صاحب! آپ  

چونکہ معزز ممبران یہ بات کہہ ۔   قف دی اور اپن  اپن مؤ کری    appriseکہ  وہ اس پرکل ہاؤس کو  

لیکن میرا دل نہیں مانتا کہ ایسے ہو   so I have to give due weight to thisرہے ہیں  

 ۔  سکتا ہے

 ۔  : جناب سپیک! کل صبح آپ کا دل مان جائے گا راؤ کاشف رحیم خان 

جناب سپیک! جیسے آپ نے کہاٹھیک ہے    (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و وزیر خزانہ  

 is aتھی کہ وزیر صحت خواجہ سلمان رفی     suggestionلیکن اگر آپ منسب سمجھیں تو ای  

very senior person  اگر ان کےunder    ای کمیٹی  بنا دی جو ای آدھ دن میں اپنیfindings 

 ۔   دے دی    

میں ای    2024ہو کہ آج کے اس دور میں    appriseمیں تو یہ چاہ رہا ہوں کہ ہاؤس    :جناب سپیک 

 how couldہیں تو    rightsہے اس کے    employeeہیں وہ    certain rightsبندہ جس کے  

those rights be taken away by some government officials without 

due process? 

جناب سپیک! ٹھیک ہے میں دو منسٹر    (: شجاع الرحمٰن   )جناب مجتبیٰ پارلیمانی امور   و   وزیر خزانہ

  بہت شکریہ۔ کرتا ہوں  conveyصاحبان کو 

جناب سپیک!آپ جو  بات کر رہے تھے میں اس پر تھوڑی  سی روشنی ڈالنا چاہتا ہوں :    جناب احمر بھٹ 

کہ قانون میں ایس کوئی گنجائش نہیں ہے کہ کوئی سیکرٹری اٹھے اور کسی کو بغیر کسی شوکاز   نوٹ کے 

 withoutہاں ای چیز ضرور ہے کہ جو کنٹریکٹ ایمپلائز ہیں ان کو     ۔ نوکری سے فارغ کر دے  

stating any cause or reason    سیکرٹری یا اس کا جو بھی ہیڈ آف ڈیپارٹمنٹ ہے کسی بھی
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یہ صرف ای سیکرٹری ہیلتھ کی بات نہیں ہے بلکہ بہت  سے  اورڈیپارٹمنٹس ۔ وقت  فارغ کر سکتا ہے 

 ۔  میں  بھی پچھلے کئی مہینوں سے یہ سب کچھ  ہو رہا ہے 

   ۔ تھے  contractual employeesاگر وہ   let«s sayآپ کہہ رہے ہیں کہ  جناب سپیک:

   ۔ یہ سارے مستقل ملازمین ہیں ۔ : نہیں ، نہیں  جناب شوک راجہ

کہہ    رکن اسمبلی جناب سپیک! جو معزز  (: )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن پارلیمانی امور   و وزیر خزانہ  

رہے ہیں یہ تو سب کو ہی پتا ہے کہ کنٹریکٹ  اورورک چارج ملازمین کو نکال سکتے ہیں لیکن معزز ممبر 

   permanent employeesلے کر آئے ہیں  وہ یہ کہہ رہے ہیں کہ  issueراجہ شوک صاحب جو 

 ۔   کو ایسے نہیں نکالا جا سکتا   permanent employeesہیں لیکن  

 when Mian Sahib as government is stating than its fair  :جناب سپیک

enough  میاں صاحب کی سٹیٹمنٹ بہتimportant    ہے وہ کہہ رہے ہیں کہpermanent 

employees    کو ایسے نہیں نکالا جا سکتا اور یہی میرا خیال ہے کہpermanent employees  

 let the honourable Ministers of Health comeکو ایسے نہیں نکالا جا سکتا تو  

tomorrow and apprise the House of their positions     ۔   پھ  کل اسے دیکھتے ہیں    

 ۔  کل صبح کے لئے اسے ایجنڈا میں شامل کری 

 2500جناب سپیک! میں نے تحری التوائے کار دی تھی اس میں  :جناب  محمد ثاقب خورشید 

گھرانوں کا معامل    2500ملازمین کا کہہ رہے ہیں لیکن ادھر    900ادھر آپ      ۔   گھرانوں کا معامل  تھا  

 ۔  ہے جن کی دکانیں ہیں 

 ۔  خر کر دیا ہے : اس میں کہہ دیا ہے اور اسے مؤجناب سپیک 

یا    within weekخر تو کر دی ہے لیکن رپورٹ بھی  جناب سپیک! مؤ:  جناب محمد ثاقب خورشید

 ۔  دے دیtime limitکوئی 

ثاقب صاحب! منسٹر صاحب رپورٹ منگوائی گے اور وہ ضرور آئے گی لیکن اگر  :  جناب سپیک 

چونکہ یہ ایس معامل ہے جیسے    ̮ بھی تو کرنا ہے    functionکری گے تو پھ آخر    rushآپ ہر چیز کو  
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 Iآپ  رپورٹ آنے دی    ۔   راجہ صاحب بتا رہے ہیں چھ آٹھ ماہ سے ان کی نوکری کا مسئلہ بنا ہوا ہے

will watch for it. Don«t worry  ۔  خر کیا ہے اسے مؤ 

 ۔   کی جائی    take upب سپیک! گزارش ہے کہ کل دونوں تحاری التوائے کار : جنا   جناب شوک راجہ 

  generalکل جم خانہ کے متعلق    ۔ لیتا ہوں  forgoesآپ ای سیکنڈ بیٹھیں میں  :   جناب سپیک 

discussion  معزز ممبران والی    65کل کے ایجنڈے کے لئے  ۔ میں اس کی تفصیل دی گے

کری اور ساتھ ہی سپیشلائزڈ ہیلتھ اورپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کے ملازمین کا   fixتحری استحقاق  

 ۔  اب تحاری التوائے کار کا وقت ختم ہوتا ہے   ۔  کیا جائے گا  take upمسئلہ بھی 

 ۔  : جناب سپیک! پوائنٹ آف آرڈر جناب ندیم صادق ڈوگر 

: پوائنٹ آف آرڈر لینے والوں کی ساری شکلیں میرے سامنے اور چٹیں میرے پاس  جناب سپیک

میں باری باری کرتا ہوں لیکن اس کے ساتھ یہ بھی ذہن میں رکھنا ہے کہ پونے آٹھ کے      ۔ ہیں 

آج ہمارے پاس ایجنڈے پر   ۔  قریب ٹائم ہو گیا ہے آج ہم نے اس سارے کام میں بہت ٹائم لیا ہے

   that«s an important issueلاء اینڈ آرڈر پر بحث ہے 

 ۔  ۔  ۔  : جناب سپیک!جناب شوک راجہ

ای     let me go through  it ۔  اب آپ تشریف رکھیں   ۔  راجہ صاحب ! نہیں : جناب سپیک 

ہ صاحب! ،جی ۔  ملک ارشد صاحب! آپ بھی تشریف رکھیں   ۔  سیکنڈ آپ بیٹھیں

 

 ت
 ھی
ج

 غضنفر عباس 

 

 پوائنٹ آف آرڈر 

ت لانٹ کے لئے آنے والے بچوں 
س

 

ن

 جناح ہسپتال لاہور میں کڈنی ٹرا

 سےنقدی اور زیور چھیننے کا معامل 

جناب سپیک! میں آج ہاؤس کے سامنے اور آپ کے سامنے ای انتہائی  :  جناب غضنفر عباس

ت لانٹ    ۔ دردناک اور دل دہلانے والا واقعہ پیش کر رہا ہوں  
س

 

ن

میرے گاؤں کے ای بچے کا کڈنی ٹرا

کو لے کر آئی اس کا سی ٹی  donorجناح ہسپتال لاہور والوں نے اسے آج کا ٹائم دیا تھا کہ  ۔ ہونا تھا

اس کی چھوٹی بہن تھی جب وہ آج ہسپتال پہنچے تو سی ٹی سکین کا وارڈ    donorاس کی  ۔ سکین ہو گا  
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وہاں پر اس نے ان سے پانچ ہزار روپے لے لئے کہ یہ اس کی فیس ۔ بوائے انہیں وہاں تک لے گیا

ہے اور انتہائی دردناک بات ہے کہ اس نے اس بچی کی بالیاں اتار لی ،جب اندر کمرے میں گئے تو 

جب وہ بچے باہر  نکلے تو وارڈ بوائے اور اس کا دوسرا    ۔ انہوں نے کہا کہ سی ٹی سکین مشین خراب ہے  

رٹی  ان بچوں نے مجھے فون کیا تو میں نے انہیں کہا کہ یہاں پر جو سکیو  ۔ ساتھی  لڑکا بھی غائب تھا

جب اس سے میری بات ہوئی تو میں نے کہا کہ یہ کیا وقوعہ    ۔ انچارج ہے میری اس سے بات کرائی

جب میں   ۔ میں موٹر وے پر تھا میں نے کہا کہ میں بھی پہنچ  رہا ہوں   ۔ ہے اس کی انکوائری کرائی

  ۔ کر لیا ہے  locateوہاں پہنچا تو انہوں نے کہا کہ ہم نے وارڈ بوائے اور اس کے ساتھی لڑکے کو  

   ۔انکوائری کر لیتے ہیں  internalانہیں ایم ایس کے سامنے پیش کیا تو ایم ایس نےکہا کہ ٹھیک ہے 

جب میں ایم ایس کے پاس گیا  تو وہ بہت مصروف تھے۔میں پانچ دس منٹ تک ان کا انتظار کرتا رہا  

ہے۔انہوں نے کہا کہ requestہوں اور پھ میں نے ایم ایس سے کہا کہ جناب!میری بھی ای  

ہونے والے واقعے پر بات کرنے آیا   مجھے بتائی۔میں نے ان سے کہا کہ بھکر کے  لڑکوں کے ساتھ 

ہوں۔انہوں نے فرمایا کہ مجھے اس معاملے کا علم ہے اور میں نے اس واقعے کے حوالے سے 

internal inquiry mark  کر دی ہے۔میں نے ان سے کہا کہ یہ ای بہت ہی بڑا اور

افسوسناک واقعہ ہے۔انہوں نے کہا کہ یہاں ہسپتال میں اس قسم کے روزانہ کئی واقعات ہو رہے  

آرز درج ہوتی ہیں؟انہوں نے جواباً کہا کہ ہاں  ایسے    آئی  ہیں۔میں نے کہا کہ کیا ان واقعات کی ایف

آرز بھی درج ہوتی ہیں اور میں نے اس واقعے کے حوالے سے ہسپتال کے    آئی  واقعات کی ایف

ُ ا لیا   internal inquiry markسکیورٹی انچارج کو  
 
کر دی ہے ۔انہوں نے سکیورٹی انچارج کو ب

اور میں اس کے ساتھ چلا گیا۔میں نے سکیورٹی انچارج سے پوچھا کہ کیا یہاں پر پولیس کے لوگ 

موجود ہیں تو اس نے کہا کہ ہاں موجود ہیں۔اس وقت ای حوالدار  وہاں پر موجود تھا تو اسے ہم نے 

ُ ا لیا ۔میں
 
اس سے کہا کہ اس وارڈ بوائے کو اس حوالدار کے حوالے کر ی۔سکیورٹی انچارج    نے   ب

ایس کے سامنے پیش کیا تھا اور انہوں نے اس کو فارغ کر دیا    نے مجھے کہا کہ میں نے اسے ایم

ُ ائی۔وہ اس وارڈ بوائے کو فون کرتے رہے اور پھ کئی مرتبہ فون 
 
ہے۔میں نے کہا کہ اس کو ب

کرنے کے بعد اس وارڈ بوائے  نے ان سے کہا کہ میری بیوی بیمار ہےاور میں ادھر چلا گیا  

آر درج کی گئی ہے وہ کہاں   آئی ہوں۔قصہ مختصر میں نے حوالدار سے پوچھا کہ اس واقعے کی جو ایف
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او آئے ہوئے     ایچ  پی اور ایس  ایس  کی وجہ سے ڈی security issueہے؟اس نے کہا کہ ای  

ہیں۔میں ان کے پاس چلا گیا اور کہا کہ اس واقعے کی ایف۔آئی۔آر درج کی جائے تو انہوں  نے کہا  

 آر درج کر لیتے ہیں۔  آئی کہ ٹھیک ہے ہم اس کی ایف

سکین مشین خراب ہے۔میں     ٹیجناب سپیک!وہاں پر مجھے یہ بتایا گیا کہ اس ہسپتال کی سی  

سکین مشین    ٹی سی دوبارہ ایم۔ایس کے پاس گیا اور ان سے کہا کہ یہ اتن بڑا ہسپتال ہے اور اس کی  

ٹی سکین مشین پچھلے چار دن سے   خراب ہے تو ایس کیوں ہے؟انہوں نے مجھے بتایا کہ ہسپتال کی سی

خراب ہے۔میں نے پوچھا کہ یہ مشین کب تک ٹھیک ہو جائے گی تو انہوں نے کہا کہ اگلے دس دن 

تک مشین ٹھیک ہو جائے گی۔وہاں پر کچھ لڑکے کھڑے تھے اور انہوں نے مجھے بتایا کہ ہم جب بھی  

 humbleسکین مشین خراب ہے۔میری بڑی     ٹیسیجاتے ہیں تو کہا جاتا ہے کہ ہسپتال کی  

request  سکین مشین کئی دنوں سے خراب ہے تو اس     ٹیسیہے کہ یہ ای بڑا ہسپتال ہے اور اس کی

ایس کو     معاملے کی انکوائری کی جائے، اس  مسئلے کو ایوان کی کمیٹی کے سپرد کیا جائے اور  یہاں پر ایم 

ُ ایا جائے۔مجھے ایم 
 
ونما ہوتے رہتے   ب

ُ
ایس نے خود کہا  ہے کہ اس ہسپتال میں اکثر ایسے واقعات ر

ہیں۔ میرا تعلق ای  انتہائی غریب اور پسماندہ تحصیل سے  ہے اگر آپ ان بچوں کو دیکھیں گے تو 

 آپ  بھی  کہیں گے  کہ اتنے غریب بچوں کے ساتھ زیادتی ہوئی ہے۔ 

 غضنفر عباس صاحب!اس حوالے سے رپورٹ منگوا لیتے ہیں۔ جناب سپیک:

ایس کو یہاں    جناب سپیک!آپ اس واقع  کی رپورٹ نہ منگوائی بلکہ کل ایمجناب غضنفر عباس:

ُ ا لی۔پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ ہمارے لئے انتہائی قابل احترام ہیں۔آپ اس حوالے سے کل  
 
ب

ُ ا لی۔جناح ہسپتال کے ایم  منسٹر صاحب،پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ اور ایم
 
ایس کل    ایس کو یہاں ب

یہاں آ جائی۔منسٹر صاحب بھی موجود ہوں گے  اور میں بھی موجود ہوں گااگر میری باتیں  

 درست ثابت نہ ہوں تو پھ آپ جو فیصلہ فرمائی گے مجھے منظور ہو گا۔ 

یہ واقعی بہت بُری بات ہے کہ اس طرح سے لوگوں کے اور بچیوں کے زیور چھینے جا  جناب سپیک:

ُ ائی۔   رہے ہیں۔پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!آپ کل ایم
 
 ایس۔ جناح ہسپتال کو یہاں ب
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شد لودھ( میڈیکل ایجوکیش   و پارلیمانی سیکرٹری برائے سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  
ُ
  :   )محترمہ ر

ُ ا لیتے ہیں۔ 
 
 جی،بہتر ہے۔ایم۔ایس جناح ہسپتال کو کل ب

ہ کو بھی اپن ساتھ  جناب سپیک:

 

 ت
 ھی
ج

غضنفر عباس  کری۔یہ خود ساری بات associateکل جناب 

 کری گے۔ 

 

 سرکاری کارروائی 

کر لی پھ اس کے بعدپوائنٹ آف آرڈر پر آتے take upاب  تھوڑا گورنمنٹ بزنس  جناب سپیک:

شروع کرتے ہیں۔آج کے ایجنڈا پر درج ذی  Government Businessہیں۔اب ہم 

Government Business   :ہے 

INTRODUCTION OF BILLS 

MR SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may introduce 

the Punjab Saaf Pani Authority Bill 2024.  

THE PUNJAB SAAF PANI AUTHORITY BILL 2024 

MINISTER FOR FINANCE & PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shuja ur Rahman): Mr Speaker! I introduce the Punjab 

Saaf Pani Authority Bill 2024. 

MR SPEAKER: The Punjab Saaf Pani Authority Bill 2024 has been 

introduced in the House and is referred to the Standing Committee 

on Housing, Urban Development and Public Health Engineering for 

report within two months.  
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THE CODE OF CRIMINAL PROCEDURE (PUNJAB 

AMENDMENT) BILL 2024 

MR SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may introduce 

the Code of Criminal Procedure (Punjab Amendment) Bill 2024.  

MINISTER FOR FINANCE & PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shuja ur Rahman): Mr Speaker! I introduce the Code 

of Criminal Procedure (Punjab Amendment) Bill 2024. 

MR SPEAKER: The Code of Criminal Procedure (Punjab Amendment) 

Bill 2024 has been introduced in the House and is referred to the Standing 

Committee on Home for report within two months.  

 

 بحث 

 امن و امان اور بڑھتی ہوئی قیمتوں پر عام بحث 

پر عام بحث Law and Order  and Price Hikeآج کے ایجنڈے کا اگلاآئٹ جناب سپیک:

ہے۔بحث کا آغاز متعلقہ وزیر  یا پارلیمانی سیکرٹری کی تقریر سے ہوگا  تاہم دیگر اراکین جو اس بحث میں 

پر Point of Ordersحصہ لینا چاہتے ہیں  وہ اپن نام مجھے بجھوا دی۔اس سے پہل وہ معزز اراکین جو 

بڑی بے تابی سے بات کرنے کے منتظر ہیں وہ  بات کر لی۔سب سے پہل جناب محمد اطہر مقبول بات  

 کری گے۔ 

 کا جو نشیبی علاقہ ہے وہاں پر  جناب محمد اطہر مقبول:

 

ن

 س
عی

تحصیل کروڑ لعل  جناب سپیک!ضلع لیہ کی 

کا شکار ہو رہی erosionدریائے سندھ کے زمینی کٹاؤ کی وجہ سے سینکڑوں ایکڑزمین روزانہ کی بنیاد پر  

 تک  ہے 

 

 ز
سلفن
اور لوگ بے چارے بےگھر ہو رہے ہیں۔ضلع لیہ کی انتظامی صرف ٹک ٹاک اور 

محدود ہے اور عملی طور پرضلعی انتظامی  لوگوں کی بہتری کے لئے  کوئی کام نہیں کر رہی۔وہاں لوگوں  

دُارا practicallyکی رہائش اور ان کے کھانے پینے کے لئے  

 

  کوئی اقدامات نہیں اٹھائے جا رہے۔خ
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اس بابت  ایکشن لی۔سوشل میڈیا    دی کہ  وہdirectionsمتعلقہ وزیر صاحب کو اس حوالے سے 

آ رہی ہیں۔لوگ بے چارے پریشان videosپر لوگو ں کے گھروں اور ان کی زمینوں کی تباہی کی  

ہیں۔وہاں پر ای چیک پوسٹ بنی ہوئی ہے اور دریا اس چیک پوسٹ کے بالکل قریب ہے اور اب وہ  

 بھی دریا بُرد ہونے والی ہے۔۔۔ 

 )اذان عشاء( 

پوائنٹ آف آرڈرز کے لئے میرے پاس چار پانچ نام پڑے ہوئے ہیں۔رانا ارشد  جناب سپیک:

 Law andا انہیں بھی بات کرنا کا موقع دینا ہے۔اس کے بعد  صاحب نے آج حل لیا ہے لہٰ

Order  پرdiscussion بھی ہے۔ 

  صدارت پر متمکن ہوئی( محترمہ  راحیلہ خادم حسی کرسئی  چیئپرسنپر  )اس مرحل

 اطہر مقبول صاحب!کیا آپ اپنی بات مکمل کر چکے ہیں یا مزید کچھ کہنا ہے؟ :محترمہ چیئپرسن 

!میری  صرف یہی  درخواست ہے کہ آپ منسٹر صاحب محترمہ چیئپرسن  جناب محمد اطہر مقبول:

سے کہیں کہ وہ ضلع لیہ کی انتظامی سے بات کری۔خدارالوگوں پر رحم کھائی۔ان کے پاس رہنے 

کے لئے کوئی جگہ نہیں ہے۔ان بے گھر لوگوں کو کھانے پینے کی اشیاء فراہم کی جائی۔ ان لوگوں کی  

کروائی۔ان کی زمینیں تو برباد ہو چکی ہیں لیکن کم ازکم ان کی رہائش کا  settlementکوئی  

بندوبست  کیا جائے۔وہاں پر لوگ بہت پریشان ہیں۔وہاں پر روزانہ سینکڑوں ایکڑ اراضی دریا بُرد ہو  

 رہی ہے۔ 

 ۔ پوائنٹ آف آرڈر  محترمہ چیئپرسن! جناب ندیم صادق ڈوگر

 جناب ندیم صادق ڈوگر پوائنٹ آف آرڈر پر بات کرنا چاہتے ہیں۔ :محترمہ چیئپرسن 

 )قطع کلامیاں( 

 جی،  وزیر پارلیمانی امور!  

لے   detailمحترمہ چیئپرسن! ان سے    :( جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن )   و پارلیمانی امور  وزیر خزانہ

 لیتےہیں اور میں متعلقہ محکمے تک ان کی بات پہنچاتاہوں۔ 

 کر لی۔ جناب ندیم صادق ڈوگر!  ensureجی،  کل کے دن پر اس کو آپ ذرا   :محترمہ چیئپرسن 
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کو آئین کا   Űکو قانون ختم نبوت2024ستمب  ۔  7محترمہ چیئپرسن!    :جناب ندیم صادق ڈوگر 

کو سرکاری سطح پر    2024ستمب  ۔  7سال مکمل ہو رہے ہیں تو گزارش یہ ہے کہ    50حصہ بنے ہوئے  

 اور اگر کی گولڈن جوبلی مکمل ہونے پر اُس کو سرکاری طور پر منیا جانا چاہئے  Ű  قانون ختم نبوت

ہو سکے تو اس کے ساتھ ساتھ پارلیمنٹ کا اجلاس بلا کر اس قانون کو بنانے والوں، قانون کو پاس  

۔ اس ایوان کو کو خراج تحسین پیش کیا جانا چاہئے  Űکرنے والوں اور دیگر تمام عاشقانس رسول 

 کہ ہم اُن کے جذبات کی ترجمانی کر رہے  متفقہ طور پر اپن مسلمان بھائیوں کو یہ یقی دلانا چاہئے

 پر ان شاءاللہ تعالیٰ پہرا دے رہا ہے۔ بہت شکریہ۔   Űہیں اور یہ ہاؤس قانون ختم نبوت 

 پرآ گئی ہے۔جناب محمد ارشد ملک!    recordجی، ڈوگر صاحب! آپ کی گزارش     :محترمہ چیئپرسن 

محترمہ چیئپرسن!  بہت شکریہ۔ میں آپ کی توجہ اس جانب مبذول کرانا چاہتا  :جناب محمد ارشد ملک 

کا بل پاس کیا گیا تھا ہم جس کلمے کے سائے تلے بیٹھے   Ű ہوں کہ آج سے پچاس سال پہل ختم نبوت 

لنبیی   ہوں اور میرے نے فرمایا کہ میں خاتم النبیی   Ű  علی نبی بعد۔ہمارے آقا دو جہاں ہیں انا ختم ا

بعد کوئی نبی نہیں آئے گا۔ میں نے اس ایوان میں ای قرارداد جمع کرائی ہے تو میں آپ سےگزارش  

کرتا ہوں کہ رولز کو معطل کر کے اُس قرارداد کو پڑھنے کی اجازت فرمائی جائے۔ یہ میرے اور آپ کے 

کا معامل ہے اور میں   Ű کی ختم نبوت   Ű ایمان کا حصہ ہے یہ میرے اور آپ کے آقائے دو جہاں 

کا بل پاس کیا   Ű اُنہیں بھی قابل تحسین سمجھتا ہوں جنہوں نے آج سے پچاس سال پہل ختم نبوت 

بل کی گولڈن   Ű کی ختم نبوت    Ű تھا اور آج ہم بہت خوش قسمت لوگ ہیں کہ ہم اپن آقا 

 verdictجوبلی مننے جا رہے ہیں اور آپ کے بہترین علم میں ہے کہ پچھلے دنوں سپریم کورٹ سے  

ہ درستگی کی گئی تو میں یہ سمجھتا ہوں کہ پنجاب اسمبلی کے اس ایوان میں اس ر جاری ہوا پھ اُس کی دوبا 

 قرارداد کو پیش کرنا بہت ضروری ہے تو آپ مجھے اجازت مرحمت فرمائی۔ 

 under processملک صاحب ! آپ کی بات بالکل جائز ہے۔ آپ کی قرارداد    :محترمہ چیئپرسن 

 ہے ان شاء اللہ ایوان آپ کو آگاہ کرے گا تو پھ آپ اُس قرارداد کو ضرور اس ایوان میں پیش کیجئے گا۔ 
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ہے اور یہ بہت    issueمحترمہ چیئپرسن! بہت شکریہ۔ ای ساہیوال کا    :جناب محمد ارشد ملک 

  developmentاہمیت کا معامل ہے۔ای ادارے نے ساہیوال اور سیالکوٹ  کے اضلاع میں  

تکلیف سے گزر رہے ہیں۔ وہ   کھ اور 
ُ
  foreign aidکرنی تھی۔ میں اور ساہیوال کی عوام انتہائی د

ساہیوال کی عوام پر صرف ہونی تھی لیکن ساہیوال کی کوئی ای بھی گلی اور کوئی ای بھی سڑک 

کی نالائقی اور  نااہلی  کی وجہ سے    PISPایس نہیں ہے جہاں پر دو دو فٹ پانی نہ کھڑا ہو اور یہ اس محکمہ  

اور اُس کے ٹھیکیداروں کی بدعنوانی سے بھرے پڑے   PISPہے۔ پچھلے ہفتے اور کل کےاخبارات 

ہیں۔  پاکپتن روڈ بہت بڑی روڈ ہے جس کی ای سائیڈ بہت عرصے سے بند پڑی ہے جس کی وجہ سے 

 وہاں پر روز حادثات ہو رہے ہیں جن میں لوگوں کی اموات ہو رہی ہیں۔۔۔ 

ملک صاحب! آپ اپن پوائنٹ آف آرڈر کو ذرا مختصر کری اور اگر آپ اپن    :محترمہ چیئپرسن

  concern ministerکے تحت ایوان کے اندر لے آئی تو ہم    procedureان مسائ کو ای 

 سے باقاعدہ طور پر جواب بھی لے سکتے ہیں۔

محترمہ چیئپرسن! آپ وزیر برائے پارلیمانی امور کے ذمہ لگائی کہ وہ کل    :جناب محمد ارشد ملک 

 war footingاپنئی کہ وہ    yard stickوالے کوئی    PISPاس پر رپورٹ منگوائی اور  

basis  پر ان کاموں کو مکمل کری۔ 

جی، وزیر پارلیمانی امور! ملک صاحب نے ای قرارداد جمع کروائی ہے وہ اپن    :محترمہ چیئپرسن

ہیں میرا خیال ہے کہ آپ وزیر متعلقہ سے ضرور بات کری کہ    concernعلاقے کے معاملے میں  

 کروا کےان کے مسائ کو حل کیا جائے۔ take upوہ ان کی قرارداد کو 

محترمہ چیئپرسن! میں کوشش کرتا ہوں   :( جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن وپارلیمانی امور)  وزیر خزانہ 

 کہ کل اس کی رپورٹ آ جائے۔

 

ف

 جناب 

ت 

س کرسٹوفر 
لی 

 ۔ پوائنٹ آف آرڈر محترمہ چیئپرسن!  :

  :محترمہ چیئپرسن 

ف

 جناب 

ت 

س کرسٹوفر پوائنٹ آف آرڈر پر ہیں۔
لی 

 

 

ف

 جناب 

ت 

س کرسٹوفر  
لی 

محترمہ چیئپرسن! بہت شکریہ۔ میں آپ کی توجہ ای بڑے اہم معاملے  :

  پر دلانا چاہتا ہوں کہ جس کی وجہ سے میری پوری مسیح قوم غم و غصے میں ہے۔ ضلع فیصل آباد کے 
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کرتے ہیں۔ پطرس مسیح ولد  ی  کونامعلوم لوگ ای گھر میں چور   2024جولائی  ۔   15تھانہ ساہیانوالا میں  

آتے ہیں وہ کہتے ہیں کہ آپ تھانہ میں آ کر درخواست    ASIپر کال پر عمران    15یعقوب مسیح نامی شخص کی  

دی تاکہ آپ کا مقدمہ درج ہو سکے۔ پطرس مسیح تھانہ میں جا کر نامعلوم لوگوں کے خلاف  کارروائی  

 ASIہو جاتی ہے۔ سرفراز   markکو    ASIدرخواست جمع کرواتا ہے۔ وہ درخواست سرفراز   لئے  کے  

افضل صاحب اپن طریقے کی عدالت لگا   SHOکے پاس پیش کرتاہے تو    SHOمدعی پطرس مسیح کو  

کر اپن اختیارات سے تجاوز کرتے ہیں اور مدعی سے کہتے ہیں کہ آپ کے گھر میں یہ ساری چیزی 

آ گئیں؟ پطرس کہتا ہےکہ میں نے درخواست میں جو سامان لکھا ہے وہ حقیقت پر مبنی ہے آپ   کہاں سے 

پطرس کی بات پر یقی نہیں کرتا کہ اُس کا    SHOمہربانی کر کے میری درخواست پر کارروائی کری لیکن 

 آئے ہیں اور یہ پنجاب کی روایت ہے کہ جہاں کوئی اس طرح کا مسئلہ  

 
 

تعلق مسیح قوم سے ہے۔ ہم یہ تو سُ

اپن    SHOہوتا ہے لیکن    لئے  ہو جائے تو کہتے ہیں کہ آپ اس پر قسم دی اور قسم دینا ملزموں کے  

سنتری عاطف  مسیح کو مدعی کے ساتھ کمال پور میں ای چرچ میں بھیجتے ہیں  اُس چرچ کو کھلوا کر مدعی  

پطرس مسیح کے ای ہاتھ میں وہ درخواست دی جاتی ہے اور دوسرے ہاتھ میں انجیل مقدس رکھی جاتی  

ہے اور اُس سے حل لے کر اُس کی ویڈیو بنائی جاتی ہے کہ میں حل دیتا ہوں کہ میں نے اپن سامان کی  

۔ وہ جا  ا میری اس درخواست پر کارروائی کی جائے چوری کی جو درخواست دی ہے وہ سچ پر مبنی ہے لہٰ 

کو دکھائی جاتی ہے اور  پھ اس کا مقدمہ درج کرتے ہیں۔  یہ بات جب  میڈیا اور مختل حلقوں    SHOکر 

نسٹیبل    CPO میں گھومتی ہے تو وہاں کے  جو    کا

 

ن

ئ

ج ی
س

ہیں وہ اس سے بھی زیادہ کمال کر دیتے ہیں کہ  وہ کر

 کے  ساتھ زیادتی ہو رہی   SHO جس کو  زبردستی 

 

ن

ئ

ج ی
س

نے اس کام کے لئے بھیجا۔  یہاں سب سے پہل کر

ہے  مسیح کے ساتھ ظلم ہو رہا ہے۔  ہم یہ تو  مانتے ہیں کہ جب ہم مجرم ہوتے ہیں تو ہماری بات پر کوئی یقی  

نہیں کرتا لیکن حالات یہاں  تک آ گئے ہیں کہ  مسیح ہونا  یہاں  پر جرم ہو گیا ہے کہ ہم مدعی ہیں اورمدعی  

پر کوئی  کارروائی      SHOبجائے    CPO ہو کر بھی ہماری  بات  پر یقی نہیں کیا جا رہا، یہ تو حد ہو گئی ہے۔  

معطل کر دیتے ہیں۔  میری آپ سے  یہ درخواست ہے کہ   نسٹیبل کو   کا

 

ن

ئ

ج ی
س

نے     SHOکرتے  لیکن کر

FIR     کے لئے اختیارات سے تجاوز کیا ہے۔ اس کے خلاف مقدمہ درج ہونا چاہئے اور اس کیس کو ای

قرار واقعہ کیس بنانا چاہئے  تاکہ آئندہ  کوئی اس  طرح  کسی کے مذہبی  جذبات کو مجروح کرنے  کے لئے  کوئی  
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لی     notice لی اور    action ایس عمل نہ کرے۔ میری آپ سے یہ درخواست ہوگی کہ اس پر آپ   

 کیونکہ پوری قوم ہماری طرف  دیکھ رہی ہے کہ گورنمنٹ اس پر کیا کرتی ہے۔  

بھی کرنا چاہئے۔    take-up ہے۔  اس کو  serious issue منسٹر صاحب!  یہ  بڑا      محترمہ چیئپرسن:

اقلیتوں کا تحفظ ہماری  ذمہ داری ہے۔  اگر  وہ اپن آپ کو عدم تحفظ کا شکار سمجھیں گے تو یہ ہمارے لئے  

 

ف

 باعث  شرمندگی ہے۔  میری 

ت 

س کرسٹوفر آپ سے بھی گزارش ہے کہ آپ اس پر باقاعدہ اسمبلی 
لی 

 لیا جائے ۔   منسٹر صاحب! اس پر مہربانی فرمائی۔    action میں لکھ کر کوئی تحری  دی تاکہ اس پر  

محترمہ چیئپرسن! اگر یہ مجھے  تھوڑی سی        :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

کر دوں گا۔  اس میں بہتر یہی ہے کہ یہ ای    update تفصیل دے دی تو میں ان کو کل اس پر  

تحری التوائے کار جمع کرا دی تو  بڑی تفصیل سے اس کا جواب  آ جائے گا۔  اگر  پولیس کی جانب سے  

 جواب صحیح نہیں آتا تو پھ سپیک صاحب کی صوابدید ہے کہ  وہ اس پر سپیشل کمیٹی بھی بنا سکتے ہیں۔ 

 جناب          محترمہ چیئپرسن:

ف

 

ت 

س
لی 

! آپ اس  پر ای تحری التوائے کار جمع کرا دی منسٹر صاحب  

کل اس پر   جواب دی گے۔ اگر آپ مطمئن نہ ہوں گے تو  پھ اس پر مزید  انکوائری کے لئے آپ کی 

 مدد کری گے۔  

س کرسٹوفر:
ت لی 
ف

 ۔جی، مہربانی۔ شکریہ      جناب 

 رانا ارشد صاحب!       محترمہ چیئپرسن:

 الرحیم۔  الحمدللہ  رب العالمین۔ اللہ تبارک و تعالیٰ جو وحدہ لا شری  بسم اللہ الرحمٰن        رانا محمد ارشد : 

ہے جو رحیم بھی  ہے کریم بھی ہے کہار بھی ہے  غفار  بھی ہے  اور شکور بھی ہے۔  زندگی اور موت  کا  

رحمت     Űمالک ہے۔  ہم سب کا رازق ہے۔ اس کے کرم سے اور سردار دو جہاں حضرت محمد   

  وہ نہ ہوتے  تو یہ جہاں نہ ہوتا۔ ان کے قدموں کی خاک کے صدقے  آج میں العالمین خاتم النبیی

اپن قائد محمد نواز شریف صاحب، وزیر اعظ  میاں شہباز شریف  صاحب اور بالخصوص  وزیر اعلیٰ  

پنجاب  اور  ایوان میں بیٹھے ہوئے  جناب سپیک صاحب، چیئمین صاحب،  اپن تمام دوستوں اور  

 اپوزیشن کے دوستوں کا بھی شکریہ ادا کرتا ہوں کہ آج میرا حل تھا۔  
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ہمت   ننکانہ  کی عوام کی خدمت کرنے کی   133 اللہ تبارک و تعالیٰ  مجھے اپن حلقہ  پی پی۔   

اور توفی عطا فرمائے۔ میں سمجھتا ہوں کہ ہم سب پاکستانی ہیں۔ ہم سب کا اپن اپن کردار ہے۔ تمام 

پارٹیوں کی لیڈرشپ  میرے لئے قابل احترام ہے۔ تمام  ورکرز میرے لئے قابل احترام ہیں۔  

ہمیں گورنمنٹ میں رہ کر  اور اپوزیشن  کو اپن مثبت  کردار ادا  کرنا ہے کیونکہ یہ پاکستان لاکھوں  

قربانیوں کے بعد حاصل ہوا تھا۔  اللہ تبارک و تعالیٰ نے مدینہ پاک کے بعد   پاکستان پہلا اسلامی  

باؤاجداد کا ای ہی نعرہ تھا  "پاکستان کا مطلب ملک ہے  جو کلمہ طیبہ کی بنیاد  پر بنا تھا۔ ہم سب کے آ

سُولُْ االله'کیا   
َ
 ر
ٌ
د
َّ
َ
ُ
ا االلهُ مُح
َّ
"  اس  پاکستان کو اللہ تعالیٰ محفوظ رکھے۔ اللہ تعالیٰ کے کرم سے لاَ اسلٰہَ اسل

کو  ایٹمی    1998مئ  ۔   28رمضان المبارک کو  بنا تھا۔ اللہ نے پھ کرم کیا کہ  پاکستان    27پاکستان   

طاقت بنا۔  اس وقت کے وزیر اعظ  میاں محمد نواز شریف اور سب نے مل کر اس پاکستان کو  ایٹمی 

ہماری سرحدوں کے محافظوں اور  پاکستان میں بسنے  والوں کو اپن تاریخی کردار   طاقت بنایا۔  اللہ تعالیٰ 

ادا کرنے کی  اور توفی عطا فرمائے۔ میرے لئے اپوزیشن کے ممبران  بھی اتنے ہی قابل  احترام 

ممبران ہیں کیونکہ سب اپن اپن حلقوں سے ووٹ لے کر آتے ہیں اور سب   ہیں جتنے حکومتی 

ہوتے ہیں ۔ ہم ووٹ بھی لیتے   disputed خدمت کرتے ہیں۔ ہم سب سیاسی لوگ ہیں۔ ہم  

ہیں اور  مخالفت میں بھی ہوتے ہیں لیکن ہم سب کا مقصد  ای ہی ہے کہ اللہ تعالیٰ کی مخلوق کی 

 خدمت کی جائے۔  اللہ تعالیٰ اس پاکستان کو دن دگنی رات چوگنی  ترقی عطا فرمائے  ۔

محترمہ چیئپرسن!  میں یہاں یہ  بھی عرض کروں گا کہ  وزیر پارلیمانی امور بیٹھے ہوئے 

 ہیں  اور میری بہن  پارلیمانی سیکرٹری  ہیلتھ بھی موجود ہیں  ضلع ننکانہ میں  ہیلتھ سے متعلق تمام سیٹیں  

CEO  کوٹ میں     نہیں ہے، ڈسٹرکٹ ہیلتھ آفیسر نہیں ہے اور پھ میرے شاہMS    بھی چار  ماہ سے

نہیں ہے۔  میں یہ گزارش  کروں گا کہ مہربانی فرمائی  اور میری معز وزیر  اور معزز پارلیمانی سیکرٹری   

یہاں اپن کردار ادا کری۔  اللہ تعالیٰ نے عزت دی ہے  تو ہم دنیا میں بھی جوابدہ ہیں اور  آخرت میں  

 حامی و ناصر  ہو۔ پاکستان زندہ باد۔ بھی جوابدہ ہیں۔  اللہ تعالیٰ میرا اور آپ سب کا 

 بہت شکریہ۔  پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ! آپ  ان کے اپن حلقہ سے متعلق         محترمہ چیئپرسن:

concerns    کو note     کر لی اور منسٹر صاحب کے ساتھ مل کر  کوشش کری اور  ان کے حلقہ کی

 مشکلات کو کم  کیا جائے۔ 
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جی،        :)محترمہ رشدہ لودھ( پارلیمانی سیکرٹری سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  اینڈ میڈیکل ایجوکیش  

 !  محترمہ چیئپرسن

 پوائنٹ آف آرڈر۔ !  محترمہ چیئپرسن      سید رفعت محمود:

 جی، سید رفعت محمود صاحب!       محترمہ چیئپرسن:

 24محترمہ چیئپرسن! بہت شکریہ۔  میرا تعلق جہلم سے ہے اور میرا حلقہ پی پی۔        سید رفعت محمود:

کے اندر بنے ہوئے تھے۔ ان کے ٹوٹنے  ا ہے۔ حالیہ بارشوں کے دوران  چھوٹے منی ڈیم  تحصیل سوہاو 

کی  وجہ سے میرے علاقہ میں سیلاب آ گیا ہے اور بےشمار دیہات  صفحہ ہستی سے  مٹ گئے ہیں اور   

وہاں لوگوں کے گھر تھے جو  صفحہ ہستی سے مٹ گئے ہیں۔   میں چاہتا ہوں کہ جن لوگوں کے گھروں کا 

نقصان ہوا ہے حکومت ان  کے گھروں کو معاوضہ  ادا کرے اور فوری طور پر ان کی چھتوں کا بندوبست 

کیا جائے۔  اس علاقے میں  بہت زیادہ بیماریاں پھیل رہی ہیں۔ جن یونی کونسلوں میں سیلاب آیا ہے 

وہاں پر کوئی ڈاکٹر  موجود ہی نہیں ہے  وہاں ڈاکٹروں کی بہت قلت ہے۔ میں چاہتا ہوں کہ  ہیلتھ 

 ڈیپارٹمنٹ وہاں پر  موبائ  ہیلتھ  ٹیمیں  بھیجے۔  

میری  دوسری گزارش یہ ہے کہ جتنے منی ڈیم ٹوٹے ہیں ان ڈیمز والوں کا بھی  بہت  

 نقصان ہوا ہے تو ان کو  بھی معاوضہ ادا کیا جائے۔  بہت شکریہ۔ 

بہت شکریہ۔  پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ!  ابھی سید رفعت محمود نے  جو بات کی ہے        محترمہ چیئپرسن:

کر لی۔  اس کے   note کو  concerns کہ وہاں پر سیلاب کی وجہ سے  بیماریاں پھیل رہی ہیں۔ ان کے 

علاوہ  آپ ان کو یہ بھی بتائی کہ  گورنمنٹ وہاں پر لوگوں کو صحت کی کیا سہولیات  دے رہی ہے۔  

 گورنمنٹ بیماریوں کی روک تھام کے لئے کیا کام کر رہی ہے اس سے بھی ان کو آگاہ کری۔ 

  جی، :)محترمہ رشدہ لودھ( میڈیکل ایجوکیش    وپارلیمانی سیکرٹری سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر   

 کر لیا ہے۔   note !  محترمہ چیئپرسن 

ا  اب اجلاس مورخ آج کی بقیہ کارروائی کل   تک ملتوی کی جاتی ہے۔ لہٰمحترمہ چیئپرسن:
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ẻ  ہے۔    جاتا ملتوی کیا  کے لئے   تک 

_________________ 


